
Учитель из Ангарска 
Светлана Фокина: Под-
шивку журнала «Родина» 
собираю давно, статьи 
использую на уроках

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Кравцов провел 
Общероссийское родительское собрание

Школа: расписание на год

Ирина Невинная

И
зменения правил прода-
жи рецептурных лекарств 
вызвали громкую дискус-

сию. Врачи и пациенты опаса-
лись, что может осложниться си-
туация в аптеках. В Минздраве 
России и Росздравнадзоре, в 
свою очередь, говорят, что 
проблем  не возникнет.

Так что же все-таки изменит-
ся? С 1 сентября провизоры, вы-
давая покупателям рецептурные 
препараты, должны будут вно-
сить сведения о рецептах (номе-
ра, коды, дату выписки) в систе-
му мониторинга движения ле-
карств. Получается, если человек 
попросит выдать ему лекарство 

без рецепта, аптека это сделать 
не сможет — ведь отчитываться 
надо по всемуобъему продаж. 
Кроме того, представители ап-
течных сетей предупреждали, 
что дополнительная обработка 
рецептов с внесением данных в 
систему учета может замедлить 

обслуживание покупателей.В па-
циентском сообществе призна-
ют, что со свободной продажей 
«рецептурки» давно надо наво-
дить порядок. Это необходимо, 
чтобы противостоять 
так распространенно-
му у нас самолечению. 

Мария Агранович

В 
День знаний даже ми-
нистры превращают-
ся в родителей. Вот и 
министр просвеще-
ния Сергей Кравцов 
сегодня — папа двух 
школьников: сын идет 
во второй класс, а доч-
ка в девятый. 

Но накануне первого сентя-
бря в роли министра Сергей 
Кравцов встретился с родителя-
ми школьников на традицион-
ном Общероссийском роди-
тельском собрании. В актовом 
зале московской школы № 
2107, что на улице Гиляровско-
го, был аншлаг. Но не только 
Москва, а все регионы России 
смотрели онлайн-трансляцию.

Министр проводил собра-
ние, а по сути урок, на котором 
он сам отвечал на вопросы и 
рассказывал о «выученном», 
вернее, о работе, проделанной к 
первому сентября.

И начал с главного: заверше-
но формирование националь-
н о й  р о с с и й с к о й  с и с те м ы 
школьного образования.

— Эта система основана на 
лучшем опыте советской шко-
лы, которая признана в мире од-
ной из лучших и давала лучшее 
в мире образование, — отметил 
министр. — Наша национальная 
система образования вернет ту 
былую славу, которая была у со-
ветской школы.

Кравцов отметил, что уже 
сегодня Россия вошла в десятку 
лучших стран по качеству 
школьного  образования в 
мире.

— И она станет лучшей в 
мире. Потому что самое главное 
для всех нас — это наши дети, — 
добавил министр.

Вот основные элементы но-
вой системы: единые образова-
тельные программы, система 
воспитания, единые учебники, 
права на которые принадлежат 
государству.

 — В чем была сила советской 
школы? Да, были плюсы и мину-
сы. Но главное — там была систе-
ма, — обратился к родителям ми-
нистр. — В школе должна быть си-
стема, порядок. Тогда будет ре-
зультат. Для нас на первом месте 
содержание образования. База, 
на основе которой строится вся 
система школьного образования.

Министр напомнил: с 1 сентя-
бря во всех школах по шести 

предметам ученики начнут 
учиться по единым федеральным 
программам: литература, рус-
ский язык, география, общество-
знание, история, основы без-
опасности жизнедеятельности.

 — По остальным предметам 
также утверждены программы 
образования с тем лишь отличи-
ем, что школы могут использо-
вать, дополняя своими разра-
ботками, но не ниже уровня фе-
деральной программы. Это 
ключевой принцип качествен-
ного образования. Программы 
разрабатывались лучшими ме-
тодистами, образовательными 
институтами с участием луч-
ших учителей, — уточнил Сергей 
Кравцов. — Это так называемый 
«золотой стандарт знаний».

Родители «ответ» министра 
выслушали и начали сыпать во-
просами. Кстати, процентов 40 
присланных к собранию вопро-
сов — про ЕГЭ и ОГЭ. Причем в 
такой формулировке: «когда 
появятся простые экзамены».

— ЕГЭ — обычный письмен-
ный экзамен, который проверя-
ет эрудицию, творческое мыш-
ление, знание предмета, — отве-

тил на это Сергей Кравцов. — 
Когда есть единые программы, 
задания на основе этих про-
грамм, никаких проблем со сда-
чей экзамена быть не должно. 
Проверяем то, чему учат. Да, 
раньше были иногда проблемы, 
так как школы могли учить по 
разным программам. Была 
проблема — разные программы, 
а экзамен один. Сейчас, когда 
мы сделали единые программы, 
соотнесли их с экзаменами, все 
встало на места.

По словам министра, более 
80 процентов родителей под-
держивают «Разговоры о важ-
ном», которые проводятся в 
школах уже год по понедельни-
кам. Более того, как выясни-
лось, некоторые родители хотят 
участвовать в подобных заняти-
ях, например, рассказывать о 
своих профессиях.

А с  этого учебного года 
подобные занятия на-
чнутся и в  коллед-
жах.
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На Общероссийском родительском 
собрании Сергей Кравцов был 
в двух ролях: отец двух школьников 
и министр образования.

А К Ц Е Н Т

С 1 сентября во всех школах будет единая 
федеральная программа по шести пред-
метам: литература, русский язык, геогра-
фия, обществознание, история, основы 
безопасности жизнедеятельности

А К Ц Е Н Т

В пациентском сообществе признают, 
что нужно наводить порядок 
со свободной продажей рецептурных 
лекарств
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ЖИЛЬЕ Счетная палата 
призывает запустить 
«зеленую ипотеку»

Энергичный 
подход

Марина Трубилина

Разработать программы, которые стимулировали бы 
застройщиков строить энергоэффективные дома, а 
жителей — улучшать энергоэффективность при ре-
монте зданий, предлагает Счетная палата. Пока повы-
шение энергоэффективности жилья идет слишком 
медленно.

На жилые здания и предприятия отрасли строитель-
ства и ЖКХ приходится почти четверть потребления 
энергоресурсов и формирования углеродного следа 
Российской Федерации, отметила на Коллегии СП 
аудитор Наталья Трунова.

При этом конкретные показатели по снижению по-
требления энергоресурсов и выбросов парниковых га-
зов жилыми домами в России не установлены, показал 
проведенный аудиторами анализ. Стимулов заняться 
энергоэффективностью для застройщиков и собствен-
ников жилья нет, а господдержка строительства не на-
целена на возведение домов с высокой энергоэффек-
тивностью.

Если ничего не предпринимать, к 2060 году потреб-
ление энергии жилым сектором вырастет на 18% по 
сравнению с 2021 годом, общая площадь жилфонда 
увеличится с нынешних 4 млрд кв. м до 7 млрд кв. м, и 
эти помещения нужно будет отапливать. При 
этом две трети домов, в которых россияне бу-
дут жить в 2060 году, уже построены. 

ПРАВО Минюст 
предполагает снизить 
нотариальные тарифы

Формула 
доверия

Владислав Куликов

Нотариальные тарифы на удостоверение доверенно-
стей и оформление согласия на выезд несовершенно-
летних за границу могут быть снижены на 10—15 про-
центов. Об этом сообщил в эксклюзивном интервью 
«РГ» заместитель министра юстиции России Максим 
Бесхмельницын. Сейчас ведомство разрабатывает 
формулу, по которым будут рассчитываться нотари-
альные тарифы.

Максим Михайлович, с 1 октября 2023 года изменится 
порядок оплаты нотариальных услуг. Теперь нота-
риусы, занимающиеся частной практикой, будут взи-
мать единый нотариальный тариф. Что это означа-
ет? Для чего нужны такие изменения?

МАКСИМ БЕСХМЕЛЬНИЦЫН: Одним из важнейших качеств но-
тариата должна являться доступность нотариальных 
услуг, которая обеспечивается, с одной стороны, до-
статочным количеством нотариусов и повы-
шением качества самих услуг, с другой сторо-
ны, их адекватной ценой. 

ФИНАНСЫ Банки повысили 
ставки в основном 
по краткосрочным 
вкладам

Доходу недолго 
осталось

Кирилл Каштанов

Доходность по краткосрочным депозитам за послед-
ний месяц сильно выросла и уже опередила ставки по 
среднесрочным вкладам, хотя еще недавно соотноше-
ние было противоположным. Дело в том, что банкам 
такие условия сейчас наиболее выгодны: с одной сто-
роны, это позволяет контролировать риски в случае 
как снижения, так и повышения ключевой ставки, а с 
другой, не терять маржинальность деятельности. Об 
этом рассказали опрошенные «РГ» эксперты.

С 14 по 28 августа средняя доходность по вкладам 
на 3 месяца выросла на 2,54 процентных пункта в топ-
50 банков и составила 10,22% годовых, следует из дан-
ных Финуслуг. Но по другим депозитам такого замет-
ного увеличения не произошло. Для вкладов сроком на 
шесть месяцев средняя ставка выросла на 1,79 про-
центных пункта — до 9,91%. Доходность по годовым де-
позитам составила еще меньше — 9,22%, увеличив-
шись всего на 0,74 процентного пункта.

Например, банк ВТБ сейчас предлагает максималь-
ные ставки только по двум вкладам. В первом случае 
это депозит на три года с выплатой в конце срока. Во 
втором — краткосрочный вклад на три месяца с доход-
ностью 10%. В Сбербанке ставку в 11% мож-
но получить при открытии счета на два меся-
ца, 10% — на три месяца.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.09.23

Австралийский доллар  62,4729
Азербайджанский манат  56,6673
Армянский драм** 24,9713
Белорусский рубль  29,8332
Болгарский лев  53,6174

Бразильский реал  19,8015
Венгерский форинт**  27,5737
Вон Республики Корея***  72,8812
Вьетнамский донг****  40,1778
Гонконгский доллар  12,3032

Грузинский лари  36,6402
Датская крона  14,0706
Дирхам ОАЭ  26,2277
Доллар США  96,3344
Евро  104,9407

Египетский фунт*  31,1821
Индийская рупия*  11,6696
Индонезийская рупия****  63,2157
Казахстанский тенге**  20,8769
Канадский доллар  71,1743

Катарский риал  26,4655
Киргизский сом*  10,9156
Китайский юань  13,1943
Молдавский лей*  53,9045
Новозеландский доллар  57,4924

Новый туркменский манат  27,5241
Норвежская крона*  90,5782
Польский злотый  23,4464
Румынский лей  21,1999
СДР  128,1382

Сербский динар**  89,7424
Сингапурский доллар  71,3430
Таджикский сомони*  87,8771
Таиландский бат*  27,5925
Турецкая лира*  36,2155

Узбекский сум****  79,6813
Украинская гривна*  26,1303
Фунт стерлингов  122,6048
Чешская крона*  43,5449
Шведская крона*  88,6502

Швейцарский франк  109,3715
Южноафриканский рэнд*  51,5516
Японская иена**  65,9508
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Водителям такси 
установят нормы 
труда и отдыха
Летние шины нельзя 
будет использовать 
зимой
Появится Реестр 
производителей 
сидра
Школы перейдут 
на «золотой 
стандарт» 7
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ПРОГНОЗ Сентябрь 
на большей части страны 
будет теплым

И снова лето

Ольга Игнатова

Начало осени на большей части страны ожидается теп-
лым, сообщил на пресс-конференции научный руково-
дитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд.

Теплее обычного будет в центре, на Урале и в Сиби-
ри. Температура около нормы и чуть выше прогнози-
руется в южной половине Дальневосточного федераль-
ного округа, на Камчатке.

На севере Дальнего Востока, на самом востоке Крас-
ноярского края в сентябре температура будет около и 
ниже нормы, уточнил Вильфанд. Наиболее сильные от-
клонения температуры от нормы прогнозируются на 
северо-востоке Якутии. Там уже начинается зима.

Но при этом в этом году будет так называемое бабье 
лето — период теплой, ясной, сухой погоды после нена-
стья. «Нужно сначала ощутить дискомфорт, померз-
нуть, поежиться. А уже потом погреться на солнышке 
перед зимой. Бабье лето мы ожидаем на всей террито-
рии европейской России», — сообщил Вильфанд.

В День знаний погода в России будет разной — на юге 
сильная жара, а в Якутии возможен первый снег.  Так, 
в  центре европейской территории вполне летняя пого-
да: на большей части днем выше 25 градусов. «В Моск-
ве на редкость тепло. От Краснодарского края проходит 
ось антициклона. Поэтому ясное голубое небо и солнце. 
Воздух с юга, юго-запада и юго-востока. Вполне по-лет-
нему», — уточнил метеоролог. Осадков не ожидается. Но-
чью на 1 сентября — 14—16 градусов, и это практически 
летняя ночь. Днем в столице до 25—27, по области до 28 
градусов. Утром до 20 градусов.

В Санкт- Петербурге утром около 17 градусов, но 
дождливо. Аналогичная ситуация в Мурманске, Петро-
заводске, Петропавловске-Камчатском. Во Владивосто-
ке и Благовещенске — 15—17 градусов. А вот в северной 
половине Якутии утром дождь и мокрый снег. В районах 
Верхней Лены заморозки. В Кемеровской, Томской об-
ластях, Алтайском крае тепло, но дождливо. А в Челя-
бинске, Екатеринбурге утром по-осеннему промозгло: 
утром всего плюс 7 градусов и сильные дожди. В Уфе, Ка-
зани, Кирове — от 8 до 12 градусов. Днем максимально до 
плюс 22 градусов. На Нижней Волге — до 30 градусов. В 
Краснодарском крае днем выше 35 градусов. Но утром, 
во время школьных линеек, еще вполне комфортно — 
плюс 20 градусов. Жарко в Ставропольском крае и Ро-
стовской области. В столице Крыма утром до 20 граду-
сов, а днем начнется сильный дождь.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о новых решениях для поддержки 
отечественного авиастроения

Подъемная сила
Владимир Кузьмин

П
равительство подгото-
вило сразу пакет новых 
решений для поддерж-

ки российского авиастроения. 
«Для нас этот сектор крайне ва-
жен — для достижения техноло-
гического суверенитета, эко-
номического роста всей стра-
ны», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании кабмина.

В качестве одного из ре-
зультатов масштабной рабо-
ты по подъему в небо отече-
ственных лайнеров  глава ка-
бинета министров привел не-
давний первый полет импор-
тозамещенного самолета «Су-
хой Суперджет». Оснащенный 
произведенными в России узла-
ми и компонентами он больше 
не зависит в эксплуатации и об-

служивании от зарубежных по-
ставок, подчеркнул Мишустин: 
«Это результат слаженных дей-
ствий конструкторов и инже-
неров, рабочих и летчиков-ис-
пытателей, которые воплотили 
передовые идеи и разработки в 
жизнь».

Председатель правительства 
рассказал о тех шагах, которые 
будут приняты дополнительно, 
чтобы ускорить выпуск новых 
перспективных отечественных 
самолетов:

1. Для расширения произ-
водства среднемагистральных 
лайнеров МС-21 меняются пра-
вила предоставления субсидий 
из федерального бюджета. «Та-
кое решение даст возможность 
целому ряду авиастроитель-
ных предприятий использо-
вать около 20 миллиардов руб-
лей на техническое перевоору-

жение», — пояснил премьер-ми-
нистр.

2. На 2023 год продлевает-
ся программа субсидирования 
процентных ставок по креди-
там, которые компании при-
влекают для приобретения рос-
сийской авиатехники. Это обес-
печит финансирование лизин-
га свыше 20 воздушных судов, 
среди которых «Сухой Супер-
джет», медицинские вертоле-

ты Ми-8 и «Ансат». «Что самое 
важное — снизит их конечную 
цену», — заметил Михаил Ми-
шустин.

3. Упрощается формирова-
ние резерва комплектующих и 
оборудования. Объем запасов 
деталей будет определяться на 
основе общей стоимости тех-
нического имущества, нужно-
го для поддержания летной год-
ности.

4. Авиакомпаниям упростят 
оформление компенсации ча-
сти затрат на обслуживание 
парка самолетов. «Теперь отбор 
претендентов на такие субси-
дии будет проходить в государ-
ственной информационной си-
стеме промышленности, и мно-
гие процедуры будут автомати-
зированы — на конкурс больше 
не нужно будет подавать бу-
мажные документы», — расска-
зал глава кабинета министров. 
Но он предупредил, что полу-
чить поддержку смогут только 

те производители, у которых 
доля иностранного участия в 
капитале не превышает 25%.

«Рассчитываем, что такие 
меры позволят ускорить мо-
дернизацию отечественного 
авиационного комплекса и по-
могут развитию смежных от-
раслей», — заявил Михаил Ми-
шустин об ожиданиях.

На заседание кабинета ми-
нистров также представили по-
правки в Водный кодекс, кото-
рые помогут развитию порто-
вых мощностей страны для хра-
нения и перевалки некоторых 
видов минеральных удобрений. 
«С введением санкций россий-
ским производителям перекры-
ли доступ к такой инфраструк-
туре за рубежом, что крайне за-
трудняет транспортную логи-
стику», — напомнил Мишустин. 
А ежегодно необходимо обеспе-
чивать перевозку по морю око-
ло шести миллионов тонн таких 
грузов. Законопроект снимает 
ограничения на строительство 
соответствующих специализи-
рованных терминалов в непо-
средственной близости от бе-
реговой линии. «Такой подход 
в полной мере отвечает обще-
мировой практике. Важно, что-
бы проектная документация но-
вых хранилищ проходила обяза-
тельную государственную эко-
логическую экспертизу», — ука-
зал премьер.  

ВЫБОРЫ 

Иностранные 
«фейкометы» 
готовятся 
к выборам 
президента РФ

ВЕТЕР — 
ЗАПАДНЫЙ
Валентина Егорова

Наблюдатели и электоральные 
эксперты в преддверии едино-
го дня голосования 10 сентября 
фиксируют повышение актив-
ности распространения фейков 
о российских выборах. По мне-
нию ряда аналитиков, это толь-
ко «прогрев публики» перед 
другим событием — президент-
ской кампанией 2024 года.

Противодействие инфор-
мационному вмешательству 
и фейкам в единый день голо-
сования в 2023 году стало те-
мой «круглого стола» в Обще-
ственной палате РФ, на кото-
ром ассоциация «Независимый 
общественный мониторинг» 
(НОМ) представила доклад под 
названием «Призраки лжи: ин-
формационные атаки на изби-
рательную систему в период 
выборов-2023». По словам ру-
ководителя ассоциации, члена 
СПЧ Александра Брода, эта ра-
бота ведется «именно в контек-
сте предстоящей президент-
ской кампании». Среди направ-
лений атаки на российскую из-
бирательную систему — утвер-
ждения о ее нелегитимности в 
целом, о чрезвычайном исполь-
зовании административного 
ресурса, о массовых фальсифи-
кациях и последующем непри-
знании итогов выборов за ру-
бежом.

«Для того чтобы вбросить 
чудовищную, абсурдную ложь, 
к ней необходимо аудиторию 
подготовить», — описал этот ме-
ханизм председатель Эксперт-
ного совета по социальным ис-
следованиям и мониторингу 
настроений москвичей Алек-
сандр Асафов. «Эта подготов-
ка дискредитирующего фона 
называется «прогрев», — доба-
вил он. По мнению эксперта, 
действия «зарубежных дискре-
дитаторов» — это и есть «про-
грев» общественного мнения 
в России перед выборами пре-
зидента. «Акторы дискредита-
ции по большей части находят-
ся за рубежом, — утверждает 
Асафов. — Это зарубежные раз-
ведки, это ЦРУ США, это СБУ 
вместе с Главным управлени-
ем разведки Украины, это все 
иноагентские СМИ, которые в 
связке с западными СМИ будут 
работать по своим направле-
ниям». Эксперт ожидает в ходе 
предстоящих выборов взломов 
сайтов, размещения на них за-
ведомо ложной информации, 
создания фальшивых сайтов, 
связанных с выборами и СМИ и 
так далее.

Гендиректор АО «Городское 
агентство по телевидению и 
радиовещанию» Александр 
Малькевич в числе активных 
участников этой работы на-
звал западные IT-компании, 
которые лишают российских 
журналистов и наблюдателей 
доступа к контролируемо-
му Западом цифровому про-
странству. «В итоге не только 
идет распространение фейков, 
но и подрыв доверия к автори-
тетным источникам, насажде-
ние ложной реальности», — от-
метил эксперт и указал в чис-
ле инструментов «очевидных 
манипуляций» видеохостинг 
YouTube, с помощью рекомен-
дательных алгоритмов которо-
го пользователям навязывается 
«фейковый, ложный контент, 
формируется ложное видение 
ситуации».

По мнению Александра 
Брода, в этой ситуации глав-
ное оружие — предоставле-
ние достоверной информации 
избирателю. «Наблюдение и 
контроль за выборами являет-
ся важнейшим инструментом 
противодействия информаци-
онным атакам», — заявил он. 
Помимо собственно контроля 
за выборами следует развивать 
инфраструктуру оперативного 
реагирования на фейки и мани-
пуляции, создавать экспертные 
группы по мониторингу ин-
формационных потоков, зани-
маться обнаружением и разоб-
лачением лжи, участников дис-
кредитации выборов, считает 
эксперт. Глава НОМ призвал из-
бирательные комиссии разных 
уровней создавать у себя такие 
площадки.  Кабмин рассчитывает, что новые меры ускорят модернизацию отечественного авиационного комплекса.

А К Ц Е Н Т

Для расширения производства перспек-
тивных среднемагистральных лайнеров 
МС-21 изменятся правила предоставле-
ния субсидий из федерального бюджета

Главное оружие 
против фейков 
о выборах — предо-
ставление избира-
телю достоверной 
информации

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство дополнительно выделяет более 30 миллиардов рублей 

на повышение зарплат бюджетников, сообщил Михаил Мишустин. Сред-

ства предусмотрены для отдельных категорий работников федеральных 

государственных учреждений — педагогов, врачей, работников науки и 

культуры. «Эти решения — еще один шаг, который направлен на систем-

ную поддержку наших граждан», — сказал премьер. Он напомнил, что с 

начала 2023 года фонд оплаты труда для бюджетников, которые попада-

ют под действие майских указов президента, уже был увеличен.

Доходу недолго 
осталось

В банке «Открытие» заметна схожая тенден-
ция: ставка по вкладу на три месяца состав-
ляет 10,5%, на шесть месяцев — 9,5% и на год — 

8,5%. Как отмечают аналитики Финуслуг, большинство 
банков на прошедшей неделе меняли ставки точечно — 
преимущественно по вкладам на три и шесть месяцев. К 
примеру, улучшаются условия и для краткосрочных де-
позитов с возможностью снятия и пополнения средств. 
Как сообщила «РГ» пресс-служба банка, доходность по 
вкладу на три месяца увеличилась до 8,5%. В Газпром-
банке же доходность по депозиту сроком в три месяца 
равна 11,2%, тогда как на четыре месяца она резко сни-
жается до 7,8%. В Россельхозбанке ситуация интерес-
нее: максимальная ставка в 11% предлагается только по 
вкладу на три месяца.

Ранее наибольшие ставки предлагались именно по 
долгосрочным депозитам, а доходность по остальным 
уменьшалась с сокращением срока. На июльское изме-
нение ключевой ставки с 7,5% до 8,5% банки отреаги-
ровали незначительным увеличением доходности по 
краткосрочным депозитам. Средняя ставка для вкладов 
сроком на три меся-
ца и на полгода тогда 
выросла за неделю 
на 0,3 процентно-
го пункта. В первом 
случае она состави-
ла 7,13% годовых, 
во втором — 7,65%. 
Средняя же став-
ка по вкладу на год 
увеличилась почти 
на 0,4 процентного 
пункта и составила 
8,06% годовых. «Банки ожидают дальнейшего измене-
ния ключевой ставки до конца года. А некоторые из них 
могут ждать снижения ставки уже в середине сентября. 
В таких условиях банки готовы предлагать высокие про-
центные ставки только по краткосрочным вкладам, что 
позволяет им контролировать процентный риск и не те-
рять маржинальность деятельности», — рассказал «РГ» 
замдиректора группы рейтингов финансовых институ-
тов агентства НКР Егор Лопатин.

Банкам сейчас выгодны краткосрочные вклады, по-
скольку в будущем они будут рассчитывать на сниже-
ние ключевой ставки и на меньшие расходы в дальней-
шем. Повышение ставок на краткосрочные депозиты 
— оптимальное решение и при возможном повышении 
ключевой ставки, и при ее снижении, рассказала «РГ» 
менеджер продукта Вклады в «Сравни» Мария Татарин-
цева. «Если 15 сентября ключевую ставку снова увели-
чат, то часть вкладчиков с короткими вкладами не пой-
дут перекладывать деньги — уже пройдет треть или по-
ловина срока», — отмечает она. Терять процент будет не-
выгодно, поэтому менять банк смысла нет. А клиенты, у 
кого вклады на три года, открытые месяц назад, могут и 
принять решение о смене депозита и банка, считает Та-
таринцева. Если 15 сентября ключевую ставку снизят, 
то банкам не придется платить несколько лет повышен-
ные проценты. То есть в случае привлечения в нынеш-
ний период клиентов на большой срок, существует риск 
переплаты по повышенным процентам.  

1

Раньше банки 
предлагали 
высокие ставки 
по депозитам 
на несколько лет

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию Учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Всероссийская политическая партия «МИР» извещает, 
что Учредительный съезд партии состоится 7 октября 2023 года в 11.00 
(время московское) по адресу: 350005, РФ, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, ул. им. Александра Покрышкина, д. 25/1, 3-й этаж, Большой кон-
ференц-зал. Контактный телефон: +7(988)240-77-55.

В соответствии с ФЗ № 95-ФЗ «О политических партиях» со-
здан Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-
нию учредительного съезда политической партии с предполагае-
мым наименованием Всероссийская политическая партия «МИР». 
Уведомление Министерства юстиции РФ о получении документов 
№ 10-91949/23 от 04.08.2023. Адрес Оргкомитета: 350053, Российская 
Федерация, Краснодарский край, г.Краснодар, ул.Дрезденская, д.8, 
тел.: +7(988)240-77-55, e-mail: vamironov@rambler.ru. Уполномочен-
ное лицо Оргкомитета — Миронов Василий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Налог на вклады после повышения ключевой ставки 
до 12%: кто и как будет платить
rg.ru/art/2624049
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ПРЕЗИДЕНТ Владимира Путина заинтересовала идея нового 
транспортного коридора через Красноярский край

И мосты, и тоннели

Дмитрий Гончарук

В
ажно сформировать 
более современную 
и гибкую структуру 
экономики Красно-
ярского края и Сиби-
ри в целом, убежден 
Владимир Путин. Вче-
ра президент провел 
совещание по вопро-

сам социально-экономическо-
го развития региона с участием 
членов правительства и врио гу-
бернатора края Михаила Котю-
кова. Также он по ВКС открыл 
движение по Высокогорскому 
мосту через Енисей.

Строить двухкилометровую 
переправу возле поселка Высо-
когорский начали в 2020 году 
в рамках нацпроекта «Безопас-
ные и качественные дороги». 
Сумма инвестиций составила 
около 7 млрд рублей. Это са-
мый северный мост через Ени-
сей, теперь один из крупнейших 
центров золотодобывающей 
промышленности России по-
лучил круглогодичную связь с 
«большой землей».

Президент обратил внима-
ние на то, что строители моста 
уложились не только в сроки, 
но и в смету. «Поэтому Анто-
на Германовича (Силуанова) 
можно успокоить: все в поряд-
ке, никакого завышения расхо-
дов на развитие инфраструк-
туры в данном случае нет», — 
пошутил он. Владимир Путин 

отметил важность развития 
транспортной инфраструкту-
ры. «Эти проекты имеют особое 
значение для Красноярского 
края, для Сибири, для всей стра-
ны. Для бизнеса и для граждан 
это наиболее удобный способ 
транспортного сообщения», — 
указал глава государства.

Михаил Котюков на сове-
щании высказал идею нового 
транспортного коридора через 
Монголию в КНР. Врио главы 
Красноярского края пояснил, 
что он может стать одним из са-
мых коротких транспортных 
путей от Транссиба до самых 
экономически развитых рай-
онов Западного Китая. «Тема 
интересная», — отреагировал 
Путин. Глава минтранса Вита-
лий Савельев, в свою очередь, 
проинформировал, что этот 
вопрос обсудит транспортная 
комиссия при кабмине.

Не такой масштабный, но 
очень важный для жителей крае-
вого центра проект — строитель-
ство метро. «Сейчас подготови-
тельный этап уже пройден. Мы 
постоянно на связи с подрядчи-

ком и контролируем процесс, 
чтобы уложиться в сроки и бюд-
жет», — отчитался Михаил Котю-
ков. А вице-премьер Марат Хус-
нуллин, который посетил Крас-
ноярск в середине августа, на-
звал ситуацию уникальной. «Мы 
обсудили принципиально новую 
методику — это соединение мет-
ро и трамвайной ветки. Мы при-
няли решение применять спец-
техусловия для строительства 
в Красноярске», — пояснил Хус-
нуллин. В первую очередь мет-
ротрама войдут две наземные и 
четыре подземные станции, дли-
на участка составит почти 11 ки-
лометров.

Отдельная тема — развитие 
логистики и транспортной ин-
фраструктуры, расширение 
Транссиба, наращивание воз-
можностей Северного морско-
го пути, арктических морских и 
речных портов, воздушных гава-
ней, ремонт и строительство ав-
томобильных трасс и путепро-
водов. «Конечно, мы много го-
ворим в последние годы на эту 
тему и много делаем, но нуж-
но эти набранные темпы не те-

рять», — призвал Путин. Прези-
дент напомнил, что Краснояр-
ский край — регион с мощной до-
бывающей и обрабатывающей 
индустрией, с выгодным геогра-
фическим положением, огром-
ным потенциалом в социальной 
сфере, в образовании, науке, в 
области туризма, транспорта, 
высоких технологий.

«Многие промышленные 
предприятия региона занима-
ют лидирующие позиции и в 
России, да и на глобальных рын-
ках. Важно обеспечить их тех-
нологическую и экологическую 
модернизацию. Есть возможно-
сти и для расширения добычи 
ресурсов, освоения новых уни-
кальных месторождений», — 
сказал Путин. По его мнению, 
основной упор нужно делать на 
углубление переработки сырья, 
на выпуск продукции высоких 
переделов как для внутреннего 
рынка, так и на экспорт, причем 
это касается как агропромыш-
ленного комплекса, так и горно-
добывающей, лесной промыш-
ленности. А развитие социаль-
ной инфраструктуры надо обес-
печить не только в ведущих про-
мышленных центрах, но и в от-
носительно небольших городах 
Красноярского края, которые 
активно развиваются рядом с 
крупными предприятиями. «В 
том числе, имею в виду повы-
шение качества и доступности 
медицинских услуг, обновле-
ние школ, расселение ветхого 

и аварийного жилья, развитие 
инфраструктуры спорта и здо-
рового образа жизни», — пояс-
нил Путин.

Кроме того, президент пору-
чил оперативно выбрать опти-
мальные решения для газифика-
ции в Красноярском крае. «Как 
говорят специалисты, ее мож-
но провести как на базе мощно-
сти проектируемого газопро-
вода «Сила Сибири-2», так и в 
качестве независимого проек-
та», — констатировал он. «Нуж-
но оперативно выбрать опти-
мальное решение, — подчеркнул 
глава государства. — Граждане 
и бизнес, конечно, этого очень 
ждут, поскольку газификация — 
это хорошо известно — ресурс и 
для экономики, и для решения 
экологических проблем, и для 
индивидуального жилищного 
строительства».

В конце совещания Влади-
мир Путин выразил уверен-
ность, что люди поддержат 
Котюкова на губернаторских 
выборах, и пожелал ему удачи. 
«При поддержке людей, без-
условно, я просто не сомнева-
юсь, что очень многое можно 
сделать и будет сделано под ва-
шим руководством, если, ко-
нечно, вы сможете убедить в 
этом избирателей, людей, кото-
рые, уверен, поддержат вас», — 
заметил  президент.  

Владимир Путин пожелал врио 
губернатора Красноярского края 
удачи на выборах.

А К Ц Е Н Т

Важно обеспечить технологическую 
и экологическую модернизацию 
промышленных предприятий региона
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ФСБ: НА БРЯНЩИНЕ ЛИКВИДИРОВАН ЭЛИТНЫЙ 
ОТРЯД УКРАИНСКИХ ДИВЕРСАНТОВ
Иван Егоров

Ф
СБ совместно с Росгвар-
дией и МВД в Брянской 
области ликвидировали 

проникшую на территорию РФ 
элитную группу украинских 
диверсантов-спецназовцев.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
диверсионно-террористиче-
ская группа состояла из кад-
ровых сотрудников спецназа 
СБУ, военнослужащих главно-
го управления разведки и служ-
бы специальных операций ми-
нобороны Украины. По дан-
ным ФСБ, в задачу этой про-
фессиональной и хорошо под-
готовленной группы диверсан-
тов входила организация резо-
нансных терактов и диверсий 
на территории России. Целя-
ми группы украинских «ком-
мандос» должны были стать во-
енные и энергетические объек-
ты. Предположительно дивер-
санты зашли на территорию РФ 
через территорию заповедника 
«Брянский лес».

В свою очередь, как расска-
з а л и  « Р Г »  в  п р е с с - с л у ж-
бе Росгвардии, сотрудники 
ФСБ, МВД и военнослужащие 
Росгвардии накануне вечером 
в Навлинском районе Брян-
ской области обнаружили ДРГ 
ВСУ и начали ее преследова-
ние. Противник открыл огонь 
по российским силовикам. В 
ходе скоротечного боя двоих 
диверсантов ликвидирова-
ли, пятерых взяли в плен. Двое 
росгвардейцев получили лег-

кие ранения. По данным ведом-
ства, оба они будут представле-
ны к госнаградам.

Центр общественных свя-
зей ФСБ России опубликовал 
видео захваченного оружия 
у уничтоженной украинской 
ДРГ. На оперативных кадрах 
показано шесть американских 
штурмовых винтовок М-4 с 
приборами для бесшумной 
стрельбы, двадцать магазинов 
к ним. Девять ручных гранат 
натовского образца. Большое 
количество магнитных мин и 
взрывных устройств, а также 
патронов.

Из экзотического оружия 
диверсанты несли с собой ору-
жие ниндзя — металлические 
метательные звездочки сю-
рикэны. Кроме того, показано 
большое количество кнопоч-
ных мобильных телефонов с за-
крытой связью, а также рации.

Это уже как минимум тре-
тья за месяц попытка проник-
новения украинских дивер-
сионных групп в Брянскую об-
ласть.

По своему напору и без-
рассудности они напоминают 
«мясные штурмы» ВСУ, кото-
рые идут уже несколько меся-
цев во время распиаренного 
контрнаступления. Единствен-
ное отличие — в зоне СВО на 
первой линии российской обо-
роны гибнет в огромных коли-
чествах простая украинская 
пехота и мобилизованные гра-
ждане, которых Киеву не жал-
ко. А вот на границу с Брянской 
областью или к побережью 
Крыма руководство СБУ, ГУР и 

ССО отправляет фактически на 
убой свою элиту — офицеров и 
бойцов спецназа.

По данным ЦОС ФСБ, 22 ав-
густа пограничники выявили в 
Климовском районе группу ди-
версантов, которые пытались 
проникнуть в Брянскую об-
ласть.

По ДРГ был нанесен артил-
лерийский удар, нарушения 
границы не допущено.

До этого 16 августа в ФСБ 
рассказали о ликвидации укра-
инской ДРГ, которая пыталась 
проникнуть на территорию 
Стародубского района.

В ходе завязавшегося боя 
четыре украинских диверсанта 
были уничтожены. Диверсанты 
были вооружены.

На месте боестолкновения 
кроме натовского оружия были 
обнаружены FPV-дроны ди-
версантов с наклейками «соб-
ственность ФСБ России» и рос-
сийскими флагами. Найденные 
дроны, как заявили в ЦОС ФСБ, 
свидетельствуют о подготовке 
уничтоженной группой прово-
каций и диверсий на россий-
ской территории.

И вот после двух провалив-
шихся попыток — третья, при 
которой Киев не просто поте-
рял группу, но и репутацию. 
Пятеро попавших в плен элит-
ных украинских спецназовцев 
теперь дают показания в ФСБ о 
планируемых операциях и под-
готовленных диверсиях. 

АРСЕНАЛ

ВЫСТРЕЛ ИЗ НИОТКУДА

Александр Степанов

В
ысокоточные рос-
сийские тактические 
винтовки BespokeGun 
Raptor Tactical .338 LM 
переданы снайперам 
155-й бригады Тихо-
океанского флота, от-
ряда специального 
назначения «Викинг» 

и отдельному подразделению 
1-й славянской бригады, кото-
рые сейчас участвуют в боях на 
Южно-Донецком направлении. 
Эти винтовки были разрабо-
таны специально для тяжелых 
снайперов, участвующих в во-
енной спецоперации. При их со-
здании учитывались практиче-
ски все пожелания стрелков, во-
юющих сейчас в зоне СВО.

Как рассказали представи-
тели московской оружейной 
компании, передача винтовок 
представителям именно 155-
й бригады и отряда «Викинг» 
не случайна. Тяжелые снайпе-
ры этой бригады известны как 
самые результативные рос-
сийские стрелки в зоне воен-
ной спецоперации. В свою оче-
редь, командир спецназа «Ви-
кинг» помимо непосредствен-
ного участия в боевых дей-
ствиях проводит в ДНР боевую 
подготовку добровольцев со 
всей России и обучает подраз-
деления операторов БПЛА. Как 
рассказал командир отдельно-
го подразделения 1-ой Славян-
ской бригады с позывным Урал, 
снайперский комплекс Raptor 
дает полную гарантию того, что 
на расстоянии до 1800 метров 
прогнозируемо поражать цели. 
«Эта винтовка высочайшего 
уровня и сравнима с лучшими 
западными образцами, кото-
рые признаны среди снайперов 
в качестве лидеров», подчерк-
нул Урал.

По его словам, такие вин-
товки должны попадать в руки 
только высококвалифициро-

ванным специалистам, что-
бы они смогли полностью рас-
крыть свой потенциал. Ко-
мандир отряда спецназначе-
ния с позывным Викинг расска-
зал, что если высококлассный 
снайпер начинает работать на 
позиции, то это сразу чувствует 
противник.

« Е с л и  м ы  го в о р и м  п р о 
комплекс Raptor, то это значит, 
что дистанция до цели как ми-
нимум километр. Противник 
не понимает, откуда ведется 
стрельба, начинает паниковать. 
Желания наступать или просто 

передвигаться у ВСУ сразу ста-
новится меньше. И приходится 
двигаться либо ползком, либо 
вообще не высовываться из око-
пов», — подчеркнул Викинг. Он 
отметил также, что благодаря 
приспособлениям бесшумной 
стрельбы, или, как их называют 
в войсках, «банкам», которые 
надеваются на ствол винтовки, 
идет сильное рассеивание зву-
ка, и противник не способен 
понять, откуда ведется стрель-
ба. Кроме того, работа по про-
тивнику с большой дистанции 
в первую очередь позволяет 
сохранить жизни снайперов.

Викинг подчеркнул, что 
опытные снайперы могут даже 
решать исход сражений. «Я счи-
таю, что хорошая снайперская 
пара может остановить даже ба-
тальон в наступлении, если все 
сделать грамотно и правиль-
но», — подчеркнул Викинг. Ви-
кинг рассказал, что подготовка 

квалифицированного снайпе-
ра длится годами. «Я сам уже 10 
лет занимаюсь этим и понимаю, 
что в нашей профессии предела 
совершенству нет. Постоянно 
открываю для себя что-то но-
вое». По его мнению, одной из 
главных черт снайпера является 
не отсутствие страха. Ведь вол-
нение присуще всем. «Снайпер 
не должен бояться умереть, 
он даже думать об этом не дол-
жен. Если ты выбрал снайпер-
скую профессию, то должен по-
нимать, что за тобой будут охо-
титься все».

В таких экстремальных усло-
виях, подчеркнул Викинг, хоро-
ший снайпер должен сохранять 
присутствие духа, не подда-
ваться панике, выполнив зада-
чу, грамотно уходить с позиции. 

Как рассказал представитель 
оружейной компании Ярослав 
Табольский, винтовки постав-
ляются бойцам безвозмездно. 
«Стоит Raptor очень недешево, и 
мы понимаем, что наши снайпе-
ры просто не смогут заплатить 
такие деньги. В нашу фирму об-
ращаются многие люди, кото-
рые готовы оплатить стоимость 
оружия и передать его бойцам 
лично. По его словам, сейчас в 
зоне СВО у тяжелых снайперов 
находится более 300 винтовок 
Raptor», — говорит он.

Винтовка способна эффектив-
но поражать цели на дальности до 
1850 м. Вес — 7,1 кг.  Масса пули 
— 16,2—19,4 грамма, а начальная 
скорость в районе 900 м/с.  

Этот снимок сделан на Южно-Донецком направлении, где экипажи танков Т-80БВМ наносят прицельные удары по разведанным с помощью беспилотников вражеским опорным пунктам.

Винтовка Raptor дает полную гарантию того, что на расстоянии до 1800 метров цель будет поражена.

А К Ц Е Н Т

Хорошие снайперы могут даже решать 
исход сражений. Снайперская пара 
может остановить батальон в наступле-
нии, если все сделать правильно

МИНОБОРОНЫ

В КИЕВЕ И ВАШИНГТОНЕ ДРУГ ДРУГА ВИНЯТ В ПРОВАЛЕ НАСТУПЛЕНИЯ ВСУ

Юрий Гаврилов

П
ровал наступления 
ВСУ признали не 
только на Западе, 
но и на самой Укра-
ине. Теперь в Киеве 
и Вашингтоне ищут 
виноватого, упорно 
сваливая все друг 
на друга.

Генералы Зеленского при-
вычно жалуются на недоста-
точную военную помощь стран 
НАТО и ошибки в навязанной 
им США наступательной такти-
ке. В свою очередь эксперты из 
Соединенных Штатов утвер-
ждают, что «наступ» захлебнул-
ся, едва начавшись, как раз по-
тому, что командование укра-
инской армии не прислушива-
лось к советам из Пентагона.

Именно такое мнение, в 
частности, высказал бывший 
американский разведчик Тони 
Шаффер. Рассуждая в соцсетях 
о причинах неудач ВСУ, он при-
знал, что с высокой долей веро-
ятности украинские генералы 
получают указания от амери-
канских военных.

В таком случае, пришел к вы-
воду Шаффер, провал наступ-
ления свидетельствует: либо у 
США «самые некомпетентные 

боевые командиры и генералы, 
либо Украина просто не слуша-
ет их рекомендации».

Видимо, избегая открыто 
критиковать американских на-
ставников Зеленского и Залуж-
ного, бывший разведчик тут же 
«подсластил пилюлю». Дескать, 
если бы наступательную опера-
цию Киева планировали в Пен-
тагоне, то «никогда не стали бы 
советовать делать то, что укра-
инская армия делает сейчас».

Шиффер нашел оправдание 
и для руководства ВСУ. Мол, 
проблема в том, что украинских 
командиров по-разному обуча-
ли в разных странах. «Швеция 
говорит офицерам одно, Порту-
галия — другое, а Италия — тре-
тье. В таких условиях никогда не 
получится составить полноцен-
ный план битвы», — сетует быв-
ший американский разведчик.

Такой с позволения сказать 
«анализ» можно лепить по де-
сять раз в день. А суть останет-
ся неизменной: почти за три ме-
сяца с начала наступления ВСУ 
украинская армия не то что не 
вышла к Азовскому морю, но ее 
боевики даже не прорвали пер-
вую линию нашей обороны.

Тем не менее генералы Зе-
ленского упорно бросают в 
«мясные штурмы» свои ре-
зервы и ежедневно пополняют 
списки погибших и раненых 
украинских солдат. Особенно 
ВСУ упорствуют в атакующих 
действиях на Запорожском, 
Краснолиманском и Донецком 
направлениях.

Вот что вчера о новых вра-
жеских потерях в Запорож-
ской области рассказал врио 
губернатора региона Евгений 
Балицкий. «За эту ночь полно-

стью уничтожены две штурмо-
вые группы противника, кото-
рые предприняли попытку про-
рыва рубежа нашей обороны на 
окраине Вербового. Через два 
часа противник повторил по-
пытку и тоже был уничтожен», 
— написал Балицкий в теле-
грам-канале.

По его оценке, активность 
ВСУ на этом участке снижа-
ется из-за больших потерь. 
«У противника на Запорож-
ском направлении все сильнее 
и сильнее проявляются явные 
признаки усталости, что, конеч-
но, связано в первую очередь со 
слаженными действиями на-
ших подразделений, которые 
каждый день дают жесткий от-
пор врагу, и с результатами на-
ступления противника, его ко-
лоссальными потерями», — от-
метил Балицкий.

Картину дополнила инфор-
мация от председателя движе-
ния «Мы вместе с Россией» Вла-
димира Рогова. «Сейчас основ-
ные накаты ВСУ пытаются де-
лать по населенному пункту 
Вербовое. Им надо выровнять 
фронт, чтобы начать окружать 
Работино с востока. В настоя-
щее время, если они проходят 
в Работино глубже, то оказы-
ваются под огнем. Поэтому в 

Вербовом ВСУ предпринимают 
максимальные усилия в попыт-
ке продавить фронт», — сказал 
Рогов ТАСС.

Конкретные цифры укра-
инских потерь назвал офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, на Запорожском направле-
нии, отбив пять атак 82-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ в 
районе Вербовое, наши подраз-
деления уничтожили до 85 сол-
дат противника, два автомобиля, 
артиллерийскую систему М777 
производства США, чешскую 
РСЗО Vampire и три гаубицы 
Д-30. На Донецком направлении 
ВСУ не досчитались до 365 че-
ловек, трех американских БМП 
Bradley, двух бронетранспорте-
ров, 32 автомобилей, польской 
самоходки Krab, а также гаубиц 
Д-20 и Д-30.

«В районе города Славянск 
Донецкой Народной Республи-
ки уничтожен зенитный ракет-
ный комплекс С-200. Также в 
районе города Угледар и насе-
ленного пункта Селидово по-
ражены пункт управления 72-й 
механизированной бригады 
ВСУ и полевой лагерь подготов-
ки украинских военнослужа-
щих», — сообщил Конашенков. 

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО перехватили два 
реактивных снаряда HIMARS, две управ-
ляемые авиабомбы JDAM и две противо-
радиолокационные ракеты HARM

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ВДОЛЬ ГРАНИЦЫ С УКРАИНОЙ НУЖНО СОЗДАТЬ АЭРОСТАТНЫЕ РУБЕЖИ
Роман Шкурлатов, председатель 
правления организации «Офицеры 
России», подполковник запаса:

— Украинская сторона и их западные 
кураторы раз за разом демонстрируют, 
что они необучаемы. Хотя за время про-
ведения спецоперации уже давно должен 
был выработаться рефлекс как у собаки 
Павлова: как только они пытаются нане-
сти удары по территории России, им тут 
же прилетает жесткая «ответка». Но по-
чему-то наш противник до сих пор не по-
нимает очевидных вещей.

Как только накануне была предпри-
нята массовая попытка атаки россий-
ской территории беспилотниками, тут 
же они получили ответную реакцию — 
массированная атака на объекты в Ки-
евской области, объекты были пораже-
ны в Одессе, в Чернигове. Была проведе-
на комбинированная ракетно-дроновая 

атака с нашей стороны.Поэтому задача 
РФ — ни одну такую террористическую 
выходку со стороны Украины не остав-
лять без ответа. Что, по сути, и делается. 
Уверен, Россия продолжит настойчиво 
вырабатывать рефлекс у необучаемых 
соседей.

Василий Дандыкин, военный 
эксперт, капитан 1-го ранга в запасе:

— Повторяющиеся атаки украинских 
дронов на российскую территорию име-
ют маскировочную задачу — переклю-
чить внимание украинских граждан от 
застопорившегося провального контр-
наступления ВСУ.

Режиму Зеленского сейчас просто 
необходимо показать хоть какую-то 
«перемогу». Ведь лето по сути кончи-
лось, а толку от их контрнаступления ни-
какого. Это их злит, конечно. Без внима-

ния не могут остаться огромные потери 
подготовленных войск, техники, в том 
числе западной. Это же еще и подрыв ре-
путации для Запада, особенно из-за уни-
чтожения «Леопардов» и других хвале-
ных натовских вооружений.

Диверсии киевского режима также 
направлены на устрашение и вызов па-
ники среди российских жителей. Но сво-
ей цели они не добиваются. А получают 
ответные массированные атаки с помо-
щью нашей авиации, флота и беспилот-
ников.

Владислав Шурыгин, военный 
эксперт, член Изборского клуба 
(telegram-канал):

— Массированная атака российских 
военных и экономических объектов 
украинскими БПЛА совершенно ожида-
ема, была нами много раз предсказана 
и прямо вытекает из накопленного ВСУ 
опыта предыдущих атак.

Алгоритм отработан — с помощью 
западной технической разведки вскры-
ваются «дыры» в российском радиоло-
кационном поле, в которые запускаются 
группы дронов, а затем они разводятся 
по объектам.

Прикрыть каждый аэродром, пред-
приятие или нефтеперерабатывающий 
завод батареями «Торов» — наиболее эф-
фективной противодроновой системы 
или мощным средством РЭБ — мы не мо-
жем. Просто в силу отсутствия такого ко-
личества зенитных ракетных комплек-
сов и средств радиоэлектронной борьбы. 

Поэтому чем дальше, тем больше эта 
проблема будет усугубляться. По мере 
увеличения числа БПЛА в залпе. А их 
производство, вынесенное в Польшу и 
Чехию, и недоступное для наших ударов, 
только увеличивается.

В этих условиях понятно, что реально 
обнаруживать и уничтожать дроны мы 
можем только в приграничной полосе, 
где плотность противовоздушной обо-
роны и систем радиоэлектронной борь-
бы достаточна для такой борьбы, но нет 
эффективного способа, вовремя обнару-
живать маловысотные и малоразмерные 
дроны.

Очевидно, что выход в том, чтобы со-
здать сплошное радиолокационное поле 
вдоль границы с Украиной с нижним кра-
ем менее 100 метров.

Но создать таковое имеющимися на-
земными радиолокационными станци-
ями крайне сложно в силу рельефа, поз-
воляющего «нырять» под нижнюю кром-
ку РЛП.

Самолеты ДРЛО (дальнего радиоло-
кационного обнаружения. — Прим. «РГ») 
здесь мало эффективны в силу того, что: 
во-первых, чрезвычайно дороги в экс-
плуатации, во-вторых, их число ограни-
чено, а в-третьих, они постоянно переме-
щаются в воздухе и не могут выдержи-
вать требуемые параметры по отноше-
нию к нижнему краю РЛП.

Выход тут только один — создание 
вдоль границы с Украиной аэростатных 
рубежей радиолокационного контроля. 
Четыре-пять аэростатов радиолокаци-
онного обнаружения спокойно созда-
ют сплошной радиолокационный рубеж 
шириной 900—1000 и глубиной в 200—
300 километров.

Второй линией защиты должно стать 
восстановление системы ВНОС — по-
стов воздушного наблюдения, оповеще-
ния и связи, которые еще в годы Второй 
мировой войны доказали свою эффек-
тивность. При этом совершенно не обя-
зательно каждые пять километров вы-
ставлять пост наблюдателей из состава 
тех же, созданных недавно частей терри-
ториальной обороны, что, кстати, впол-
не логично. Технический прогресс давно 
шагнул вперед.

Вполне достаточно создавать на угро-
жающих направлениях «рубежи» лег-
ких вышек с высочувствительными ми-
крофонами, способными за километры 
улавливать звук двигателей беспилот-
ных летательных аппаратов.

Более того, подключенные к компью-
терам, они за считаные секунды смогут 
определять не только азимуты и марш-
руты пролета «дронов», но и их тип по 
присущей каждому из них характерной 
аудиограмме.

Подготовил Иван Петров

Эксперты утверждают, что четыре-пять аэростатов радиолокационного обнаружения создают 
сплошной радиолокационный рубеж шириной 900—1000 и глубиной 200—300 километров. Для 
защиты от дронов ВСУ вдоль границы с Украиной неплохо бы иметь такие рубежи.
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Хроника специальной военной операции

Видео задержания смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2632155
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ЗАНЯТОСТЬ 

Половина 
школьников 
продолжат 
работать 
после каникул

РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ
Ирина Жандарова

Больше половины школьников, 
которые нашли летнюю под-
работку, собираются продол-
жать трудиться после оконча-
ния каникул, об этом говорит-
ся в исследовании MAXIMUM 
Education и Работа.ру. При этом 
для многих первый опыт трудо-
устройства оказался негатив-
ным — 15% подростков столкну-
лись с обманом со стороны на-
нимателя.

Работать без оформления 
пришлось 64% школьников, го-
ворится в исследовании. Так как 
несовершеннолетние прихо-
дят работать на короткий срок, 
обычно на время летних кани-
кул, компании предпочитают не 
оформлять их, комментирует 
эту цифру проректор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. 
Он отмечает, что даже либерали-
зация законодательства — пра-
вила трудоустройства несовер-
шеннолетних были упрощены 
в июне 2023 года — не изменила 
ситуацию в лучшую сторону. 
Если договор не оформлен, ра-
ботодатель чувствует себя без-
наказанным и не спешит выпол-
нять свои обещания, говорит 
Сафонов. Это подтверждается и 
цифрами — 15% школьников со-
общили, что столкнулись с об-
маном со стороны работодате-
ля, причем почти в 70% случаев 
речь шла о невыплате зарплаты. 
«Главное условие, которое нуж-
но соблюдать, — это заключение 
официального трудового дого-
вора. Только его наличие может 
помочь несовершеннолетнему 
работнику защитить права, если 
возникнут спорные ситуации с 
работодателем», — напоминает 
Александр Ветерков, замести-
тель генерального директора Ра-
бота.ру. Также полезно изучить 
отзывы о компании.

Заработок большинства 
школьников на каникулах ока-
зался более чем скромным. По-
чти 70% из них не перешагну-
ли в доходах порог в 15 тыс. руб. 
Еще 18% заработали от 30 до 50 
тыс. руб. Высокими заработка-
ми смогли похвастать лишь еди-
ницы: 6% заработали до 75 тыс. 
руб., а больше 100 тыс. руб. — 
только 3%.

В условиях дефицита рабо-
чей силы компании готовы на-
нимать категории сотрудни-
ков, которые ранее были им не 
так интересны: люди без опыта, 
студенты, школьники. Но если 
студенты чаще всего получа-
ют опыт в профессии, которой 
учатся, и тем увеличивают шанс 
успешного трудоустройства в 
будущем, то школьники, ско-
рее, этот шанс у себя отбирают. 
«Если мы планируем иметь ква-
лифицированную рабочую силу 
в будущем, то школьники долж-
ны тратить свои силы на полу-
чение образования», — оценил 
планы на продолжение работы и 
после окончания каникул Сафо-
нов. А свободное время — на изу-
чение тех предметов, материал 
по которым плохо усвоен. Он от-
метил, что наблюдается недобор 
на специальности, связанные 
с физикой и математикой. При 
этом востребованность техни-
ческих специальностей растет.

Желание подростков быть 
самостоятельными — хороший 
тренд, это говорит об их от-
ветственности, считает гене-
ральный директор MAXIMUM 
Education Михаил Мягков. Он 
советует искать работу в про-
фессии, с которой школьник 
планирует связать свое буду-
щее. «Это отличный способ про-
фориентации», — говорит Мяг-
ков. Но предупреждает, что за-
работок может оказаться ниже, 
чем на востребованных специ-
альностях. Наибольший доход 
(от 50 до 90 тыс. руб.) школьни-
кам предлагают на должностях 
курьеров и промоутеров.   

Формула доверия
М АК С И М  Б Е С Х М Е Л Ь Н И Ц Ы Н : 
Изменения в законода-
тельство о нотариате, 

которые вступят в силу с 1 октя-
бря этого года, предусматрива-
ют установление единого но-
тариального тарифа, который 
будет формироваться из двух 
частей — федерального и регио-
нального тарифов. При этом 
федеральный тариф для нота-
риальных действий, где преду-
смотрена обязательная форма, 
равен размеру государственной 
пошлины, которая устанавлива-
ется законодательством о нало-
гах и сборах.

А региональный?
М АК С И М  Б Е С Х М Е Л Ь Н И Ц Ы Н : В свою 
очередь, размер регионального 
тарифа будет определяться но-
тариальными палатами субъ-
ектов РФ и не может превышать 
предельных размеров регио-
нальных тарифов, устанавлива-
емых Федеральной нотариаль-
ной палатой для каждого регио-

на ежегодно в соответствии с 
формулой расчета экономиче-
ски обоснованного предельного 
размера регионального тарифа. 
Эта формула разрабатывает-
ся Федеральной нотариальной 
палатой и утверждается Мини-
стерством юстиции РФ.

Региональный тариф факти-
чески заменит то, что сейчас на-
зывается услугами правового 
и технического характера. Раз-
мер регионального тарифа бу-
дет учитывать величину про-
житочного минимума в субъек-
те РФ.

Кроме того, в соответствии с 
законом он должен быть эконо-
мически обоснован.

Эти нововведения повысят 
гарантии реализации прав гра-
ждан на получение квалифици-
рованной юридической помо-
щи в сфере нотариата, а также 
позволят снизить стоимость 
нотариальных услуг, за которы-
ми граждане обращаются чаще 
всего.

Что собой представляет фор-
мула расчета, и для чего она 
вообще нужна?

МАКСИМ БЕСХМЕЛЬНИЦЫН: В формуле 
и ее компонентах будет учиты-
ваться в том числе и прожиточ-
ный минимум на душу населе-
ния в субъекте Российской Фе-
дерации, для которого устанав-
ливается региональный тариф, 
численность занятого населе-
ния в данном регионе, количе-
ство и сложность нотариальных 
действий, совершаемых в кон-
кретном субъекте.

Такая формула расчета так-
же позволит сделать нотариаль-
ные услуги доступнее для гра-
ждан. По некоторым социально 
значимым нотариальным услу-
гам предполагается снижение 
тарифа в среднем от 10% до 15% 
в зависимости от региона.

К таким услугам мы отно-
сим, например, удостоверение 

доверенностей от физических 
лиц, согласий супругов на со-
вершение сделок и согласий за-
конных представителей, опе-
кунов, попечителей на выезд 
несовершеннолетних детей за 
границу, свидетельствование 
подлинности подписи на доку-
ментах физического лица, вы-
дача свидетельств о праве на 
наследство по закону и по заве-
щанию.

Отмечу, что утверждение 
формулы путем издания Миню-
стом России соответствующего 
нормативного правового акта 
обеспечит контроль со стороны 
государства, от имени которо-
го совершаются нотариальные 
действия, для соблюдения клю-
чевого критерия регионального 
тарифа — его экономической об-
основанности.

Зачем в формулу введен мало-
понятный гражданам коэф-
фициент капитальных и те-
кущих инвестиций?

М А К С И М  Б Е С Х М Е Л Ь Н И Ц Ы Н :  Регио-
нальный тариф должен обеспе-
чивать осуществление нотари-
альной деятельности и ее разви-
тие, функционирование и раз-
витие единой информационной 
системы нотариата в соответ-
ствии с задачами, возложенны-
ми государством на нотариусов.

Именно поэтому Федераль-
ной нотариальной палатой в 
формулу введены соответству-
ющие коэффициенты капиталь-
ных и текущих инвестиций, ко-
торые будут учитывать, напри-
мер, расходы нотариальных 
палат, связанных с созданием 
в каждом субъекте РФ нотари-
альных архивов. Это обеспе-
чит, с одной стороны, гарантии 
их сохранности, а с другой сто-
роны — позволит заинтересо-
ванным гражданам получить 
из них необходимую информа-
цию, в том числе в электронной 
форме. Кроме того, не стоит за-
бывать, что нотариусам нужно 
содержать свои офисы.

Процесс расчета предельно-
го размера регионального та-
рифа по каждому субъекту 
представляется достаточно 
сложным и трудоемким. Не 
проще ли разработать еди-
ный региональный тариф? 

М АК С И М  Б Е С Х М Е Л Ь Н И Ц Ы Н : Конеч-
но, это представляется наибо-
лее простым решением. Одна-
ко нужно понимать, что в разви-
тии регионов могут присутство-
вать существенные различия. 
Это выражается, в частности, 
в их бюджетной обеспеченно-
сти, уровне валового регио-
нального продукта на душу на-
селения, состоянии и развитии 
инфраструктуры, численности 
занятых граждан и уровне их за-
работных плат. Большую роль 
здесь также играет и геогра-
фическое положение, наличие 
крупных городов в субъекте, а 
также количество юридических 

лиц, осуществляющих свою де-
ятельность на его территории.

Если говорить непосред-
ственно об особенностях предо-
ставления нотариальных услуг, 
то здесь в каждом регионе также 
существует своя специфика. К 
примеру, регионы и их населен-
ные пункты могут различаться 
по числу совершаемых нотари-
альных действий и преоблада-
ющему виду предоставляемых 
нотариальных услуг.

Минюст России представлял 
на общественное обсуждение 
проект приказа, утвержда-
ющий проект формулы рас-
чета регионального тарифа. 
Правильно ли мы понимаем, 
что это не финальный вари-
ант, и в проект формулы бу-
дут внесены изменения?

М АК С И М  Б Е С Х М Е Л Ь Н И Ц Ы Н : Проект 
формулы расчета был разрабо-
тан Федеральной нотариальной 
палатой при участии Финансо-
вого университета при Прави-
тельстве РФ. Сейчас ведется ра-
бота по корректировке предло-
женных в проекте формулы под-
ходов. Мы находимся в постоян-
ном контакте с членами Феде-
ральной нотариальной палаты 
и сотрудниками Финансового 
университета, непосредствен-
но участвующих в разработке 

формулы. Совместно рассмат-
риваем влияние компонентов 
формулы на формирование пре-
дельных размеров региональ-
ных тарифов в разрезе каждо-
го российского региона по всем 
видам нотариальных действий 
и при учете уже существующих 
сегодня тарифов.

Отдельное внимание пред-
ставляют особенности опре-
деления предельных значений 
трудозатрат на виды нотари-
альных действий, по которым 
устанавливается региональный 
тариф. Этот компонент форму-
лы — один из наиболее важных, 
он используется при расчете ко-
эффициентов вклада сложности 
нотариального действия, и от 
его значения во многом зависит 
итоговый размер регионально-
го тарифа.

По результатам завершив-
шегося обсуждения проек-
та формулы мы получили ряд 
предложений и замечаний. В 
ежедневном режиме продолжа-
ем их прорабатывать с предста-
вителями ФНП.

Еще раз повторю, наша за-
дача — обеспечить экономиче-
скую обоснованность форму-
лы, учесть при ее подготовке 
величину прожиточного мини-
мума в субъектах РФ и добиться 
снижения нотариальных тари-

фов по наиболее важным и зна-
чимым для граждан нотариаль-
ным действиям.

Также отмечу, что помимо 
формулы будут утверждены 
льготы по оплате регионально-
го тарифа для отдельных кате-
горий граждан. К ним относят-
ся в том числе участники спе-
циальной военной операции, 
лица, находящиеся в детских 
домах и интернатах, инвалиды. 
Перечень таких категорий так-
же сейчас формируется с уче-
том поступивших предложений. 

Какая работа будет прово-
диться после утверждения 
формулы расчета региональ-
ного нотариального тарифа?

МАКСИМ БЕСХМЕЛЬНИЦЫН: Решение 
проблем, связанных с доступ-
ностью нотариальных услуг, 
является одним из важнейших 
направлений деятельности Ми-
нюста России. Поэтому работа в 
указанной сфере будет продол-
жена и не ограничится утвер-
ждением нового порядка рас-
чета тарифов. Минюст России 
будет проводить постоянный 
мониторинг региональных та-
рифов, при необходимости вно-
сить корректировки.  

Помощь нотариуса позволяет 
надежно защитить человека при 
решении многих важных вопросов.

А К Ц Е Н Т

Минюст будет постоянно мониторить 
размеры региональных тарифов, 
не допуская их необоснованного роста

Большинство 
школьников 
за лето не получи-
ли и 15 тыс. руб. 
Лишь единицы 
смогли похвастать 
заработком 
больше 
100 тыс. руб. 

1

ИНИЦИАТИВА За информацию 
о наркотических «закладках» 
россиян хотят премировать

Дурь с доставкой 
в отдел полиции

Иван Петров

Для борьбы с распростране-
нием наркотиков необходи-
мо ввести вознаграждение для 
граждан, сообщивших поли-
ции информацию о так называ-
емых «закладках». В настоящее 
время это самый популярный 
способ продажи наркотиков, 
при котором продавец и поку-
патель не встречаются. Деньги 
переводятся на указанный счет, 
после чего курьер делает «ныч-
ку», как правило, в парках, скве-
рах, подъездах или в гаражных 
кооперативах. Покупателю же 
сообщается адрес, где он может 
забрать сверток.

«Именно жители домов 
чаще всего жалуются на сбыт-
чиков. При этом сотрудники 
полиции зачастую не реагиру-
ют оперативно на такие жало-
бы из-за недостаточного коли-
чества ресурсов у МВД. Реше-
нием проблемы может стать 
введение денежного вознагра-
ждения для граждан за нахо-
ждение наркотиков и их сдачу в 
правоохранительные органы», 
— написал в обращении к главе 
МВД России Владимиру Коло-
кольцеву вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков (цитата по 
ТАСС).

По задумке парламентария, 
если полицейские оператив-
но не среагируют на заявление 
в течение нескольких часов, то 
гражданин предупредит стра-
жей правопорядка о намерении 
самостоятельно принести нар-
котики в отделение. После этого 
ему должны назначить выплату. 
Суммы вознаграждения депутат 
предлагает установить прика-
зом МВД России.

Даванков предлагает также 
задействовать видеокамеры и 
искусственный интеллект для 
борьбы с рекламой наркотиков 
и направлять на ее закрашива-
ние граждан, которым назначе-
ны обязательные работы.

Кроме того, парламентарий 
предложил создать единый ин-
формационный центр по борь-
бе с наркотиками. Сейчас, по 
его словам, отсутствует единая 
мультиплатформенная «горячая 
линия» для тех, кто хочет сооб-
щить о фактах рекламы или рас-
пространения наркотиков. «Но-
мер «112» для этого не подходит, 
поскольку многие проявления, 
например нанесение трафаре-
тов, являются легкими админи-
стративными правонарушения-
ми, которыми неправильно «за-
бивать» телефон полиции», — 
указал депутат Даванков.  

ПРОЕКТ За уклонение от постановки на воинский 
учет предложено лишать гражданства

Заслужить паспорт 
Иван Петров

В 
Госдуму внесен законо-
проект о лишении «новых 
россиян» гражданства за 

уклонение от мобилизации. Ав-
тор документа — зампред дум-
ского Комитета по региональ-
ной политике и местному само-
управлению Михаил Матвеев.

«Предлагается мера в виде 
прекращения гражданства 
РФ в случае, если лица, кото-
рые его приобрели, не вста-
ли на воинский учет, а также 
при уклонении от исполнения 

воинской обязанности, в том 
числе мобилизации», — говорит-
ся в пояснительной записке.

Лицам, которые приобрели 
гражданство РФ, нужно явить-
ся в военкомат для постановки 
на воинский учет в течение двух 
недель или подать заявление че-
рез Госуслуги в недельный срок.

«На практике уроженцы ино-
странных государств, получив-
шие гражданство РФ, зачастую 
уклоняются от постановки на 
воинский учет, игнорируя тот 
факт, что гражданство дает не 
только права, но и соответству-

ющие обязанности», — указыва-
ет депутат Матвеев.

Впрочем, далеко не все под-
держали подобную инициати-
ву. «Подход этот неправильный. 
Ну вот, например, лишили гра-
жданства, посадили в тюрьму, 
не важно за какое преступление, 
а дальше что? Куда этому гра-
жданину деваться? А во-вторых, 
начинается какая-то многосор-
тица граждан, тут тоже мало 
хорошего», — сказал ТАСС гла-
ва Комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции 
и связям с соотечественниками 
Леонид Калашников.

«Если мы хотим поставить 
таких лиц на учет, то давайте 
решать именно эту задачу. В 
частности, можно синхронизи-
ровать выдачу паспорта и поста-
новку на воинский учет, орга-
низовать это можно с помощью 
цифровых технологий. Надо 
предупреждать нового гражда-
нина, что если он сам не встанет 
на учет, то через две недели бу-
дет поставлен автоматически. 
А предлагаемые радикальные 
меры лишь привнесут дополни-
тельное напряжение», — считает 
глава Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека Вале-
рий Фадеев.   

Получившие гражданство РФ мужчины должны встать на воинский учет.
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— Читайте законопроект 
на сайте
rg.ru/art/2629709

— Что поможет решить проблему 
дефицита рабочих рук в России
rg.ru/art/2629947

Энергичный 
подход

В первую очередь, нужно заниматься энерго-
эффективной модернизацией зданий, возве-
денных до 2000 года, на них в 2060 году будет 

приходиться 28% жилых площадей, говорится в отчете 
СП. На втором этапе — глубокой модернизацией зданий, 
построенных позже (36% жилплощади в 2060 году). В 
них часть энергоэффективных решений уже воплощена.

Сейчас из-за отсутствия финансирования не реали-
зуется единственный механизм финансовой поддерж-
ки энергоэффективного капремонта — за счет средств 
Фонда развития территорий (ранее — Фонда ЖКХ). При 
этом и ранее доля домов, где был проведен капремонт с 
использованием этого механизма, была незначитель-
на — за период с 2017 по 2022 годы такие работы были 
сделаны лишь в 343 домах (0,02%). По оценкам фонда, 
расчетная экономия расходов на оплату коммуналь-
ных ресурсов в результате энергоэффективного капре-
монта составила в среднем 20% на один МКД. Это по-
рядка 220 млн рублей в год по всем этим домам, что со-
поставимо со взносами на их капремонт.

Ежегодный объем финансовой поддержки в 10 млрд 
рублей позволил бы ежегодно проводить энергоэф-
фективный капремонт на 6757 домах, подсчитали в 
Счетной палате. Это позволило бы ежегодно делать 
такие работы на 
2,2% жилплощади 
страны.

Счетная пала-
та также обратила 
внимание на завы-
шенные значения 
базового потребле-
ния энергии на го-
рячее водоснабже-
ние и общедомовые 
нужды. Это позво-
ляет домам иметь 
более высокие клас-
сы энергоэффек-
тивности даже при 
фактически низком 
уровне. Кроме того, все нормы удельного расхода энер-
гии установлены для зданий не выше 12 этажей, тогда 
как в некоторых регионах уже половина строящегося 
жилья — выше 25 этажей, отметила Трунова.

Еще одна проблема, отмеченная Счетной палатой, — 
отсутствие объективной информации об энергоэффек-
тивности домов. Данные из различных информацион-
ных систем (например, ГИС «ЖКХ» и АИС «Реформа 
ЖКХ»), существенно различаются как между собой, 
так и с фактическими параметрами. Из 108 обследо-
ванных домов в ГИС ЖКХ отсутствует информация по 
95 домам, в АИС «Реформа ЖКХ» — по 76 домам. Не со-
держит полноценной информации и запущенная в де-
кабре 2021 года ГИС «Энергоэффективность». Недо-
статочный объем открытой и доступной широкому 
кругу лиц информации о реальном потреблении энер-
гии, уровне энергоэффективности и эффектах от реа-
лизации проектов по экономии энергии существенно 
снижает уровень доверия к программам энергосбере-
жения со стороны органов власти, инвесторов и насе-
ления, подчеркнула Наталья Трунова.

Для увеличения числа домов с высокой энергоэф-
фективностью Счетная палата предлагает, в частно-
сти, установить обязательные повышенные требова-
ния к энергоэффективности для жилья, создаваемого с 
использованием мер господдержки.

Хорошим стимулом для строительства таких домов и 
покупки в них квартир может стать «зеленая ипотека», 
считают в СП. Необходимо разработать также инстру-
менты, которые будут стимулировать жителей и управ-
ляющие компании делать энергоэффективный ремонт.

Как отмечалось в Стратегии развития строитель-
ной отрасли и ЖКХ, здания используют около 40% 
всей потребляемой первичной энергии, 67% элек-
тричества, 40% сырья и 14% запасов питьевой воды, 
а также производят 35% выбросов углекислого газа. 
Предпосылкой для строительства энергоэффективных 
зданий в развитых странах послужил мировой энер-
гетический кризис 1973 года, отмечается в отчете СП. 
В дальнейшем вопросы строительства и модерниза-
ции энергоэффективных зданий были обусловлены в 
основном климатической повесткой.

В минстрое, комментируя отчет СП, отметили, что 
работа по повышению энергоэффективности жилых 
зданий идет. Будет проведена оценка уровня энер-
гоэффективности жилья, предусмотрено внедрение 
автоматизированных систем управления энергопо-
треблением и учета ресурсов, повышение уровня тех-
нической оснащенности инженерно-технического 
обеспечения, а также установка узлов погодного регу-
лирования в домах. Внедряются и имеют высокий по-
тенциал для дальнейшего развития различные новые 
технологии, отметил глава минстроя Ирек Файзуллин. 
Среди них, например, использование вторичного теп-
ла зданий для вентиляции или ветровой энергии для 
покрытия части потребности зданий в электроэнер-
гии. В регионах с достаточной солнечной активностью 
для покрытия части потребности зданий в тепловой и 
электрической энергиях используют солнечные кол-
лекторы и солнечные батареи.

Прорабатывается создание альтернативных ме-
ханизмов, стимулирующих собственников жилья и 
управляющие организации к проведению энергоэф-
фективной модернизации жилья. Так, в Госдуме на 
рассмотрении находится законопроект, который будет 
способствовать расширению практики заключения 
энергосервисных контрактов.  
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Использование 
солнечной и вет-
ровой энергии 
может покрывать 
часть потребности 
зданий в электри-
честве

ФИНАНСЫ ЦБ ужесточил 
ограничения на выдачу 
кредитов

Долги 
не тяжкие

Роман Маркелов

Банк России ввел более строгие ограничения на кре-
дитование заемщиков с высокой долговой нагрузкой. 
Новые лимиты по необеспеченным залогами кредитам 
установлены на четвертый квартал.

Необеспеченное потребительское кредитование 
растет высокими темпами. Рост задолженности в июле 
был наибольшим за последние двенадцать месяцев и 
составил 2%, а годовой темп роста — 13,3% на 1 августа 
2023 года, констатировали в ЦБ.

Теперь, как следует из сообщения Банка России, в 
октябре—декабре у микрофинансовых организаций 
(МФО) на заемщиков с нагрузкой выше 80% должно 
приходиться максимум 15% от выданных за квартал 
займов, у банков — максимум 5%. Для банков и МФО 
доля заемщиков с показателем долговой нагрузки 
50%—80% не может превысить 30% от предоставлен-
ных потребительских кредитов без лимитов кредито-
вания.  
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ТЕНДЕНЦИЯ 
VK Play — в тройке 
стриминговых платформ, 
но догонит Twitch не скоро

Стрим пошел 
в рост

Олег Капранов

Сегмент стриминга в России переживает бурный рост 
— в 2023 году посещаемость популярных стриминго-
вых платформ увеличилась в 1,5 раза. Таковы ре-
зультаты исследования, проведенного «МегаФоном», 
с которым ознакомилась «РГ».

Как следует из материалов документа, конкурен-
цию глобальному лидеру — Twitch — на российском 
рынке составляют китайский Trovo и новичок рынка 
— российский VK Play. При этом финансово поддер-
живают стримеров в основном миллениалы, они со-
ставляют почти половину всей аудитории донатных 
сервисов.

Наиболее востребованной платформой для стри-
меров остается Twitch. За год российская аудитория 
выросла на 24%, несмотря на ограничения в монети-
зации и призывы блогеров переходить на другие сер-
висы. Второе место занимает китайская платформа 
Trovo от компании Tencent, хотя ее российская ауди-
тория и просела на треть за прошедший год. Замыкает 
тройку лидеров VK Play — сервис, запущенный только 
в апреле 2022 года, 
уже входит в число 
самых посещаемых 
порталов для стри-
минга. При этом с 
точки зрения набо-
ра функций VK Play 
очень сильно усту-
пает лидерам, отме-
чают опрошенные 
«РГ» эксперты.

«VK Play в теку-
щем виде выглядит 
как очень сырой 
продукт», — гово-
рит Сергей Тара-
сов, паблишинг 
продюсер проекта 
«Мир кораблей», 
Lesta Games. «У 
него однозначно 
есть потенциал, ко-
торый при грамот-
ном подходе может 
позволить VK Play 
стать чуть ли не основной площадкой для стримеров в 
России и Беларуси», — полагает Тарасов.

Смущает эксперта и «монетизация в лоб». «Как 
показывает опыт, гораздо лучше воспринимается по-
купка для себя чего-либо: подписки, метавалюты и 
так далее, нежели призыв к действию — просто задона-
тить! А ведь сейчас это выглядит именно так. Поэтому 
массово никто на VK Play и не перешел», — отмечает 
Тарасов.

По его словам, для изменения ситуации площадке 
нужно улучшать функционал и создать полноценную 
видеостудию, как это сделано в том же Twitch. «Ко-
нечный пользователь стриминговых сервисов — это 
активная аудитория, которой уже показали возмож-
ности интерактивного общения, инструменты для 
коммуникации со стримером. VK Play пока еще не до-
стиг паритета с Twitch по функционалу взаимодей-
ствия, хотя движение идет в правильном направле-
нии, а качество трансляции (картинка) действитель-
но превосходного качества. Лучше, чем где бы то ни 
было», — уверен он.

С оценкой перспектив VK Play согласен и кибер-
спортивный эксперт Ярослав Мешалкин. Сильной 
стороной платформы он считает фундамент в виде со-
циальной сети.

«Наибольшие шансы победить в борьбе за зри-
телей стриминга именно у проектов на базе социаль-
ных сетей. Потому что у них уже есть колоссальная 
аккумулированная аудитория. Дальше надо, во-пер-
вых, наполнять ее контентом через трансляции круп-
ных событий и привлечение популярных стримеров, 
а во-вторых, не разочаровать аудиторию по функци-
оналу», — рассказал Мешалкин. При этом лидерские 
позиции Twitch не вызывают сомнений на сегодняш-
ний день.

«Очень тяжело подвинуть с первого места лидера. 
Он привычен аудитории, плюс на Twitch транслиру-
ются самые крупные международные киберспортив-
ные турниры, а робкие попытки заключить эксклю-
зивные контракты, например с YouTube, убили уже 
не один киберспортивный проект. Twitch будет расти 
даже по инерции, остановить которую будет непро-
сто. Тем более что зрителей никакие ограничения не 
коснулись, а стримеры нормально живут за счет до-
натов и прямых контрактов с рекламодателями, ми-
нуя собственные механизмы монетизации платфор-
мы», — сообщил эксперт. Что же касается Trovo, то, по 
словам Мешалкина, эта платформа рассматривается 
в основном «как некий запасной аэродром на случай, 
если Twitch в России забанят».  

Школа: расписание на год

Не отпускает роди-
телей тема дистанци-
онного обучения. Все 

еще ходят слухи о возможном 
тотальном дистанте.

 — У нас нет дистанционного 
образования и быть не может, — 
в который раз заявил министр 
просвещения. — Не может ди-
станционно обучаться школь-
ник: нет системы воспитания, 
общения с учителем и сверст-
никами. Так не получится ни-
какого гармоничного развития. 
Знаю, что многие, кто перевел 
детей по разным причинам на 
семейное и дистанционное об-
разование по своему желанию, 
сейчас стремятся вернуться в 
школы.

Но подчеркнул: отказывать-
ся от дистанционных техноло-
гий, которые дополняют тра-
диционное обучение, не соби-
раемся.

 — Видео-конференц-связь, 
например, помогает сегодня 
общаться ребятам из разных 
школ и городов, учителя могут 
использовать методические 
материалы коллег, — проком-
ментировал министр. — Я очень 
хорошо помню, как и у меня 
в школе на уроках по физике в 
определенное время включа-
ли научно-популярные филь-
мы, которые шли по телевизору. 
Сейчас не нужно ждать эфира, 
можно включить электронную 
доску или проектор и показать 

те материалы, которые допол-
нят урок, сделают его более ин-
тересным.

Мама из Луганской Народ-
ной Республики подключилась 
онлайн и спросила, будут ли 
школьники региона обеспече-
ны горячим питанием.

 — Я посетил многие школы 
на освобожденных территори-
ях и знаю, что там еще много 
работы предстоит, — поделился 
министр. — Но мы это преодоле-
ем. Будут и новые столовые, и 
вопросы с водой решим. Все те 
программы, которые реализу-
ются в Российской Федерации, 
конечно, доступны и в новых 
регионах, включая горячее пи-
тание для учеников начальной 
школы.

Сергей Кравцов рассказал 
также, что ждет школьников че-
рез год. А именно — как изменит-
ся предмет «Основы безопас-
ности жизнедеятельности», 
который в будущем учебном 
году станет называться «Осно-

вы безопасности и защиты Ро-
дины».

 — Этот год мы берем на то, 
чтобы доработать содержание 
на основе предмета «Основы 
безопасности жизнедеятельно-
сти», — уточнил министр. — Мы 
усилим в том числе и модуль на-
чальной военной подготовки и 
сделаем это интересно, совре-
менно. Будем привлекать в том 
числе тех, кто возвращается со 
специальной военной операции.

По словам министра, особая 
роль в школе сейчас у предме-
тов история, ОБЖ, общество-
знание.

 — Информационная война и 
фейки, которые сегодня обру-
шились на нашу страну, преж-
де всего ставят под угрозу на-
ших детей, — подчеркнул он. — 
Но благодаря и учителям, и ро-
дителям, директорам школ мы 
эту информационную войну 
выигрываем. Но понимаем, что 
должны быть готовы к новым 
инфоатакам. Это также отра-

зится в предмете «Основы без-
опасности и защиты Родины».

Кравцов добавил также, что 
в следующем году будет пред-
ставлен обновленный учебник 
по обществознанию.

Но не только о школе шла 
речь. Министр рассказал ро-
дителям, как сегодня готовят 
учителей в вузах. Оказывает-
ся, пока педвузы не перешли в 
ведение министерства просве-
щения, каждый готовил педаго-
гов по своей программе. И при 
этом где-то давали 70 процен-
тов практики, а где-то — всего 
десять.

 — Практика для будущего 
учителя — очень важная исто-
рия, знаю это по своему опыту, 
так как по специальности я учи-
тель математики, — рассказал 
Сергей Кравцов. — На втором 
курсе ездил пионервожатым в 
лагерь, на четвертом была крат-
кая практика в школе, а на пя-

том я уже вовсю работал, под 
руководством наставника. И к 
окончанию педвуза был совер-
шенно готов полноценно  рабо-
тать в школе.

Сегодня в педвузах — единые 
программы подготовки учи-
телей, чтобы вне зависимости 
от того, какой вуз заканчивает 
студент, он был готов работать 
по федеральным программам 
в любой школе. То же самое — в 
педколледжах, где готовят учи-
телей начальных классов и вос-
питателей детских садов.

И, кстати, в этом году на пе-
дагогические специальности у 
абитуриентов высокий спрос: 
в педагогические вузы подано 
385 тысяч заявлений — на 100 
тысяч больше, чем в прошлом 
году. Это не остаточный прин-
цип, как было когда-то. Это осо-
знанный выбор. На некоторые 
специальности конкурс дости-
гал 18 человек на место!  

Общероссийское родительское собрание в канун нового учебного года проходит уже в десятый раз и дает возможность министерству просвещения получать прямую обратную связь.

А К Ц Е Н Т

Все программы, которые реализуются 
в Российской Федерации, придут 
и в новые регионы, включая горячее 
питание для учеников начальной школы

КСТАТИ

Общероссийское родительское собрание для министерства просвеще-

ния — возможность получать обратную связь, слышать мнение роди-

телей, оценивать эффективность своей работы и напрямую доносить до 

них позицию ведомства. Собрание уже десятый год вместе с минпросве-

щения проводит Национальная родительская ассоциация.

— Важно формировать взаимное уважение родителя и учителя, умение 

сотрудничать во имя наших детей — основа успеха современной школы, 

— уверен ответственный секретарь Координационного совета ассоциа-

ции Алексей Гусев. — Но, конечно, здесь должен быть не только вклад ро-

дителей. Учителям тоже есть чему поучиться в общении с мамами и папа-

ми. Родительству стоит учиться и родительству стоит учить! 

1

Основное ядро 
аудитории 
стриминговых 
платформ — 
миллениалы 
(25—35 лет), 
их 47%. На втором 
месте пользовате-
ли 17—25 лет, 
теперь их доля 
44,5%
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Только в «РГ»

Вице-президент РАН, научный руко-

водитель химического факультета 

МГУ академик Степан Калмыков 

о подготовке кадров: химии и физики 

в чистом виде не осталось, наука да 

и сама жизнь требуют широкого 

взгляда на мир.

Видеоинтер-

вью в канун 

нового 

учебного года — 

на сайте «РГ» 

по этому 

QR-коду 

МНЕНИЕ

Марина Теребихина, мама ученицы 7-го класса:
— Конечно, проблем в школе достаточно. На собрании мы говорили в 

том числе и о цифровых образовательных ресурсах, о том, как они по-

могают и дополняют традиционное очное образование.  Но у меня это 

вызывает беспокойство. Ребенок, который сейчас идет в первый класс, 

должен иметь смартфон, гаджет. Потому что задают цифровые домаш-

ние задания, помимо письменных. У нас, например, всегда есть что-то, 

что нужно выполнить на компьютере. У многих родителей нет возмож-

ности быть дома, включить ноутбук, и ребенку приходится все это время 

находиться в смартфоне, делать «домашку» там. Согласитесь, это не 

очень здорово. Еще момент: сегодня многие школы отказываются от бу-

мажных дневников — есть же электронные. А я считаю, что бумажный 

дневник очень дисциплинирует ребенка, учит его ответственности.  

Раньше в выходной день ребенок знал, что ему нужно заполнить свой 

первый в жизни документ, все оформить, написать расписание. В школе 

— записать домашнее задание. Сейчас это уже не обязательно, а жаль.
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МВД Уволенные 
полицейские 
смогут принять 
участие в СВО

ВНОВЬ 
НА СЛУЖБУ
Иван Петров

Условия поступления на служ-
бу в органы внутренних дел зна-
чительно упрощены. Об этом 
вчера сообщили в МВД России, 
уточнив, что 4 августа вступил 
в силу соответствующий Феде-
ральный закон № 436-ФЗ.

Согласно ему, в частности, 
изменились возрастные огра-
ничения для тех, кто приходит 
служить в полицию впервые. 
Если ранее на службу можно 
было поступить до 35 или 40 
лет в зависимости от должно-
сти, на замещение которой пре-
тендовал соискатель вакансии, 
то отныне возраст определя-
ется в зависимости от звания, 
присваиваемого при поступле-
нии на службу. «К примеру, при 
присвоении званий рядового 
и младшего начальствующе-
го состава предельный возраст 
поступления на службу состав-
ляет 50 лет, специальных зва-
ний среднего и старшего на-
чальствующего состава, за ис-
ключением званий полковни-
ка, — 55 лет», — пояснили в МВД.

Кроме того, исключен из 
практики институт личного 
поручительства в отношении 
поступающих на службу гра-
ждан. Ранее действующим по-
лицейским нужно было пору-
чаться за новичков. И таким об-
разом разделять с ними ответ-
ственность, если те натворят 
чего плохого, получив погоны.

«Изменения также коснут-
ся тех, кто ранее уже проходил 
службу и поступает на службу в 
органы внутренних дел для вы-
полнения специальных задач 
либо задач в особых условиях. 
Для таких граждан предусмот-
рена возможность заключения 
контрактов на срок до одного 
года без испытательного сро-
ка», — рассказали в пресс-цен-
тре МВД России. Здесь речь идет 
о ранее уволенных сотрудниках 
МВД, которые пожелают при-
нять участие в СВО.

Кроме того, предусмотре-
на возможность продолжения 
службы сотрудниками, полу-
чившими ранения. «Те из них, 
кто желают продолжить служ-
бу, награждены госнаграда-
ми РФ и являются ветеранами 
боевых действий, могут быть 
назначены на индивидуально 
подобранные должности», — по-
яснили в МВД России.

Подобная процедура уже 
применяется в минобороны. 
Если военнослужащий получил 
ранение в ходе спецоперации, 
которое не позволяет ему пол-
ноценно вернуться в строй, но 
не хочет увольняться со служ-
бы, ему находят  подходящую 
должность. Направляют рабо-
тать в военкомат или военный 
вуз, к примеру.   

Исключен из прак-
тики институт лич-
ного поручитель-
ства. Ранее поли-
цейским приходи-
лось поручаться 
за новичков и раз-
делять с ними 
ответственность
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ГЕОПОЛИТИКА 

Британцы 
выступили 
за расширение 
AUKUS

ЗОВУТ 
В АЛЬЯНС
Александр Ленин

Японию и Южную Корею необ-
ходимо пригласить к вступле-
нию в трехсторонний альянс 
AUKUS (Австралия, Велико-
британия и США). Такие при-
зывы все настойчивее звучат в 
политическом истеблишмен-
те Альбиона. Комитет по ино-
странным делам палаты общин 
направил соответствующие ре-
комендации в адрес британско-
го правительства. Местные за-
конодатели полагают, что уча-
стие Токио и Сеула в деятель-
ности AUKUS положительно 
скажется на разработке в фор-
мате этого объединения пере-
довых оборонных технологий, 
в том числе в области кибербе-
зопасности, искусственного 
интеллекта и подводного флота. 
Такая кооперация может при-
нести в будущем существен-
ные плоды. В составе нынеш-
него AUKUS недостает азиат-
ских государств, которые хотя 
бы внешне могли «размыть» 
однобокий англосаксонский 
характер блока. Вероятно, сто-
ронники расширения альянса 
руководствуются и такой логи-
кой, стремясь придать объеди-
нению элементы «азиатского 
характера».

Известно, что деятельность 
AUKUS направлена в первую 
очередь против Китая и пол-
ностью подчинена интересам 
США. С учетом возможно-
го обострения ситуации во-
круг Тайваня «сколачивание» 
еще одного проамериканско-
го союза, на этот раз в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе 
(АТР), выглядит вполне логич-
ным этапом на пути подготов-
ки Белого дома к конфронта-
ции с Поднебесной. И желание 
Вашингтона подтянуть в этот 
блок Японию и Южную Ко-
рею, своих основных союзни-
ков в Восточной Азии, являет-
ся естественным. В Пекине 
неоднократно указывали, что 
AUKUS несет угрозу стабиль-
ности АТР и может спровоци-
ровать новую «холодную вой-
ну». КНР призывала американ-
цев отказаться от конфронта-
ционных и блоковых подходов 
при выстраивании политики в 
регионе. В МИД России преду-
преждали о возможной прора-
ботке западными государства-
ми расширения AUKUS. И не 
исключали, что со временем 
это объединение превратится 
в полноценный военно-поли-
тический блок. 

РЕЗОНАНС Американский журналист: Ради сохранения власти Байден развяжет 
конфликт против России

Джо пойдет на войну?
Иван Сысоев

А
д м и н и с т р а ц и я  Д ж о 
Байдена готова пойти на 
все ради удержания вла-

сти в США, включая организа-
цию покушения на его главно-
го политического оппонента 
Дональда Трампа или даже раз-
жигание войны с Россией. Уве-
ренность в этом выразил попу-
лярный американский телеве-
дущий Такер Карлсон, коммен-
тируя обостряющуюся в США 
борьбу перед выборами 2024 
года, на которых Байден хочет 
переизбраться на второй срок.

Карлсон спрогнозировал, что 
нынешняя администрация США 
попытается ввести военное по-
ложение в стране. (Кому-то мо-
жет показаться преувеличени-
ем, но напомним, что после вы-
боров-2020 и беспорядков у 
Капитолия в Вашингтоне дол-
го действовал режим ЧП и были 
развернуты подразделения На-
циональной гвардии.) Для этого 
Вашингтон использует прием с 
внешней угрозой и доведет кон-
фликт с Россией до горячей ста-

дии. Тем более что американские 
элиты, по мнению Такера, нена-
видят Россию. Ненависть эта 
основана не на действиях на-
шей страны, а на ее сущности. 
«Россия — это страна, построен-
ная на христианских запове-
дях и ценностях, — подчеркнул 
журналист. — И существование 
таких стран для Вашингтона 
оскорбительно». «Война США 
и России будет в следующем 
году, — констатировал Такер. — 
И не думаю, что США победят». 
По мнению журналиста, спус-
ковым крючком для возможно-
го конфликта станет провока-
ция — «случайное падение ра-
кет» в Польше. Затем Вашинг-

тон обвинит во всем Москву и 
объявит ей войну. Чтобы предот-
вратить «глобальный конфликт, 
который поставил бы на кон все 
существование человечества на 
планете», Такер призвал про-
стых американцев требовать от 
правительства прекратить под-
держивать Украину. Украинская 
армия, указывает журналист, 
существует исключительно за 
счет помощи США и НАТО, ко-
торая еще позволяет Киеву про-
тивостоять России. Без этой под-
держки, уверен Карлсон, мир бу-
дет восстановлен.

Если же Белый дом по ка-
ким-либо причинам не пойдет 
на разжигание конфликта с Рос-

сией, то для того, чтобы изба-
вится от Трампа, власти США 
могут организовать его убий-
ство до выборов-2024, на кото-
рых он считается главным кон-
курентом Байдена. Такер отме-
тил, что американские элиты 
испытывают непреодолимый 
страх перед Трампом. Поэтому 
они и организовали борьбу про-
тив Трампа еще в тот самый мо-
мент, как он пошел в политику. 
И использовали при этом самые 

грязные методы — клевету, фаль-
сификацию доказательств, фа-
брикацию уголовных дел. Жур-
налист подчеркнул, что пока 
эти приемы не работают, изба-
виться от Трампа не удалось, его 
популярность назло врагам про-
должает расти. «Что же дальше? 
Очевидно, что мы приближаем-
ся к убийству, — заявил Такер. — 
Никто об этом не говорит, но это 
единственный вывод, к которо-
му можно прийти». 

А К Ц Е Н Т

Такер Карлсон уверен, что амери-
канские элиты ненавидят Россию 
не за ее действия, а за ее сущность 
и опору на христианские ценности

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Министр обороны Великобрита-

нии Бен Уоллес подал в отставку 

после четырех лет руководства ве-

домством. Он сообщил, что при-

шел к такому решению «после 

долгих раздумий». Чиновник изло-

жил свою просьбу в письме, адре-

сованном британскому премьеру 

Риши Сунаку.

Официальный представитель МИД 

России Мария Захарова проводи-

ла Уоллеса ироничным коммента-

рием в своем «Телеграме»: «По-

прощаемся с персонажем, винов-

ным в заражении украинских зе-

мель радиацией через поставки 

киевскому режиму снарядов с 

обедненным ураном. Агент 006 

бесславно покинул поле боя».

Преемником Уоллеса стал 54-лет-

ний министр энергетики и угле-

родной нейтральности Соединен-

ного Королевства Грант Шэппс. 

После посещения канцелярии на 

Даунинг-стрит, 10 он убыл оттуда в 

сопровождении начальника штаба 

обороны ВС Великобритании 

адмирала Тони Радакина. Позиция 

руководителя оборонного ведом-

ства станет для него пятой по сче-

ту должностью в правительстве. 

За свою карьеру Шэппс в основ-

ном занимался вопросами вну-

тренней политики. Он известен 

тем, что в течение нескольких 

дней в кабинете Лиз Трасс возглав-

лял МВД Великобритании. В пери-

од премьерства Бориса Джонсона 

руководил британским транспорт-

ным ведомством. В одном из 

своих первых заявлений после на-

значения в минобороны он пообе-

щал оказывать всестороннюю 

поддержку Киеву в борьбе с Рос-

сией. Шэппс приходится двоюрод-

ным братом популярному рок-му-

зыканту и гитаристу Мику Джонсу, 

игравшему в классическом соста-

ве группы The Clash.

ДАРЫ 
«ВЫСОКОГО БЛОНДИНА»
Анна Белорусцева

Французский актер и режиссер Пьер Ришар придумал 

необычный способ общения с поклонниками. Вот уже 

много лет каждое лето «высокий блондин» устраивает авто-

граф-сессии на своей винодельне Chateau Bel Eveque на юге 

Франции. Актер расписывается на бутылках с собственной 

фотографией, делает памятные снимки с туристами и под-

держивает дружескую беседу с поклонниками, попутно 

продвигая свою продукцию. Дары Диониса можно приобре-

сти в местном магазинчике. Гостям предоставляют три на-

бора на выбор. Самый бюджетный обойдется в 36 евро. В 

комплекте идут бутылка красного, белого и розового вина. 

За набор из трех красных вин придется выложить 53 евро. 

Между тем свой автограф Ришар оставит только на одном 

сосуде из каждого комплекта, ведь за один «прием» актеру 

приходится встречаться с десятками, а то и сотнями 

поклонников. «Я теперь стал экскурсионным маршрутом 

для туроператоров наряду с крепостью Каркассон», — по-

шутил как-то артист.

Примечательно, что в 2019 году французская газета Le 

Parisien сообщила о буме российского туризма на вино-

дельческом хозяйстве кинозвезды. Поклонники съезжа-

лись со всей России, чтобы пожать руку Ришару и отведать 

напиток от кумира. В какой-то момент страстных почита-

телей актера стало настолько много, что руководство вино-

дельни устраивало специальные приемы только для росси-

ян. По словам сына Ришара Кристофа, управляющего хо-

зяйством, многие туристы из России не могли сдержать 

эмоций при встрече со звездой экранов, «рыдали» и «были 

на грани истерики». Сообщается, что помимо общения с ре-

жиссером и дегустации вин посетители могут отправиться в 

пеший поход или прокатиться на велосипеде по территории 

владений Ришара. Во время прогулки встречаются различ-

ные виды птиц, однако любимцами публики стали розовые 

фламинго. Кроме того, имение актера богато археологиче-

скими артефактами, сохранившимися с римской эпохи. 

В МИРЕ 

ОБЕЩАТЬ НЕ ЗНАЧИТ 
МИРИТЬСЯ
Игорь Дунаевский

Новости о Вивеке Рамасвами — 38-летнем бизнесмене, ко-

торый собрался в президенты США, — звучат, что называет-

ся, из каждого утюга. Еще бы: сын иммигрантов из Индии с 

дерзостью и энтузиазмом Остапа Бендера раздает коммен-

тарии, будоражащие его соперников и прессу, при этом 

стремительно набирает очки в соцопросах. Подумать толь-

ко: выдвиженец в президенты США готов пересмотреть 

санкции против России и прекратить военную помощь 

Украине.

Звучит все революционно, но российскому наблюдателю 

не стоит слишком уж воодушевляться, что Рамасвами или 

любой другой кандидат с такими идеями в США победит, 

приедет в Москву на поклон и так все и сделает.

Во-первых, предвыборные заявления и реальная програм-

ма президентства — это две разницы. Пока Рамасвами не 

правит, а лишь пиарится на внутреннюю американскую 

аудиторию. И, конечно, главное в этом процессе для него 

подчеркнуть, как сильно он печется о своей собственной 

стране, а не о какой-то там далекой Украине. Как у них, 

трампистов, говорится: «Америка прежде всего». Даже если 

предположить, что Рамасвами окажется в Овальном каби-

нете Белого дома или на другой высокой должности, далеко 

не все из того, что он обещает или желает, станет реально-

стью. Достаточно 

вспомнить, как Трамп 

всю предвыборную 

кампанию в 2016 году 

обещал «поладить 

Россией». И ведь, ка-

жется, действительно 

хотел и даже пробо-

вал. Но при нем кри-

зис в отношениях 

России и США только 

углублялся, неодно-

кратно происходили 

высылки дипломатов. 

И именно Трамп на-

чал поставки летальных вооружений на Украину, на что не 

решался его предшественник-демократ Барак Обама.

Во-вторых, из заявлений Рамасвами понятно, что Россия 

его вообще не слишком интересует. Главной угрозой он на-

зывает Китай, переживая, что действия администрации Джо 

Байдена против Москвы сближают ее с Пекином. Поэтому в 

колонке для журнала The American Conservative кандидат и 

предлагает уступить России в вопросе санкций, признать ее 

контроль над новыми регионами и отказать Украине в прие-

ме в НАТО. Все это — в «обмен на выход России из военного 

союза с Китаем». Понятно, что такие размены — это фанта-

зия, но дело даже не в этом, а в том, что для Рамасвами от-

ношения с нашей страной сами по себе особой ценности 

не имеют. Он лишь видит в них инструмент. А значит, они 

могут стать заложником в каком-нибудь другом размене, ко-

торый он сочтет отвечающим интересам Америки.

А теперь опровергну самого себя и скажу, что поводы для 

оптимизма относительно заявлений Рамасвами все же есть.

Все больше политиков-республиканцев открыто отказыва-

ются считать Россию безоговорочным врагом Америки. В 

2016 году заявления про «поладить с Россией» в США себе 

позволял только Трамп, которого за это критиковала элита 

от обеих партий в Вашингтоне. А теперь это все три лидера 

предвыборной гонки в рядах Республиканской партии 

(Трамп, губернатор штата Флорида Рональд Десантис и Ра-

масвами), а также десятки конгрессменов. Отказ от прису-

щего Байдену и особенно его госдепартаменту во главе с 

Энтони Блинкеном и Викторией Нуланд мировоззрения, ко-

торое выковано на догме о том, что Россия — едва ли не оли-

цетворение зла, это уже неплохо. Да, в законах США наша 

страна еще долго будет записана противником, перемены в 

любом случае быстро не произойдут. Но когда политики в 

Вашингтоне хотя бы допускают возможность нормализации 

отношений с Россией, возникнут и возможности для этого. 

Сознание, как известно, определяет бытие.

Кроме того, Рамасвами и другие республиканцы-трамписты 

позволяют себе такое вольнодумство не на пустом месте, а 

потому что в этом направлении меняются и настроения 

консервативного электората. Недавно опрос телеканала 

CNN показал, что впервые с февраля 2022 года 

большинство (55 процентов) американцев настроены про-

тив выделения новых пакетов военной помощи Киеву. 

Украина в американской политике — тема далеко не прио-

ритетная, поэтому Байден и Ко не будут сразу менять свой 

курс в угоду публике. Однако и игнорировать эту динамику 

у политиков в Вашингтоне не получится, особенно в пред-

выборный год, когда мелочей не бывает. 
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Заявления 
о России 
и Украине для 
Рамасвами пока 
только способ 
самопиара

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров обсудил с главой МИД Турции 
продовольственные инициативы

Зерно с альтернативой

Юрий Когалов

М
и н и с т р ы  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров 
и Турции Хакан 
Фидан накануне 
провели перего-
воры в Москве. 
В течение полу-
тора часов гла-

вы МИД успели обсудить мно-
жество тем, касающихся как 
двусторонних, так и междуна-
родных отношений. Однако на 
пресс-конференции по оконча-
нии встречи основной интерес 
журналисты проявили к воз-
можности возобновления чер-
номорской зерновой иници-
ативы.

Лавров рассказал, что разъ-
яснил своему коллеге пози-
цию Москвы по этому вопро-
су. «Как только будут приняты 
меры не по переговорам о рос-
сийской части черноморско-
го пакета, а меры по решению 
всех тех проблем, которые оста-
лись невыполненными, несмот-
ря на обещания генерального 
секретаря ООН, чьи усилия мы 
ценим, как только разговоры 
превратятся в конкретные ре-
шения, в тот же день мы гото-
вы возобновить и украинскую 

часть зернового пакета», — заве-
рил глава российского внешне-
политического ведомства.

Как обратил внимание Лав-
ров, на полях недавнего самми-
та БРИКС в Йоханнесбурге он 
обсуждал эту тему с Генсеком 
ООН Антониу Гутерришем, тот 
рассказал о своих новых ини-
циативах. Однако этого недо-
статочно, поскольку в них нет 
никаких гарантий, «только 
обещания стараться быстрее, 
стараться активнее».  Ведь 
ООН ничего не может пред-
принять, представители орга-
низации вынуждены лишь про-
сить Запад проявить благора-
зумие, проявить конструктив-
ный подход, не мешать более 
активному вывозу российско-
го зерна и российских удобре-
ний. «Запад этого делать не хо-
чет. И пока все сводится к од-

ним обещаниям», — констати-
ровал Лавров.

Министр указал, что истерия 
вокруг прекращения «зерновой 
сделки» раздувается Западом 
искусственно. «Мы привели ту-
рецким коллегам статистику и 
ФАО, и Всемирной продоволь-
ственной программы ООН, ста-
тистику с бирж, где торгуются 
зерновые. Нет никакого кри-
зиса продовольствия в мире, 
нет никакого скачка цен. Цены 
флуктуируют то вверх, то вниз, 
но остаются примерно на уров-
не, который не выше уровня 
цен 2021 года», — отметил глава 
МИД России.

Что касается поставок зер-
на в нуждающиеся страны, то в 
этой связи Лавров напомнил о 
гарантиях, которые дал прези-
дент РФ, — полностью компен-
сировать этот объем. Но в ну-

ждающиеся страны попадает 
лишь около 3 процентов всей 
вывезенной с Украины про-
дукции.

Кроме того, стороны обсу-
дили альтернативный вариант, 
предполагающий организацию 
поставок в Турцию российско-
го зерна объемом до1 миллио-
на тонн по льготной цене для 
последующей переработки на 
турецких предприятиях и от-
правки в наиболее нуждающие-
ся страны мира. По словам Лав-
рова, «наши друзья из Катара 
готовы поучаствовать в финан-
совых аспектах этой инициа-
тивы».

Хакан Фидан со своей сторо-
ны рассказал, что в ходе пере-
говоров удалось рассмотреть 
множество технических дета-
лей «зерновой сделки», кото-
рую он назвал «чрезвычайно 
важной как для мировой про-
довольственной безопасности, 
так и для стабильности и мира в 
Черноморском регионе».

Дальнейшее обсуждение 
пойдет уже на уровне глав госу-
дарств. По словам Лаврова, оче-
редной «неформальный сам-
мит» планируется провести в 
ближайшее время. На нем пре-
зиденты Владимир Путин и Ре-
джеп Тайип Эрдоган рассмот-

рят и другие направления со-
трудничества наших стран. 
Они сами, как подчеркнул рос-
сийский министр, определяют 
свою повестку.

Главы МИД также обсуди-
ли вопросы, связанные с Укра-
иной. Фидан заявил о готовно-
сти Анкары выступить посред-
ником на мирных переговорах. 
Лавров же указал на неприем-
лемую, ультимативную и за-
ведомо провальную «форму-
лу мира» президента Украины 
Владимира Зеленского. «Мы 
объяснили, почему невозмож-
но полагаться на те усилия, ко-
торые в этом направлении пред-
принимаются. Этими усилиями 
пытаются подменить любой 
серьезный разговор о том, как 
обеспечивать равную и недели-
мую безопасность, которая бу-
дет предотвращать конфликты 
на территории Европы», — под-
черкнул Лавров.

Кроме того, на встрече ми-
нистров затрагивались такие 
темы, как нормализация отно-
шений между Сирией и Турци-
ей, поставки российского газа в 
Турцию, а также ход строитель-
ства АЭС «Аккую». 

А К Ц Е Н Т

Россия готова возобновить «зерновую 
сделку», только если разговоры о ее 
невыполненных пунктах превратятся 
в конкретные решения

Сергей Лавров и Хакан Фидан 
(слева) обменялись позициями 
по зерновым инициативам.

Джо Байден ради второго срока готов хоть воевать, хоть застрелить оппо-
нента, уверен Такер Карлсон.
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ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

У РОДИТЕЛЕЙ 
ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ 
БУДЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ОТПУСК
Родители, а также опекуны и попечители детей-инвали-
дов смогут брать дополнительные оплачиваемые 24 вы-
ходных дня подряд. Закон, вводящий эту возможность, 
вступает в силу с 1 сентября 2023 года.

Сегодня в России проживают более 700 тыс. детей
-инвалидов. Они имеют право на санаторно-курортное 
лечение. Понятно, что такие дети не могут самостоятель-
но добираться до санаториев и находиться там без помо-
щи родных и близких.

По Трудовому кодексу один из родителей, а также 
опекун или попечитель могут взять в месяц четыре опла-
чиваемых выходных дня для ухода за детьми-инвалида-
ми. Но для сопровождения ребенка с ограниченными 
возможностями на курорт родителям приходится ис-
пользовать свой отпуск. Теперь в Трудовом кодексе за-
крепляется право на предоставление родителям (опе-
кунам и попечителям) детей-инвалидов 24-дневного 
дополнительного оплачиваемого отпуска в течение ка-
лендарного года.

НАЧАЛСЯ ЭКСПЕРИМЕНТ 
С ИСЛАМСКИМ 
БАНКИНГОМ
В Башкирии, Дагестане, Татарстане и Чечне с 1 сентя-
бря начнется двухлетний эксперимент по партнерскому 
(исламскому) финансированию. Как территория, так и 
сроки проведения эксперимента могут быть увеличены. 
Закон об этом вступает в силу с 1 сентября.

Цель эксперимента — протестировать исламскую фи-
нансовую модель в регионах, где проживает большое 
число мусульман и где уже по сути работают исламские 
финансовые структуры. Выдавать лицензии и вести 
реестр организаций партнерского финансирования, а 
также регулировать их деятельность будет Банк России. 
Через два года результаты эксперимента будут проана-
лизированы и будет приниматься решение о распро-
странении подобных правовых норм и на другие регио-
ны России.

Суть исламской финансовой модели состоит в соблю-
дении принципов шариата: в первую очередь, речь идет 
о запрете процента за использование денег, запрете 
чрезмерного риска, который может привести к большим 
убыткам, а также о запрете инвестиций в определенные 
отрасли (например, торговлю алкоголем и табаком, сви-
ниной, а также в индустрию «развлечений для взрос-
лых»).

ПОЯВИТСЯ РЕЕСТР 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СИДРА

С 1 сентября в России появится реестр производителей 
пива и пивных напитков, сидра, медовухи и пуаре. Вести 
его будет Росалькогольрегулирование.

В реестр автоматически попадут организации, име-
ющие на 31 августа 2023 года решение о допустимости 
использования основного технологического оборудова-
ния мощностью не более 300 тыс. декалитров в год без 
оснащения автоматическими приборами учета или име-
ющие основное технологическое оборудование, осна-
щенное такими счетчиками. С 1 февраля 2024 года по 31 
мая 2025 года производителей, которые автоматически 
попадут в реестр, будут оценивать на соответствие обя-
зательным требованиям. О включении в реестр компа-
нии уведомят через «Госуслуги».

Как ранее заявляли в минфине, введение реестра 
производителей пива вместе с обязательной маркиров-
кой пивоваренной продукции, в том числе сидра, пуаре 
и медовухи, позволит снизить количество правонаруше-
ний и обелить рынок.

НА ВЕЙПЫ ВВЕДУТ 
МИНИМАЛЬНУЮ ЦЕНУ
С 1 сентября в России будут установлены минимальные 
цены на вейпы и жидкости для них. Их определит прави-
тельство. Кроме того, будут запрещены скидки и акции 
на эти товары, увеличатся акцизы на никотинсодержа-
щую продукцию.

Правительство будет определять список веществ, ко-
торые повышают привлекательность никотина и усили-
вают зависимость от него. Никотинсодержащие жидко-
сти, безникотиновые жидкости и растворы никотина с 
добавками из такого списка не допустят в обращение.

В 2022 году в России произошел взрывной рост спро-
са на вейпы. По сравнению с 2021 годом прирост коли-
чества чеков составил 60%, а выручка выросла на 80%. В 
2023 году количество чеков приросло еще на 6%, но вы-
ручка упала на 4%. •

Подготовили 
Ольга Игнатова, Татьяна Карабут, Роман Маркелов

ОБРАЗОВАНИЕ

НАУЧАТ 
ПО «ЗОЛОТОМУ 
СТАНДАРТУ»
Мария Агранович

С 1 сентября 2023 года россий-
ские школы переходят на «зо-
лотой стандарт» образования.

Что это такое? Минпросве-
щения обновило федеральные 
государственные образова-
тельные стандарты и ввело еди-
ный стандарт преподавания по 
шести предметам: русскому 
языку, литературе, истории, 
обществознанию, географии и 
основам безопасности жизне-
деятельности.

В обновленных ФГОСах по-
явилось конкретное содержа-
ние образования по каждому 
предмету, обозначены ориен-
тиры и результаты, которых 
можно ожидать от детей.

Кроме того, по всем школь-
ным предметам будут созданы 
единые государственные учеб-
ники. По истории такой уже го-
тов, старшеклассники с этого 
года начнут по нему учиться.

В старших классах в курсе 
ОБЖ появится модуль по на-
чальной военной подготовке.

В новом учебном году в шко-
лы вернутся серебряные ме-
дали, которые перестали вы-
давать на федеральном уровне 
в 2014 году. Теперь «серебро» 
снова в деле — для выпускни-
ков, окончивших школу с 1—2 
четверками в аттестате. Так же, 
как и золотые медали, которые 
получают круглые отличники, 
серебряные будут приносить 
дополнительные баллы при по-
ступлении в вузы. Если «золо-
то» даст до 5 баллов к ЕГЭ, то 
«серебро» может принести до 3 
дополнительных баллов. •

ВУЗЫ

ИДЕМ НА БАЗУ 

Мария Агранович

С нового учебного года в ше-
сти вузах стартует пилотный 
проект по совершенствованию 
уровней образования. Участни-
ки «пилота» — Балтийский фе-
деральный университет имени 
Иммануила Канта, Московский 
авиационный институт, НИТУ 
МИСИС, Московский педагоги-
ческий государственный уни-
верситет, Санкт-Петербург-
ский горный университет и 
Томский государственный уни-
верситет.

Вместо бакалавриата, специ-
алитета и магистратуры уста-
навливаются базовый и специа-
лизированный уровни высшего 
образования. Третий уровень 
— аспирантура, ординатура или 
ассистентура-стажировка.

С 2023 года в шести универ-
ситетах заработают 179 про-
грамм базового высшего об-
разования — от материалове-
дения, химии и авиастроения 
до юриспруденции и педагоги-
ки. Откроется 103 программы 
специализированного высше-
го образования — магистрату-
ры, около 40 программ аспи-
рантуры.

Кроме того, дети участни-
ков СВО и сами участники спе-
цоперации смогут переходить 
с платного обучения в вузе на 
бесплатное при наличии на 
бюджетном отделении вакант-
ных мест. Основанием для пере-
хода на бесплатное обучение 
станут всего два документа: 
заявление студента и документ, 
подтверждающий статус участ-
ника СВО.

Решение по перераспреде-
лению мест будет принимать 
специально созданная в вузе 
комиссия.

Также с 1 сентября 2023 года 
во всех университетах вводится 
изучение курса «Основы рос-
сийской государственности». 
Программа рассчитана на 72 
часа. •

МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА ПРОДАЖИ ЛЕКАРСТВ

Но при этом остаются 
опасения: пока меди-
ки и аптечные работ-

ники притрутся к выполнению 
новых правил, крайним может 
оказаться больной.

Впрочем, в минздраве и Рос-
здравнадзоре уверены, что вся 
эта дискуссия, которая приве-
ла даже к депутатским запро-
сам,  излишня.  Во-первых, 
новый порядок необходим. 
Контроль за движением ле-
карств предотвратит злоупо-
требления. Так, недавно имен-
но с помощью системы мар-
кировки в аптеках были обна-
ружены партии лекарств, ко-
торые предназначались для 
больничных стационаров. Как 
они туда «утекли», разбирает-
ся следствие. Но факт налицо: 
бесплатные для больных меди-
каменты оказались на полках 
коммерческих аптек.

Вторая сторона медали — ин-
тересы пациентов. И тут надо 
признать: конечно, вольница в 
аптеках удобна, ведь можно без 
проблем купить едва ли не все, 
кроме разве что наркотических 
лекарств и психотропов. Эта 

наша национальная особен-
ность, кстати, удивляет ино-
странцев — в зарубежных ап-
теках просто так «рецептурку» 
не получишь ни за какие день-
ги. Но если посмотреть непред-
взято, строгий рецептурный 
отпуск лекарств в интересах 
пациента. И вот почему. Когда 
производитель регистрирует 
лекарство как рецептурное (в 
инструкции указано: «отпус-
кается по рецепту»), это озна-
чает, что самостоятельное его 
применение небезопасно. То 
есть, назначать и контролиро-
вать лечение должен врач.

Более того, выписывая ре-
цепт, доктор берет на себя от-
ветственность за пациента. А 

вот если лекарство покупалось 
без назначения, тут за возмож-
ные негативные последствия 
будет отвечать уже только сам 
больной.

Поэтому, хотим мы того или 
нет, правила продажи рецеп-
турных лекарств будут стано-
виться цивилизованнее и стро-
же. Другое дело, что, прежде 
чем закрутить гайки, нужно 
организовать все так, чтобы к 
нужному врачу можно было по-
пасть сразу, а не через неделю, 
и быстро получить рецепт. 

«Все рецептурные лекар-
ства и до вступления в силу но-
вого постановления должны 
отпускаться только по рецеп-
там, поэтому новый порядок 

не добавил ничего существен-
но нового в систему отпуска ле-
карств в той части, которая ка-
сается пациентов», — пояснила 
«РГ» исполнительный дирек-
тор Национальной фармпала-
ты Елена Неволина.

Но все знают: правила эти 
нарушаются. И даже если в од-
ной аптеке провизор проявит 
принципиальность и откажет-
ся продать, к примеру, анти-
биотик без рецепта, можно спо-
койно пойти в другую аптеку.

«Проблему нужно решать 
комплексно, — отмечает Елена 
Неволина. — С одной стороны, 
нужно вернуться к тому, что-
бы врачи делали назначение 
так, как положено: на нужном 
бланке, заверяли личной печа-
тью и т.д. Кроме того, важна ра-
бота с пациентами — им нуж-
но объяснять опасность бес-
контрольного приема лекарств. 
Но пока аптечные работники 
находятся между молотом и 
наковальней. Нередки случаи, 
когда лекарство реально нужно, 
и провизор это понимает, но ре-
цепта у посетителя нет…». Сей-
час, как объяснили в минздраве 

и Росздравнадзоре, новый по-
рядок учета рецептов коснется 
отпуска только двух групп пре-
паратов — лекарств для льгот-
ников и медикаментов строго-
го учета (наркотические веще-
ства, психотропные лекарства, 
одним словом, те, которые вы-
писываются на особом рецеп-
турном бланке). А «обычные» 
рецептурные лекарства пока 
под учет не попадают. Но в пер-
спективе аптекам придется от-
читываться и по ним.

Облегчить ситуацию смо-
ж ет  в н е д р е н и е  эл е кт р о н -
ных рецептов — но это пока 
происходит лишь в немногих 
регионах.

Правда, врачи уже сейчас 
могут облегчить жизнь и себе, 
и пациентам, если будут выпи-
сывать лекарства со знанием 
дела. Большинство препаратов 
может выписываться на срок 
до года, и на одном рецептур-
ном бланке врач имеет право 
назначить сразу три препарата. 
Получив такой «долгоиграю-
щий» рецепт, пациент сможет 
сбез проблем покупать нужное 
лекарство в течение года.  

Контроль за движением лекарств предотвратит злоупотребления, но у пациентов остаются опасения.

А К Ц Е Н Т

В перспективе аптеки должны будут 
отчитываться по всем рецептам, 
но пока только по льготным 
и строгого учета

1

ТЕМА ДНЯ

Сентябрь. Вступает в силу

«Золотой стандарт» образования 
подразумевает, что по всем 
школьным предметам 
будут созданы единые государ-
ственные учебники.

ТРАНСПОРТ

ВОДИТЕЛЯМ ТАКСИ УСТАНОВЯТ 
НОРМЫ ТРУДА И ОТДЫХА
Владимир Баршев

Самозанятых допустят до ра-
боты таксистами, им установят 
требования по времени труда и 
отдыха. В среднем больше 10 ча-
сов находиться за рулем в сут-
ки им будет запрещено. Появит-
ся ответственность агрегаторов 
такси. Им запретят предостав-
лять водителей, которые не вхо-
дят в реестр таксистов, а также 
придется отвечать перед пасса-
жирами за аварии. Однако кон-
кретной ответственности пока 
не установлено. С 1 сентября 
вступает в силу долгожданный 
закон о такси.

Как пояснил «РГ» руководи-
тель Центра компетенций Меж-
дународного евразийского фо-
рума такси Станислав Швагерус, 
ключевой вопрос, который ре-
шается законом, — создание фе-
деральной государственной си-
стемы легкового такси, то есть 
федерального реестра этого 
вида транспорта. Она позволя-
ет предоставить субъектам Фе-
дерации возможность вести три 
региональных реестра, что поз-
волит обеспечить общую стати-
стическую информацию о коли-
честве перевозчиков, о службах 
заказа такси и о количестве ав-
томобилей, задействованных в 
этом бизнесе.

С 1 сентября будет перене-
сено в федеральный реестр 25 
тысяч юрлиц, 30 тысяч индиви-
дуальных предпринимателей и 
порядка 600 тысяч легковых ав-
томобилей. Почему так много 
машин? Как пояснил Швагерус, 
за последние два месяца силь-
но вырос объем получения раз-
решений на деятельность такси 
по старому законодательству. 
Только в Санкт-Петербурге на 
40% увеличилось количество 
легально зарегистрированных 
такси. Как отметил эксперт, де-

вять регионов будут вести учет и 
контроль в своих уже созданных 
информационных системах. Это 
в том числе Москва, Московская 
область, Краснодар и даже Бай-
конур. Но есть одна проблема. 
Менее половины регионов успе-
ли принять до 1 сентября соот-
ветствующие законы по регу-
лированию деятельности такси, 
а подзаконные акты не принял 
пока ни один регион. Для потре-
бителя услуг такси по этой при-
чине с 1 сентября ничего не по-
меняется. Требования к водите-
лю и автомобилям такси не за-
работают, поскольку региональ-
ные требования не установлены. 

Вступают в силу и требования 
к труду и отдыху таксиста. Но и 
тут есть  проблема. Для юрлиц и 
индивидуальных предпринима-
телей они и так действовали, по-
скольку установлены Правила-
ми дорожного движения. А для 
самозанятых, которые только с 
1 сентября получат право реги-
стрироваться в качестве такси, 
они заработают только после 
того, как эти граждане получат 
разрешение и будут внесены в 
соответствующие реестры.

Все водители, которые оказы-
вают услуги перевозки, должны 
перед выходом на линию прохо-
дить предрейсовый медосмотр 
и техосмотр. Однако до сих пор 
реально это делалось только в 
крупных автопарках. Осталь-
ные проходят все это фиктивно. 
С 1 сентября заработает возмож-
ность проходить медосмотр ди-
станционно. (Сейчас водитель, 
который прошел медосмотр без 
личного визита к врачу, счита-
ется его не прошедшим.) Одна-
ко, чтобы это положение зара-
ботало, необходимо оснастить 
большинство автозаправок со-
ответствующими приборами. 
Но пока даже перспективы этого  
туманны, считает Швагерус.  •

АВТО

ЗА ШИНЫ НЕ ПО СЕЗОНУ НАКАЖУТ

Владимир Баршев

С 
1 сентября вступает в 
силу запрет использовать 
летние шины зимой. Это 

особенно актуально, посколь-
ку до зимы осталось три меся-
ца. А новое постановление пра-
вительства, которое устанавли-
вает перечень неисправностей, 
при которых запрещается экс-
плуатация автомобиля, преду-
сматривает четкие календар-
ные даты исполнения.

На летних шинах нельзя бу-
дет ездить в декабре, январе и 
феврале. Эксплуатировать ав-
томобиль с шипованными ши-
нами будет запрещено в июне, 
июле и августе. Тем автомоби-
листам, кто с прошлого зимнего 
сезона машину «не переобул», в 
сентябре уже ничего не грозит. 
Хотя в каждом случае надо уточ-
нять, поскольку региональным 
властям дана возможность про-

длять или сокращать сроки ис-
пользования тех или иных по-
крышек. 

Есть и некоторые послабле-
ния в новом перечне. Напри-
мер, отсутствие аптечки, ог-
нетушителя, знака аварийной 
остановки и даже противоот-
катных упоров для большегру-
зов больше не является основа-
нием для запрета эксплуатации.

По сути, для большинства ав-
товладельцев в новом докумен-
те никаких особых новостей 
нет. Уточнены некоторые мето-
ды выявления неисправностей. 
Где-то это можно делать орга-
нолептическим методом, где-
то — с помощью тех или иных 
приборов. Например, чтобы 
установить глубину протекто-
ра, потребуется использовать 
штангенциркуль. А неисправ-
ность тормозной системы ино-
гда можно определить на гла-
зок. Скажем, если на приборной 

панели горит значок ABS, зна-
чит, антиблокировочная систе-
ма тормозов неисправна. А это 
— основание не только для штра-
фа в 500 рублей, но и для задер-
жания автомобиля до тех пор, 
пока неисправность не будет 
устранена.

Довольно много шума вызва-
ло положение, согласно которо-
му запрещается эксплуатация 
транспортного средства в том 
случае, если на лобовом стекле 
установлены предметы, огра-
ничивающие обзорность. Мно-
гие восприняли это как запрет 
на использование видеореги-
страторов. Но такое положение 
было и в действующем переч-
не. И никого за видеорегистра-
тор не привлекали. Другое дело 
— планшет в полстекла. Вот это 
повод для наказания. А если ви-
деорегистратор установить за 
зеркалом, то и нарушения как 
такового не будет. •

Росалкогольрегулирование создаст реестр производителей 
пива и пивных напитков, сидра, медовухи и пуаре.

Менять летние шины на зимние и обратно придется вовремя. Иначе водителю будет грозить штраф.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ  В России банки 
начинают гарантировать людям 
защиту от телефонных 
мошенников

Защитный рефлекс 

Андрей Кириленко

Летом 2024 года вступает в силу 
новый закон, призванный защи-
тить граждан от переводов мо-
шенникам. Однако некоторые 
эксперты опасаются, что за это 
время аферисты придумают но-
вые способы обмана. Особенно 
учитывая огромные возмож-
ности «искусственного интел-
лекта».

Сегодня практически все 
банки думают о том, как защи-
тить своих клиентов. Но, судя по 
динамике преступлений, эффек-
тивных решений в этой сфере 
пока так и не придумали. На по-
мощь приходят новые техноло-
гии. Накануне «Тинькофф» пер-
вым в России объявил о готовно-
сти оперативно, в течение суток 
возвращать похищенные таким 
способом деньги, причем не до-
жидаясь никаких заявлений в 
правоохранительные органы, 
расследований или судов.

Ставка сделана на предупре-
ждение преступлений. Трех-
уровневая защита клиента поз-
воляет с 99-процентной уверен-
ностью отбить попытки мошен-
ников достучаться до клиента, 
говорят разработчики. Но даже 
если им каким-то образом удаст-
ся обмануть жертву и украсть 
деньги, финансовая организа-
ция обязуется в течение суток 
вернуть всю сумму. Сервис бес-
платен и покрывает разные слу-
чаи мошенничества — как пере-
воды, так и ситуации, когда кли-
ент сообщил злоумышленнику 
данные под воздействием соц-
инженерии или снял деньги в 
банкомате и зачислил их на счет 
мошенника.

Федеральные власти пре-
красно видят проблему. В июле 
Госдума приняла давно назрев-
шие поправки в законодатель-
ство. После вступления в силу 
нового закона банк будет обязан 
вернуть клиенту деньги, если 
ранее не заблокировал подозри-
тельную операцию и впослед-
ствии клиент пожаловался на 
нее как на мошенническую. Но 
до вступления закона в силу еще 
целый год. И он не обеспечит за-
щиту человека от контакта с мо-
шенником. А уж они постарают-
ся сделать все, чтобы украден-
ные деньги нельзя было вернуть.

Скорей всего, закон не смо-
жет защитить и от всех сцена-
риев социальной инженерии. 
Например, если клиент раскрыл 
персональные данные и таким 
образом сам нарушил прави-
ла проведения операций: пере-
дал банковскую карту, пин-код 
или доступ к личному кабинету 
посторонним людям. Или когда 
жертва добровольно снимает 
наличные и каким-то способом 
передает деньги мошенникам.

— Действительно, будущий 
закон обязует банки отключить 
обслуживание злоумышленни-
ка, если из базы ЦБ РФ или МВД 
получена информация о возбу-
жденном в отношении него уго-
ловном деле. Но если мошен-
ник не фигурирует в этих базах, 
то клиенту все равно придется 
самостоятельно обращаться в 
полицию, — пояснил профессор, 
руководитель Центра научных 
исследований «Инструменталь-
ные, математические и интел-
лектуальные средства в эконо-
мике» ЮФУ Юрий Колесников. 
— Поскольку закон вступает в 
силу через год, предполагает-
ся, что как раз за этот период 
банки и должны будут вырабо-
тать механизмы внутреннего 
комплаенса.

Коммерческие организации 
действительно не дожидаются 
поправок, а пытаются миними-
зировать риски клиентов уже 
сегодня. Например, уже дав-
но действуют различного рода 
платные услуги «страховки» 
от мошенников. Но особой по-
пулярности эти услуги, кажет-
ся, так и не заслужили. Люди не 
хотят платить за безопасность, 
которую банк, по идее, должен 
обеспечивать априори.

— Деньги, как правило, воз-
мещаются, если карта была по-
теряна или похищена, ее данные 
украли с помощью технических 

устройств или фишинга, а также 
в случае ограбления после сня-
тия денег в банкомате, — пояс-
нил глава Комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков. 
— Однако случаи социальной 
инженерии, когда клиент само-
стоятельно переводит деньги 
мошенникам, не компенсируют-
ся. Равно как и случаи, если кли-
ент самостоятельно сообщил 
все реквизиты карты мошенни-
кам. Кроме того, в полисах часто 
указывается максимально воз-
можная выплата по страховке, 
больше которой получить день-
ги не получится.

Сервис «Тинькофф», как 
утверждают в банке, защища-
ет средства клиентов с вероят-
ностью более 99 процентов. А 
даже если владелец денег ка-
ким-то образом умудрился 
пробить защиту и заплатить 
мошенникам, компенсирует 
ему потери. Причем речь идет 
о переводах в любые банки. И 
это может полностью изменить 
российский рынок. Защита бу-
дет покрывать не только случаи 
переводов денег мошенникам, 
но и раскрытие реквизитов кар-
ты, кодов доступа в мобильное 
приложение и интернет-банк, 
снятие денег в банкомате и дру-
гие способы потери денег кли-
ентами под воздействием так 

называемой «телефонной со-
цинженерии». Таким образом 
сервис позволит оградить от 
мошенников самую незащи-
щенную часть населения — лю-
дей в возрасте, кто больше всего 
подвержен атакам мошенни-
ков, и пенсионеров. Как гово-
рится в пояснениях к новой 
услуге, для возврата средств 
клиенту не нужно даже решение 
суда. В большинстве случаев по-
тери будут компенсироваться 
в течение одного рабочего дня. 
Исключением могут быть толь-
ко крайне нетипичные случаи, 
например, чтобы исключить 
вероятность умышленного зло-
употребления сервисом.

С технической стороны это 
выглядит так: система объеди-
няет антимошеннические техно-
логии банка и их собственного 
мобильного оператора. Сервис 
обрабатывает входящий зво-
нок у клиента и сравнивает его с 
накопленными «эталонными» 
наборами данных мошенниче-
ских звонков. Если количество 
совпадений превышает допусти-
мый порог, искусственный ин-
теллект маркирует разговор как 
потенциально опасный и просто 
разрывает его. Замеры показали 
точность определения мошен-
ничества в 99 процентах случа-
ев. Определитель номера в режи-
ме реального времени покажет, 
кто звонит с незнакомого номе-
ра: мошенник, спамер или это 
потенциально полезный звонок 
(база данных пополняется в ре-
жиме реального времени). Под-
менные номера тоже автомати-
чески определяются системой и 
сразу блокируются как потенци-
ально опасные.

Защита переводов обезопа-
сит операции сверх установлен-
ной суммы. Например, для всех 
операций свыше 100 тысяч руб-
лей потребуется дополнитель-
ная проверка с помощью селфи, 
смс или звонка кол-центра. Все 
операции проверяются систе-
мой фрод-мониторинга по более 
чем тысяче факторов: нетипич-
ный вход в мобильное приложе-
ние, нестандартное для клиента 
устройство, отклонение от пла-
тежных привычек клиента и так 
далее. Таким способом проверя-
ются даже операции ниже вы-
ставленного клиентом лимита.

В ближайшее время искус-
ственный интеллект сможет 
таким образом «пробивать» 
не только телефонные номера, 
но и любые мессенджеры или 
соцсети.

— Это очень своевременная 
инициатива. И это будет первая 
компания в России, кто внедрит 
такую практику, — отметил глав-
ный эксперт «Лаборатории Ка-
сперского» Сергей Голованов. 
— Уверен, вместе с повышением 
уровня финансовой и цифро-
вой грамотности потенциально 
это поможет сократить объемы 
краж и позволит сделать методы 
телефонных мошенников менее 
эффективными. •

СОБЫТИЕ Антология литератур народов стран СНГ 
стала «Книгой года»

А мне читать охота

Андрей Мягков, 
Вячеслав Немиров, 
Дарья Валиахметова, 
Анастасия Скорондаева

К
нижная ярмарка хо-
дит  ходуном.  Чи-
татели толкаются. 
Писатели не успе-
вают раздавать ав-
т о г р а ф ы .  Н а р о д -
ная тропа к выста-
вочному комплексу 
«Экспоцентр» не за-

растет до понедельника: 36-я 
Московская международная 
книжная ярмарка распахнута 
до вечера 3 сентября.

Почетным гостем ярмарки в 
этом году стала Республика Бе-

ларусь. Торжественно откры-
вая стенд, министр информа-
ции Беларуси Владимир Пер-
цов приветствовал теснивших-
ся людей, заметив, что «охота 
за книгой — дело благородное». 
В этом году Россия была по-
четным гостем XXX Минской 
Международной книжной вы-
ставки-ярмарки — так что у нас 
не прекращается взаимный и 
полезный книгообмен. И не-

простое дело сохранения клас-
сического слова и продвиже-
ния печатной книги, по словам 
министра, в надежных руках. 
Между прочим, на белорус-
ском стенде представлено бо-
лее 500 книжных новинок.

А председатель белорусско-
го Союза писателей Александр 
Карлюкевич справедливо за-
метил: «Мы здесь дома, а не в 
гостях». Стенд открыли, пере-

резав ленточку с националь-
ным белорусским узором: от-
резки ее — отличные закладки  
для книг.

Те м  в р е м е н е м  н а  с е к -
ции «Литература стран СНГ 
в современном культурном 
контексте» поэты и прозаики 
успели обсудить перспективы 
совместных антологий и книж-
ных ярмарок на постсоветском 
пространстве.

Т р е х т о м н а я  а н т о л о г и я 
«Современная литература 
стран СНГ» стала первой с 
1991 года попыткой предста-
вить читателям огромной ча-
сти суши от Еревана до Таш-
кента широкую палитру само-
бытных авторов.

«Многие из авторов, пред-
ставленных в антологии, ста-
ли открытием для нашего чи-
тателя, — поделился Салим Ба-
буллаоглу, секретарь Союза 
писателей Азербайджана. — А 
география — это судьба, и мы 
должны знать друг друга». И 
его коллеги, гости из Узбеки-
стана, Казахстана, Армении, 
говорили, в сущности, о том 
же. •

Вручение наград лауреатам 
конкурса «Книга года» 
стало кульминацией 
Московской книжной 
ярмарки.

А К Ц Е Н Т

География — это судьба, и мы должны 
знать друг друга

Для возврата 
средств клиенту 
не нужно даже 
решение суда. 
В большинстве 
случаев потери 
будут компенсиро-
ваться в течение 
одного рабочего 
дня

Сервис поможет 
сократить объемы 
краж и позволит 
сделать методы 
телефонных 
мошенников 
менее 
эффективными
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ВЫБОРЫ  

В Подмосковье 
открылся штаб 
наблюдения 
за выборами

ЧТО С КОГО 
СПРАШИВАТЬ
Ирина Рыбникова

Более 380 тысяч заявлений по-
дали жители Подмосковья для 
участия в электронном голосо-
вании на выборах губернатора 
области, которые состоятся с 
8 по 10 сентября. Опробовать 
электронную систему голосо-
вания, которая в регионе вне-
дряется впервые, решили 6,3% 
избирателей.

Эти данные прозвучали вче-
ра на открытии ситуационного 
центра областного штаба обще-
ственного наблюдения за вы-
борами. Штаб начал работать 
сегодня, пока здесь завершают 
консультации наблюдателей и 
занимаются распределением 
их по избирательным участкам. 
А в дни голосования штаб 
перейдет на круглосуточную 
работу, чтобы у любого избира-
теля была возможность обра-
титься за консультацией или 
пожаловаться на замеченное 
нарушение в любое время.

Как рассказала журнали-
стам первый зампред Обще-
ственной палаты Московской 
области Татьяна Дмитриева, в 
этом году стать наблюдателем 
на выборах смогут только те, 
кто прошел соответствующее 
обучение. Во время учебы бу-
дущих наблюдателей знакомят 
с новеллами избирательного 
законодательства, а также раз-
бирают реальные случаи, кото-
рые оборачивались конфлик-
тами на предыдущих выборах. 
Обучение для того и организо-
вано, чтобы минимизировать 
конфликтные ситуации в пред-
стоящие выборные дни, тем 
более что онлайн-голосование 
в Подмосковье прежде не при-
менялось, и власти не хотят, 
чтобы первый блин обернулся 
комом. «На сегодняшний день 
уже обучено более 12 тысяч на-
блюдателей, это серьезное чис-
ло специалистов», — подчеркну-
ла Дмитриева.

«В составе штаба обще-
ственного наблюдения рабо-
тают шесть групп, у каждой — 
своя задача», — отмечает руко-
водитель штаба общественного 
наблюдения Александр Тара-
рев. Первая занимается подго-
товкой и координацией рабо-
ты наблюдателей, она же будет 
разбирать все инциденты, если 
они возникнут. Вторая — груп-
па мобильного реагирования, 
в ее задачи входит быстрый 
выезд на участок и консульта-
ции на месте. Информацион-
ная группа будет заниматься 
поиском сигналов о нарушени-
ях в интернете и социальных 
сетях. Группе видеоконтроля 
поручено искать подтвержде-
ние нарушений по видеозапи-
сям с участков. Юридическая 
группа отвечает за грамотную 
трактовку избирательного за-
конодательства. И есть отдель-
ная группа, которая будет за-
ниматься исключительно во-
просами дистанционного го-
лосования. Таким образом, все 
спорные вопросы, которые мо-
гут возникнуть в процессе вы-
боров, будут разбираться спе-
циалистами.

Уполномоченный по правам 
человека в Московской обла-
сти Ирина Фаевская рассказа-
ла, что с 8 по 10 сентября для 
избирателей будет работать 
горячая линия. С 8 утра до 8 ве-
чера по номеру 8(498)602-32-
20 принимать претензии гра-
ждан и отвечать на любые вы-
борные вопросы будут сотруд-
ники аппарата омбудсмена. 
«Мы открыты для обращений. 
Звонки по этому номеру будут 
принимать профессиональ-
ные юристы, компетентные в 
вопросах избирательных прав 
граждан», — заверила она.  •

Проголосовать 
онлайн захотели 
более 380 тысяч 
жителей области

ОБРАЗОВАНИЕ  Какие новшества 
ждут столичных школьников 
с 1 сентября

К знаниям готовы

Ирина Огилько

Вот и пришел он, новый учеб-
ный год. О том, какие новше-
ства ждут московских школьни-
ков с 1 сентября, журналистам 
рассказала заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.

Она напомнила, что впер-
вые столичные школы примут 
рекордное количество пер-
воклассников — 120 тысяч. 
А всего 1 сентября в столице 
за парты сядут 1,2 миллиона 
школьников, еще 400 тысяч ма-
лышей отправятся в детсады. 
Среди новшеств этого учебно-
го года — продолжение програм-
мы по подготовке выпускников 
к ЕГЭ. Но начнется она раньше:  
еще осенью для одиннадцати-
классников пройдет пробный  
экзамен, а вскоре и сама под-
готовка к ЕГЭ. По схлжей про-
грамме будут учиться и девя-
тиклассники, которым весной 
2024 года предстоит сдавать 
ОГЭ. Произойдет пополнение и 
в линейке предпрофессиональ-
ных классов, востребованных 
у старшеклассников. К уже су-
ществующим ИТ-классам, ме-
дицинским, предприниматель-
ским и прочим добавились пси-
холого-педагогические классы. 
Профессия психолога сейчас 
одна из самых востребован-
ных не только в столице, но и в 
стране.

А чтобы ребятам было еще 
удобнее учиться, пополнили 
базу Московской электронной 
школы. Впервые в МЭШ загру-
зили электронные интерактив-
ные учебники для 5—9 классов. 
Еще среди любопытного — но-
вый цифровой инструмента-
рий для контурных карт — про 
линейки и карандаши учени-
ки 5—6 классов могут теперь  
забыть.

Родителям открыли в МЭШ 
доступ к расписанию «полно-
го дня» ребенка, чтобы они зна-
ли, какие уроки, кружки и сек-
ции он посетил. А чтобы папы и 
мамы знали, как учится их чадо, 
с этого учебного года каждые 
две-три недели их будут опове-
щать об успехах ребенка, сове-
товать, на что стоит обратить 
внимание.

Заходит МЭШ и в колледжи, 
в половине учреждений уже 
есть соответствующее обору-
дование. До конца года к элек-
тронной школе будут подклю-
чены все колледжи, подведом-
ственные департаменту об-
разования и науки Москвы.

Еще один крупный проект 
начинается в городе с этого 
года: реновация школ. Конечно, 
город и дальше будет строить 
новые учебные корпуса — с 2011 
года их построено 575. Вот и в 
этом году к 1 сентября впервые 
откроют двери 27 новых школ и 
дошкольных учреждений. Еще 
22 здания сдадут до конца года. 
Однако большинство школ в 
городе еще советского образ-
ца. Таких зданий, по словам Ра-
ковой, около тысячи. Поэто-
му принято решение начать их 
обновление. Первые 50 зданий 
власти намерены отремонтиро-
вать уже  в этом году.  •

РАКУРС У москвичей появился новый праздник

Город для каждого
Любовь Проценко

З
а масштабом преобразо-
ваний в Москве трудно 
уследить. Каждый год вво-

дятся десятки километров но-
вых дорог, строятся станции и 
целые линии метро, к уже дей-
ствующим двум Московским 
центральным диаметрам не-
давно добавился третий, на под-
ходе и четвертый. Но что бы ни 
происходило в столице, в этом 
обязательно участвуют работ-
ники комплекса городского хо-
зяйства. Красота, чистота, уют 
и комфорт, которые приходят с 
преобразованиями в любой уго-
лок столицы, — дело рук почти 
600-тысячного коллектива про-
фессионалов. Итоги реализации 
программы развития городской 
среды в 2023 году и подготовки 
города к осенне-зимнему пе-
риоду 2023—2024 годов подвел 
вчера в концертном зале «Моск-
ва» парка «Остров мечты» мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава города отметил, что, 
как и прежде, в этом году в сто-
лице проводилась работа по 
благоустройству улиц, парков, 
скверов, пойм рек. В результате 
за эти месяцы построены пер-

воклассные парки, набереж-
ные, обустроены тысячи дво-
ров. Обращаясь к работникам 
комплекса, Собянин сказал: 
«Это большая, огромная рабо-
та, которую невозможно сде-
лать, не вкладывая в нее душу. 
За это вам отдельное спасибо!»

Подводя такие итоги осе-
нью, по словам мэра, в Москве 
сейчас по сути создан еще один 
праздник — праздник не только  
работников городского хозяй-
ства, но и всех москвичей.

Мэр напомнил, что скоро 
будет завершен первый этап 
реконструкции городских по-
ликлиник. «Это будет дей-
ствительно хороший,  пер-
воклассный уровень, в который 
будут ходить 6 млн москвичей, 
и вы это сделали своими рука-
ми в кратчайшие сроки». А  с 
2024 года в столице начнется 
еще и программа реконструк-
ции школьных зданий. А к 1 сен-
тября коммунальщики приве-
ли в порядок все 4 тысячи учеб-
ных корпусов, в которые сядут 
за парты больше миллиона уче-
ников. И не только их, но еще и 
167 школьных и детсадовских 
территорий. Собянин также 
поблагодарил сотрудников 

комплекса за помощь в восста-
новлении инженерных сетей, 
жилого сектора, объектов соц-
культбыта Донецка и Луганска.

В ходе торжественной це-
ремонии ряду сотрудников 
комплекса Собянин  вручил 
благодарственные письма мэра 
столицы, девяти работникам 
комплекса, которые круглосу-
точно обеспечивают комфорт и 
безопасность москвичей, при-
своил звания «Почетный работ-
ник жилищно-коммунального 
хозяйства города Москвы».  •

Впервые столич-
ные школы примут 
рекордное коли-
чество пер-
воклассников — 
120 тысяч 

ПРЕМИЯ

В Электротеатре Станиславский в рамках 

Московской международной книжной яр-

марки вручили награды Национального кон-

курса «Книга года».

«Книгой года» признаны три тома Антологии 

литератур народов стран СНГ: «Поэзия», 

«Проза», «Детская литература». Это первая с 

1991 г. попытка познакомить народы друже-

ственных стран с культурным ландшафтом 

друг друга, с новыми литературными именами 

и значимыми произведениями, укрепить 

культурные и гуманитарные связи между на-

родами. К работе над текстами были привле-

чены лучшие на пространстве СНГ перевод-

чики и редакторы. Благодаря усилиям сотен 

людей из разных стран удалось составить 

объемную и яркую картину современного со-

стояния литератур народов стран СНГ, полу-

чить представление о наиболее актуальных 

темах и вопросах, которые сегодня поднима-

ются национальными авторами. Все произве-

дения, вошедшие в Антологию, переведены 

на русский язык как язык межнационального 

общения в странах СНГ.

Вручая гран-при конкурса, Сергей Нарыш-

кин отметил, что он уверен в том, что хоро-

шая литература объединяет людей, а совре-

менные авторы, как и гении классики, об-

ращаются к вечным темам: что такое хоро-

шо и что такое плохо.

В номинации «Проза года» победа у фантас-

магорического романа Александра Мелихо-

ва «Сапфировый альбатрос», о мальчике, 

который видит мир чужими глазами и про-

пускает чрез себя страдания живших до 

него советских писателей.

Награду вручал Михаил Швыдкой, отметив, 

что в литературе, как и в музыке, нет силь-

нейших.

«Это приз не только мне, но и советской ли-

тературе. Я написал что-то вроде реквиема 

по ней», — заметил Мелихов.

«Великий Блокпост. Антология донбасской 

поэзии 2014—2022», составленная поэтом 

Анной Ревякиной, стала лауреатом в номи-

нации «Поэзия года». «Это даже не антоло-

гия, а учебник истории. Эти 45 авторов при-

ближают нашу победу. И премия посвящена 

им, тем, кто пишет современный донецкий 

русский текст — поэтам Донбасса», — отме-

тила Анна Ревякина, получая награду.

В номинации HUMANITAS победителей сра-

зу два: автобиография Бориса Мессерера 

«Жизнь переходит в память. Художник о ху-

дожниках», и богато иллюстрированный 

альбом Михаила Сеславинского «Книжный 

мир Александра Бенуа: Этюды исследовате-

ля и коллекционера».

Полный список награжденных — 
на сайте «РГ».

Собянин вручил лучшим комму-
нальщикам благодарственные пись-
ма мэра Москвы.
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ЛАБОРАТОРИЯ 

Вены делают 
из титана

ПО НОВОМУ 
РУСЛУ
Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

Молодые ученые лаборатории 
сверхэластичных интерфейсов 
Томского госуниверситета раз-
работали искусственные крове-
носные сосуды повышенной на-
дежности. В их основе — метал-
лотрикотажные сетки из нике-
лида титана.

«В сосудистой хирургии су-
ществуют проблемы ограниче-
ний в использовании собствен-
ных сосудов пациента, — расска-
зывает руководитель проекта 
Марина Ковалева. — Например, 
такие как варикозная транс-
формация, риск развития ише-
мии в месте забора материала, 
возрастная дегенерация и ряд 
других». Выход — искусствен-
ные сосуды. Но импортные 
конструкции сейчас малодо-
ступны. А отечественные анало-
ги не всегда советуют предъяв-
ляемым требованиям.

Томские специалисты ра-
ботают над получением искус-
ственных артерий и вен различ-
ного диаметра из отечествен-
ных полимерных материалов на 
протяжении многих лет. Внедре-
ние их разработок в медпрак-
тику должно решить проблему 
дефицита донорского материа-
ла для имплантации. К примеру, 
лечение острых сердечно-сосу-
дистых заболеваний станет до-
ступнее и эффективнее. Если 
восстановить функционал со-
суда медикаментозно или хи-
рургически уже невозможно, 
пораженный участок будет за-
меняться искусственным мате-
риалом.

Молодые ученые создали 
новый вид кровеносных сосу-
дов. Основой для них послужи-
ла металлотрикотажная сет-
ка, разработанная томскими 
материаловедами для замены, 
восстановления кожи, мышц, 
сухожилий, связок, внутренних 
органов. Имплантаты из метал-
лотрикотажа уже используют-
ся в хирургии. Недавно «РГ» пи-
сала, как «мягкий» имплантат  
использовали для восстановле-
ния подвижности лица пациен-
та после операции по удалению 
злокачественной опухоли  . Ис-
кусственные сосуды будут об-
ладать не только повышенной 
эластичностью и гиперупруго-
стью, но и высокой прочностью. 
Ее обеспечит армирование ме-
таллической сеткой. Это позво-
лит такому сосуду выдерживать 
большие нагрузки и давление, 
не слипаться при имплантации. 
Проект выиграл грант Фонда со-
действия инновациям. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Создан 
УЗИ-нож 
для проведения 
операций

НАВИГАТОР 
ХИРУРГА
Ольга Дмитренко, Самара

Самарские травматологи впер-
вые в стране провели опера-
цию с помощью ножа из титана 
с УЗИ-навигацией. Это разра-
ботка специалистов Самарского 
государственного медунивер-
ситета предназначена для высо-
коточного рассечения связок. 
Врачи оперировали пациента с 
защемлением нерва в верхней 
трети предплечья (Лацертус-
синдромом), которое сопрово-
ждается слабостью в кисти.

— При такой патологии чело-
век не может держать предме-
ты, роняет их, — рассказал вы-
полнявший операцию хирург 
травматолого-ортопедического 
отделения № 1 Никита Князев. — 
Сложность этого диагноза в том, 
что ни один инструментальный 
метод исследования его обнару-
жить не может. Диагноз может 
поставить только врач, который 
знает, как найти это заболева-
ние. В основном им страдают 
пациенты трудоспособного воз-
раста, которые из-за болезни 
не могут нормально работать. 
Пациенту провели рассечение 
апоневроза под местной анесте-
зией через прокол под контро-
лем УЗИ. По словам заведующе-
го травматолого-ортопедиче-
ским отделением № 1 Клиник 
СамГМУ Александра Панкрато-
ва, разработка сокращает вре-
мя проведения операции. «Нож 
можно использовать при раз-
личных УЗИ-ассистированных 
операциях на кисти и стопе,  при 
открытых хирургических вме-
шательствах, — сказал врач. —  
Мы можем изготовить инстру-
мент, провести апробацию на 
базе собственных клиник. Затем 
вывести изделие на рынок».  •

СИТУАЦИЯ  Врачи спасли 
младенца с пятикратным 
обвитием пуповиной

Вынули 
из петли

Елена Мелихова, Ростов-на-Дону

Ростовские акушеры столкнулись с редчайшим случаем: 
пуповина, которой ребенок соединен с матерью, превра-
щается из питательного источника в петлю. Она пять раз 
обхватила шейку малыша. В принципе подобное быва-
ет во время внутриутробного развития, если будущий 
ребенок ведет себя беспокойно, но обычно число таких 
оборотов гораздо меньше.

У Ольги Х. это была первая беременность. Счастли-
вая семья готовилась к появлению наследника на свет. 
Однако на ранних сроках УЗИ показало двукратное об-
витие пуповиной, и будущая мама попала под особый 
контроль. Нужно было наблюдать, как дальше будет 
происходить развитие и как будет меняться ситуация: 
бывает, что плод сам выкручивается из петли. Однако в 
данном случае такого не произошло. В третьем триме-
стре беременности медики во время УЗИ увидели уже 
трехкратное обвитие. А когда через несколько дней было 
проведено внеплановое исследование, пуповина вокруг 
шеи обернулась уже пять раз! Было принято решение об 
экстренной операции.

Врачи Ростовского областного перинатального цен-
тра сумели аккуратно извлечь и распутать младенца. 
Реанимационная бригада дежурила в той же операци-
онной. Но ее помощь, к счастью, не понадобилась. С но-
ворожденным мальчиком было все в порядке. Маму и 
малыша выписали домой на третьи сутки. А то, что все 
прошло без осложнений, называют теперь акушерским 
чудом.

— В России несколько родильных домов в разные годы 
рассказывали о рождении детей с пятью и более крат-
ным обвитием. В нашем центре в 2021 году родилась де-
вочка с пятью тугими петлями на шее. Нам удалось спа-
сти малышку, — рассказывает главный врач областного 
перинатального центра Максим Уманский. По его сло-
вам, обвитие пуповины вокруг шеи плода, туловища 
и ножек считается одной из разновидностей акушер-
ской патологии, может произойти на любом сроке бере-
менности и развиться из-за разнообразных факторов, 
например, если пуповина слишком короткая (менее 40 
см) или слишком длинная (более 70 см). Многократное 
обвитие пуповиной очень рискованно.Зачастую при пя-
тикратном обвитии случается внутриутробная гибель 
плода. Благоприятный исход только при правильной  
диагностике и выбранной тактики ведения родов. •

РАКУРС Медики пришили 
мальчику оторванную руку

Рукопожатие 
будет крепким

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск

Когда маленького пациента доставили в нижегородский 
медицинский центр на вертолете из города Семенова, 
даже опытные врачи говорили: «Случай крайне слож-
ный, нет никаких гарантий на успех». Стиральная маши-
на оторвала 4-летнему малышу руку по локоть. Как это 
вышло, не могла объяснить даже мама.

— Когда он повернулся ко мне, я увидела, что у него 
не было до локтя руки. Как-то открылась дверка, и он 
туда засунул руку, — рассказывала мама малыша Юлия 
Смирнова.

Мальчик потерял 
много крови, был 
в состоянии шока. 
Пришлось делать 
переливание крови. 
Потом четырехча-
совая операция. Как 
выяснится позже, 
первая из несколь-
ких последующих. 
Врачи спешили 
восстановить кро-
воснабжение, сопо-
ставить нервы, про-
вести остеосинтез, 
соединить кости. Каждая потерянная минута грозила по-
терей руки. Но все получилось!

Позади четыре операции. Во время последней восста-
новили лучевой нерв. Рука двигается, сгибается в локте-
вом суставе и кисти. Мальчик может брать крупные 
предметы.

— Восстановление — очень сложный процесс после от-
рыва конечности. На данный момент у малыша почти 
полностью восстановились движения в локтевом суста-
ве, кисть работает, — пояснил врач травматолог-ортопед 
Института травматологии и ортопедии Приволжского 
исследовательского медицинского университета Сергей 
Петров. Он подчеркнул, что определенные проблемы 
могут возникать по мере роста ребенка. Возможно, по-
требуются дополнительные вмешательства, но уже толь-
ко ортопедического характера, так как нервы и сосуды 
восстановлены.

— Через несколько недель после первой операции мы 
видели, что появляются элементы чувствительности. 
Но из-за возможных рисков не хотели обнадеживать ре-
бенка и родителей. А сегодня, можно сказать, произо-
шло чудо. Практика показывает, что достичь настолько 
хороших результатов лечения после подобной травмы 
удается редко, — добавил ректор Приволжского исследо-
вательского медицинского университета, нейрохирург 
Николай Карякин.

Даниила скоро выпишут из клиники. У мальчика 
на жизнь серьезные планы. На вопрос, кем он мечтает 
стать, когда вырастет, ребенок отвечает: «Папой!». •

АКТУАЛЬНО Иван Афуков: Никогда не было таких
возможностей снятия боли, как сейчас

Впавшие в детство

Ирина Краснопольская

М
осковская дет-
с к а я  б о л ь н и -
ца имени Спе-
ранского из ста-
рейших в стране: 
в нынешнем году 
ей 100 лет. В ее 
истории не было 
периода, когда 

бы она выпала из числа лучших. 
А ведь она многопрофильная, 
круглосуточно работающая 
на скорую помощь. Так уж сло-
жилось. И как у каждого меди-
цинского учреждения, особен-
но такого крупного (850 коек), 
у нее есть своя фишка. Может, 
ошибаюсь, но так сложилось, 
что лучше всего ожоги у детей 
лечат именно здесь. Но главное 
то, что она — лидер среди инфек-
ционных детских стационаров. 
Это же дети! У них часты так 
называемые сочетанные забо-
левания. Например, ожог и ин-
фекция. Или острая хирургия и 
опять же инфекция. И изо дня 
в день в течение 100 лет сюда в 
Шмитовский проезд за спасени-
ем. Почему все получается?

Однажды профессор Ана-
толий Александрович Кор-
сунский, президент больни-
цы Сперанского, ответил 
на этот мой вопрос так: 
«Потому что мы все впали 
в детство». Вы, Иван Игоре-
вич, ставший недавно глав-
ным врачом этой больницы, 
тоже из разряда впавших в 
детство?

ИВАН АФУКОВ: Не сразу. Я окончил 
лечебный, не педиатрический 
факультет Оренбургской госу-
дарственной медицинской ака-
демии. Но, признаюсь, с каж-
дым годом учебы в академии 
чувствовал, что хочу лечить 
именно детей.

Лечить именно детей — по-
нятие широкое. И в этом ши-
роком понятии значатся 
анестезиология и реанима-
ция. Выходит, ваша мечта 
сбылась: теперь вы не только 
главный врач больницы имени 
Сперанского, но и главный вне-
штатный детский анесте-
зиолог-реаниматолог Москвы. 
Особая область помощи, тем 
более в педиатрии. Боль для 
всех страшна, а ребенка она 

может просто убить. Поэто-
му прежде, чем самого тяже-
лого пострадавшего возвра-
щать к жизни, то есть зани-
маться реанимацией, нужна 
анестезиология-реанимато-
логия. И потому…

 ИВАН АФУКОВ: Можно начну с при-
мера? Наша работа — не удив-
ляйтесь — начинается с первых 
минут появления ребенка на 
свет. Объясню. Да, мы не участ-
ники процесса появления ре-
бенка на свет, в нынешних усло-
виях есть возможность заранее 
знать, что у будущего младен-
ца есть проблемы со здоровьем, 
которые могут проявить себя не 
сию минуту, а чуть в отдаленное 
время. Но от этого они не менее 
опасны. Информация о пробле-
мах у будущего ребенка заранее 
сообщается в нашу службу ане-
стезиологии и реаниматологии. 
И наш специалист — врач ане-
стезиолог-реаниматолог — при-
сутствует при родах, оказыва-
ет современную помощь во имя 
спасения.

Для этого есть и специа-
листы, и препараты? Или 
точнее: есть, но не для всех?

ИВАН АФУКОВ: И есть, и уверяю вас, 
для всех. Хотя ваш скептицизм 
мне понятен. Я же постоянно 
общаюсь с родителями детей. 
Знаю не понаслышке, что ино-
гда сбои и проблемы возникают 
из-за недоверия родителей, осо-
бенно бабушек и дедушек, к 
нам, врачам.

Но не без оснований же? Какие 
проблемы мучают именно 
вас, главного в этой службе?

ИВАН АФУКОВ: Вас, может, удивит 
мой ответ, но поверьте: обилие 
современных возможностей 
имеет свою отрицательную сто-
рону. Родные ребенка порой тре-
буют совершенно нереального, 

невозможного и ненужного по 
той простой причине, что «а вот 
в интернете написано», «а вот 
доктор N  сказал, что можно…». 
Кто этот доктор, из интернета? Я 
не против него, в смысле интер-
нета, но я за профессионализм, 
а не за фейки. Мои 20 лет в про-
фессии позволяют мне сравни-
вать: никогда не было таких воз-
можностей в оказании анесте-
зиолого-реанимационной помо-
щи, как сейчас. И еще раз скажу: 
в Москве для этого есть все воз-
можности. И, насколько мне из-
вестно, в регионах также нет яв-
ного дефицита. А главное, до сих 
пор, даже в Москве, к сожале-
нию, наша профессия не самая 
популярная у будущих врачей. 
То, что делает детский анесте-
зиолог-реаниматолог, не всегда 
на виду. И нет особой охоты, тем 
более у начинающих медиков, 
служить именно в этой области.

Знаете, ведь как бывает. При-
веду очень распространенный 
пример. Именно распростра-
ненный, потому что это частая 

патология и часто приходится 
с таким сталкиваться. У ново-
рожденного диагностирован тя-
желейший врожденный порок 
сердца. Без оперативного вме-
шательства ребенок обречен. 
Родители согласны на проведе-
ние операции. Здесь уместно на-
помнить, что без согласия роди-
телей мы не имеем права опе-
рировать. Вот ребенок проопе-
рирован. Порок ликвидирован. 
Но совершенно очевидно, что 
требуется грамотное возвраще-
ние его в нормальную жизнь. И 
это надо проводить чаще всего в 
условиях специализированного 
отделения реанимации. Одна-
ко…Мы, реаниматологи, славы 
почти лишены. И те же родите-
ли не считают важным период 
восстановления, который необ-
ходим.

В вас говорит обида?
ИВАН АФУКОВ: Ни в коем случае! Я к 
тому, что при спасении ребенка 
очень важно взаимопонимание 
между родителями и теми, кто 
спасает.

К вам часто обращаются? У 
вас есть для этого отведен-
ные часы? Обращаются как 
к главному врачу больницы? 
Или как к главному детско-
му специалисту анестезиоло-
гу-реаниматологу Москвы?

И В А Н  АФУ К О В :  Обращаются до-
вольно часто. И как к  главно-
му врачу, и как главному реа-
ниматологу. Чаще как к главно-
му врачу. И этим горжусь: вы-
бирают для лечения, спасения 
именно больницу Сперанско-
го. Отказывать? Не имею права! 
Как к главному специалисту об-
ращений заметно меньше. Воз-
можно, потому, что наша спе-
циальность, грубо говоря, не в 
фаворе. Впрочем, это замети-
ли наверняка все, что в послед-
ние ковидные годы отношение 
к нашей специальности изме-
нилось.

Не слишком высокая цена из-
менения?

ИВАН АФУКОВ: Высокая, но неиз-
бежная. COVID, как и любая 
инфекция, диктует свое пове-
дение, заставляет вниматель-
нее относиться к здоровью, тем 
более детей. Вот начался но-
вый учебный год. Лето позади. 
Впереди сезонные проблемы 
со здоровьем не только взрос-
лых, но и детей. Потому, если 
не возражаете… Не зря сейчас 
у всех детей есть возможность 
пройти профилактический ме-
дицинский осмотр. Наверное, 
его  не надо откладывать «на 
потом», а начинать сейчас. По-
нимаю, некоторых родителей 
может отпугнуть такое предло-
жение: дескать, мой ребенок 
здоров, зачем надо, чтобы его 
осмотрел хирург, девочек гине-
колог, мальчиков уролог, уши 
оториноларинголог и так да-
лее. Поверьте, это необходимо! 
Ведь не секрет, что многие ста-
раются отдохнуть «в волю». Не-
редко ребенок за время каникул 
успевает побывать в разных ме-
стах, на разных территориях, в 
разных климатических услови-
ях. Всегда это в пользу здоро-
вья? Ничего подобного! Есть до-
казательства — научные и прак-
тические — что не всегда такое 
перемещение, смена климати-
ческих условий положитель-
ны. Нередко совсем наоборот. 
Летний поезд ушел? Но послед-
ствия, возможно, остались. И 
потому еще раз скажу — не отка-
зывайтесь от профилактиче-
ских осмотров!

Осень — это обилие фрук-
тов, овощей. Все это на пользу 
здоровья малыша? Опять же: 
не всегда! Все, что чрезмерно, 
не на пользу. В школах теперь 
есть горячее питание. Это хоро-
шо! Но кухню школьную надо 
держать под особым надзором. 
Надо знать, что это за горячее 
питание и правильно ли состав-
лено меню.

И еще. Летом, мы, реанима-
тологи, часто сталкиваемся с 
последствиями неудачного за-
плыва, травмами, полученными 
от мяча во время футбола, паде-
ния с высоты. Все чаще примеры 
последствий хождения по кры-
шам, игр на высоких балконах. 
И, не удивляйтесь, москитных 
сеток. Спасаемся ими от зале-
та насекомых, голубей и не ду-
маем о том, что ребенок может 
залезть на подоконник, погля-
деть вниз, невольно опереть-
ся на эту москитную сетку и… 
с последствиями травмы уже 
разбираемся мы. Не всегда мос-
китные сетки — во благо, и об 
этом забывать нельзя. Но их се-
зон прошел. Даже сезон ожогов 
уходит с летними месяцами. На-
ступает сезон иных травм. Про-
шел дождь, где-то скользко. Раз-
бежался, ударил колено — трав-
ма. А впереди еще снег, лед. По-
является «ледяная» опасность. 
И тема, которая, наверное, уже 
избита, — в моду рьяно входят 
средства индивидуальной мо-
бильности. Владельцу средства 
не обязательно иметь права, 
ему не всегда ведомы обязан-
ности. Основные страдальцы — 
люди пожилого возраста и дети. 

И еще моя просьба: обрати-
те внимание на магнитные ша-
рики. Могу объяснить. Может, 
не все знают, что есть и посто-
янно растет почти повальное 
увлечение детей младшего воз-
раста магнитными конструкто-
рами. Сейчас не сыскать семью, 
которая не одарила бы своего 
малыша этой чудо-техникой. 

И надо видеть, как ребятишки 
внимательно, заинтересован-
но мудруют над ней. Как гор-
дятся полученными результа-
тами. Эти магнитные шарики, 
из которых можно строить лю-
бые фигуры, на вид очень при-
тягательны. А дети, это извест-
но, любят все «попробовать на 
вкус». И магнитные шарики не 
редко не только облизываются, 
но и проглатываются. Нет дня, 
чтобы к нам не поступила ин-
формация об очередном юном 
глотателе. Хорошо, если это во-
время заметили родители. И уж 
если такая проба состоялась, 
не ждите чуда — немедленно к 
врачу! Тем более что глотают 
не один-два шарика, а до сотни. 
Представляете, что в желудке у 
малыша! Но, повторюсь, пона-
чалу ни сам ребенок, ни роди-
тели не замечают беды. Между 
тем шарик уже прошел пище-
вод, желудок, нижние отделы 
кишечника. Очень часто шари-
ки в организме притягивают-
ся  друг к другу, образуют сооб-
щество, что смертельно опасно. 
Таких детей мы вынуждены опе-
рировать и восстанавливать в 
отделении реанимации. Потому, 
покупая очередной конструк-
тор, не забывайте о контроле за 
его использованием.

Почти 20 лет назад, работая 
в знаменитой детской Фила-
товской больнице, вы под ру-
ководством академика Вик-
тора Аркадьевича Михельсо-
на написали кандидатскую 
диссертацию по искусствен-
ной вентиляции легких у но-
ворожденных. Диссертация 
имела хороший резонанс. Из-
менилось время, сейчас искус-
ственная вентиляция легких 
у детей в фаворе или есть дру-
гие технологии?

ИВАН АФУКОВ: Ковидное время по-
казало актуальность этой тех-
нологии. И искусственный ин-
теллект, к которому отношусь 
очень положительно, ей не за-
мена, а только помощь. Сей-
час во всем мире искусствен-
ная вентиляция легких  — это 
общепринятый стандарт лече-
ния дыхательной недостаточно-
сти. А ей, этой недостаточности, 
все возрасты покорны, и дети 
тоже не редко от нее страдают. 
В нашей больнице имени Спе-
ранского бывают так называ-
емые разгрузочные дни, когда 
искусственная вентиляция лег-
ких требуется трем-четырем 
пациентам. Но чаще десяти и 
более пациентам. Следим, что-
бы аппараты для искусственной 
вентиляции всегда были готовы.

Мы начали наш разговор с 
того, что боль не совместима 
с детством. Конечно, заман-
чиво, чтобы дети не ведали 
боли вообще. Но такое немыс-
лимо даже в пору искусствен-
ного интеллекта, цифрови-
зации.

ИВАН АФУКОВ: Боль всегда была 
и может появиться по разным 
причинам. Вот только терпеть 
ее не просто не выносимо, но 
опасно. И потому любое вмеша-
тельство в организм ребенка, 
даже ради необходимого спасе-
ния, должно быть максимально 
без боли. И не надо бояться нас, 
анестезиологов- реаниматоло-
гов. Другое дело, что наш долг — 
долг священный не только знать 
о боли, но и уметь избавлять от 
нее.  

А К Ц Е Н Т

Любое вмешательство в организм 
ребенка, даже ради необходимого
спасения, должно быть максимально 
без боли. И не надо бояться нас,
анестезиологов-реаниматологов

Восстановить 
движения 
в локте и кисти 
после подобной 
травмы удается 
редко 

Счастливы оба — и мама, и сын.

Визитная карточка

Иван Игоревич Афуков родился в 1978 году в Оренбурге. Окончил ле-

чебный факультет Оренбургской государственной медицинской акаде-

мии. Доцент кафедры детской хирургии РНИМУ имени Н.И. Пирогова. 

Автор более ста научных работ, посвященных детской анестезиологии 

и реанимации. Жена Ивана Игоревича Ольга Анатольевна доцент ка-

федры лучевой диагностики и терапии РНИМУ им Н.И. Пирогова. Стар-

ший  сын Игорь окончил РАНХиГС, младший Елисей девятиклассник.

Проба на вкус не всегда безобидна. 
А уж если это магнитные шарики... 
Родители! Будьте на страже!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШКОЛА Учитель истории из Ангарска Светлана Фокина накануне учебного года искренне поделилась 
с «Родиной» своими экспериментами, беспокойствами и болью

Все свои тревоги несу в класс
Владимир Нордвик

О 
том, что учитель-
ница истории и об-
ществознания шко-
лы № 6 из Ангарска 
Светлана Фокина 
время от времени 
использует публи-
кации «Родины» в 
качестве дополни-

тельной иллюстрации и подспо-
рья на уроках, в редакции узна-
ли, в общем-то, случайно. Тогда 
же решили, что не только гора 
идет к Магомету, но и журнал 
— к верным и преданным чита-
телям. Чтобы поближе позна-
комиться.

Светлана Алексеевна ис-
кренне переживала из-за повы-
шенного и, как ей казалось, не-
заслуженного внимания к соб-
ственной персоне, но я объяс-
нял, что приехал не экзамен о 
знаменательных датах из про-
шлого государства Российского 
принимать, а для разговора о ее, 
Светланы Фокиной, истории. 
Личной. И знакомства с ее роди-
ной. Малой.

На том и порешили.

О музыке
— Как не позволить работе 
превратиться в рутину?
— Это мне точно не грозит. 

Желаю каждому найти занятие, 
которое будет восприниматься 
как хобби и приносить радость. 
Всегда любила и люблю исто-
рию, испытываю настоящий 
кайф, когда читаю интересную 
книгу о прошлом нашей стра-
ны. Мне нравится готовиться к 
урокам. Так увлекаюсь, погру-
жаюсь, что даже дух захватыва-
ет. В школу зачастую иду с удо-
вольствием. Бывает, конечно, не 
выспишься или кто-нибудь оби-
дит. Не без этого. Да, жизнь — не 
сказка, разные страницы случа-
ются, но в целом считаю и чув-
ствую себя счастливой, состо-
явшейся.

Что же касается рутины, 
это для меня немножко другое. 
Когда надо писать отчеты, вся-
кие методические формы за-
полнять. Вот это ненавижу. Еще 
не люблю официоз, работу для 
галочки.

А с детьми мне не бывает 
скучно. Сижу, придумываю ка-
кие-нибудь интересные прие-
мы, необычные ходы. Иногда 
что-то удачное получается.

— Например?
— Возьмем музыкальные уро-

ки. Я рассказала о них в журна-
ле «Преподавание истории в 
школе».

Как-то захотела провести 
такой классный час, чтобы он 
надолго запомнился ребятиш-
кам. И вот пришла в голову идея. 
Накупила цветные фигурки 
разных зверюшек и стала ис-
кать в интернете песенки о жи-
вотных, в которых угадывал-
ся бы характер того или иного 
ученика. И, знаете, прием сра-
ботал, почти во всех случаях 
одноклассники точно угадали, 
о ком речь. Сразу скажу, никто 
из ребят не обиделся, хотя мог-
ли бы. Фигурки зверьков потом 
на память раздарила. Каждый с 
собой забрал. Там были и акулы, 
и обезьянки, и зайцы, и лисы, и 
жираф.

О свободе
— Другие эксперименты 
были?
— Как-то на обществознании 

говорили о свободе. Я снова взя-
ла музыкальные композиции. 
Начали с песни «Мы маленькие 
дети, нам хочется гулять». По-
том продолжили развивать ли-
нию. Были и «Бременские му-
зыканты», и песня царевны За-
бавы из мультфильма «Летучий 
корабль». 

Пригодился даже хит Димы 

Билана, где он поет, мол, всем — 
пока, хочу тусить по клубам, ве-
селиться, а не жениться.

На наглядных примерах объ-
ясняла ребятам про разное по-
нимание свободы.

Была и композиция Бори-
са Моисеева про сексуальную 
революцию. Это же десятый 
класс, тема для них понятная…

— Что за шлягер?
— Дословно не процитирую, 

поскольку не являюсь поклон-
ницей и знатоком творчества 
Моисеева, но что-то про свобод-
ные нравы. Дескать, у любви нет 
преград.

А заканчивали мы урок пес-
ней Валерия Кипелова «Я сво-
боден».

— «Словно птица в небесах»?
— Именно! Ведь свобода у 

каждого своя.
У нас с ребятами завязалась 

живая дискуссия, спорили горя-
чо, но в итоге пришли к выводу, 
что действия одного не должны 
ущемлять права другого.

— С тех пор музыку на уроках 
еще использовали?
— Если по смыслу умест-

но. Например, люблю канта-
ту Сергея Прокофьева «Вста-
вайте, люди русские» из филь-
ма «Александр Невский». На-
верняка ее слышали. А знае-
те, что там есть вступление 
женское?

Мужчины собираются на 
ратный бой, а напутствуют и 
благословляют их женщины. 
Слышу хор, и внутри что-то под-
нимается, переворачивается…

Скоро начну с шестыми клас-
сами изучать историю Древней 
Руси. Вот им и поставлю канта-
ту. На теме нашествий с Востока 
и с Запада. Когда враг пришел на 
нашу землю.

— А какое нашествие, на ваш 
взгляд, было страшнее?
— Ни в одном нет ничего хо-

рошего, но официально счита-
ется, что западное хуже. Они 
нас идеологически пытались 
поработить, веру свою навя-
зать, а монголо-татары хотели 
довлеть экономически, держа-
ли в страхе, чтобы им исправно 
платили ордынский выход.

Нет, одинаково плохо, когда 
пришлые люди ломают народ 
через колено. Не имеет значе-
ния, откуда они пришли — спра-
ва или слева…

О Высоцком
— Спорить детям на любую 
тему разрешаете?
— Мне кажется, да, но сталки-

валась с такой детской реакци-
ей, мол, со Светланой Алексеев-
ной лучше не связываться.

— Почему?
— Вроде как себе дороже. Буду 

переубеждать, пока не склоню 
на свою сторону… Хотя стара-
юсь не давить, все происходит 
само собой. По своей натуре я 
эмоциональный человек, не-
вольно начинаю повышать го-
лос, некоторым ребятам кажет-
ся, будто кричу на них, а я так го-
ворю, доказываю точку зрения.

Но в одиннадцатом классе 
есть ученик Артемий Шевелев. 
Совершенно замечательный ре-

бенок. Он очень любит историю, 
грозится, что сдаст ЕГЭ на сто 
баллов, приложит все усилия.

Вот с ним мы спорим по-на-
стоящему, без компромиссов.

— Проиграть боитесь?
— Признаю поражение, если 

вижу, что аргументов не хвата-
ет. Жаль, не все могут поддер-
жать дискуссию, как Артемий…

Сегодня уже не удивляюсь, а 
когда-то была поражена, обна-
ружив, что современные дети, 
к примеру, не знают Высоцко-
го, не слышали такой фамилии. 
Как-то в восьмом классе на уро-
ке обществознания мы обсу-
ждали тему морального выбо-
ра, и я поставила ребятам «Охо-
ту на волков». Потом говорили 
о религии, коснулись индуизма, 
и я, разумеется, включила «Пес-
ню о переселении душ».

— «И будешь баобабом тыщу 
лет, пока помрешь».
— Да-да-да! Спрашиваю у 

класса: кто поет?

— «А в ответ — тишина. Он 
вчера не вернулся из боя…»
— В первый раз испытала 

шок. Как?! Неужели этого мож-
но не знать?

Мы с ровесниками разго-
варивали цитатами из совет-
ских фильмов, книг, песен. Сей-
час другое время, обвинять или 
даже упрекать ребят нельзя, но 
надо пытаться делиться с ними 
частицей информации, чтобы 
мостик между поколениями 
окончательно не рухнул.

Ладно — Владимир Семено-
вич, он умер сорок три года на-
зад. Но еще относительно не-
давно «Сказ про Федота-стрель-
ца» Леонида Филатова звучал 
из каждого утюга. Нет, не слы-
шали. Как и многих советских 
актеров, эстрадных исполни-
телей не видели. Андрей Миро-
нов, Олег Ефремов, Евгений 
Леонов, Иннокентий Смокту-
новский, Юрий Никулин… Та-
кая плеяда талантов! Увы, пу-
стой звук.

Полине, младшей дочке, ко-
торая собирается связать жизнь 
с театром, твержу: смотри 
отечественную киноклассику! 
В конце концов мы можем вме-
сте сесть и включить «Брилли-
антовую руку», «Иронию судь-
бы» или «Обыкновенное чудо», 
но других-то учеников я не в си-
лах заставить.

Если только в школе на уроке 
найти способ что-то ввернуть в 
учебную программу…

— Часто находите?
—  С т а р а ю с ь .  П о к а з а л а 

«Обыкновенный фашизм» и 
«Девять дней одного года» Ми-
хаила Ромма.

Об интересе
— Интересно, когда-нибудь 
пели с учениками на уроках?
— Как-то проходили Степана 

Разина, и я включила компози-
цию на стихи Дмитрия Садов-
никова. Ну, ту, где «из-за остро-
ва на стрежень, на простор реч-
ной волны»… Стала подпевать 
тихонько, дети сначала стесня-
лись, а потом потихоньку нача-
ли подтягивать…

Есть ребята очень театраль-
ные, творческие.  У меня маль-
чишка учился, был вокали-
стом в ансамбле. Мы изучали 
Италию, ее раздробленность. 
Паренек все вопросы задавал 
уточняющие, достал меня в ка-
кой-то момент, я и говорю: слу-
шай, ты же у нас певец замеча-
тельный, спой что-нибудь. Он 
отвечает: легко. И запел на ита-
льянском. Красиво получилось. 
Одноклассники сначала улыба-
лись, а потом захлопали.

— Вы ведь и пословицы с по-
говорками решили в дело пу-
стить?
— Моя новая идея, хочу все 

систематизировать. До этого 
тоже обращалась к примерам из 
фольклора, но это происходило 
стихийно. Читала параграф, го-
товилась к завтрашнему уроку 
и что-то такое сочиняла.

Скажем, проходили Напо-
леона, его захватнические по-
ходы после провозглашения 
императором в мае 1804 года. 
Я предложила поговорить об 
этом через призму пословицы 
«Со своим уставом в чужой мо-
настырь не ходи».

Давала и другие варианты: 
«По Сеньке и шапка», «Насиль-
но мил не будешь». Спрашива-
ла, какой фразой лучше описать 
политику диктатора.

Или, допустим, тема — «До-
мострой как памятник истории 
и культуры». Снова перед ребя-
тами пасьянс разложила: «Век 
живи, век учись», «Жизнь про-
жить — не поле перейти», «Бере-
женого бог бережет», «В каждой 
избушке свои погремушки».

Просила прокомментиро-
вать, как понимают то или иное 
выражение.

О сомнениях
— А журнал «Родина» когда 
для вас стал учебным по-
собием?
— Ну, читаю-то я очень давно, 

подшивку собираю, а на уроке 
применила в позапрошлом году 
в десятом классе. У меня скопи-
лось много номеров. Я с ними, 

как кошка с салом. Хожу, обли-
зываюсь. Подумала, что можно 
брать какие-то публикации для 
обобщения по тому или иному 
периоду, эпохе. Чтобы ребята 
сами находили нужную инфор-
мацию, работали с первоис-
точниками. Некоторые, знаете, 
возьмут журнал и тут же воз-
вращают: ничего по теме нет, 
нате, забирайте. Говорю: спо-
рим, найду? Беру журнал и по-
казываю.

Не люблю халтурщиков и 
лентяев. Кара за такое отноше-
ние обязательно бывает.

Надо же хоть чуть-чуть голову 
включать, вникать в заголовок, 
смотреть содержание статьи, 
чтобы понять, о чем идет речь.

На урок для конкурса «Учи-
тель года» я брала статьи, по-
священные первой половине 
XIX века. Разные совершенно 
материалы. Стикерами помети-
ла, чтобы ребята быстрее сори-
ентировались, времени-то было 
мало, в обрез…

Кто-то из членов жюри, когда 
оценивал мой урок, спросил: «А 
вы и в учебниках подчеркивае-
те?» Мне, если честно, обидно 
стало на минутку. Люди, похо-
же, не открывали «Родину», не 
знают объем информации, не 
представляют масштаб статей. 
Как ребенку за семь—пять отве-
денных минут управиться с та-
ким массивом? Конечно, надо 
было помочь, направить. Не 
беда, если сделаю пометочку на 
полях или выделю абзац.

А в учебниках черкать не-
зачем. Во-первых, это казен-
ная вещь. Во-вторых, там и без 
того материалы максимально 
сжаты...

Что касается личных книг, 
грешна: когда читаю и что-то 
вызывает вопросы, к которым 
надо вернуться, на первую стра-
ничку карандашиком быстрень-
ко все накидываю, а потом ищу 
в интернете, гуглю, уточняю. Не 
всегда смысл высказывания по-
нятен, термин незнакомый или 
выражение, которое раньше не 
встречала.

— Со всеми публикациями у 
нас в журнале соглашаетесь?
— Честно? Иногда очень хо-

чется поспорить. Несколько 
месяцев назад «Родина» напе-
чатала отклик на книгу «Тату-
ировщик из Освенцима» Хезер 
Моррис. Я не поняла, почему у 
человека появилось желание от-
править в редакцию такое злоб-
ное письмо. Там, мягко гово-
ря, не очень уважительно гово-
рится об узниках фашистского 
концлагеря. Я не знала, о каком 
произведении идет речь, не чи-
тала его, но что-то меня задело, 
нашла книгу в интернете и за ве-
чер проглотила, не отрываясь. 
Говорю как есть.

Наверное, можно спорить 
о литературных достоинствах 
«Татуировщика», но Моррис 
долго и кропотливо собира-
ла документальный материал, 
искала в архивах, все сверяла, 
уточняла, чтобы выразить отно-
шение к трагическим событиям 
Второй мировой. И в главном ге-
рое я не увидела ничего тарака-
ньего. Хоть убейте.

Да, тема сложная, больная, 
остается много противоречи-
вых моментов, но мне кажется 
нельзя так резко, категорично 
судить, как сделано в опублико-
ванном в журнале отклике.

Порой я тоже бываю остра в 
оценках, но все-таки стараюсь 
оставлять пространство для 
дискуссии, не рублю с плеча. 
Людям свойственно сомневать-
ся. И это нормально.

— Учитель ведь должен излу-
чать уверенность.

— Все свои мысли, тревоги 
не скрываю, несу в школу. Уж не 
знаю, к сожалению или к сча-
стью. Что-то услышала, увидела, 
прочла, и мне сразу хочется поде-
литься тем, что потрясло, взвол-
новало. Иду к ребятам. Дети, ду-
маю, сильно удивятся, если в ка-
кой-нибудь день не расскажу им 
ничего нового. В начале урока 
обязательно найду минуточку, 
чтобы коротко пересказать. Мо-
жет, кто-то заинтересуется, поз-
же прочтет или посмотрит.

— Как отвечаете на острые 
вопросы учеников?
— Для меня нет запретных 

тем. Иногда, если кажется, что 
еще рано об этом говорить, 
могу предложить: вот немнож-
ко подрастете, и тогда обсудим.

— Рассказываете то, что на-
писано в учебнике, или дели-
тесь собственным мнением?
— Когда идет обсуждение ка-

ких-то злободневных тем, могу 
заявить о своей позиции. Но не 
навязываю и обязательно изла-
гаю официальный взгляд на со-
бытия. Дети это знают и по лю-
бому спорному поводу идут ко 
мне. Они уверены, что отвечу 
честно, не буду юлить или лу-
кавить.

Часто прибегают: а вы слы-
шали, смотрели? Что думаете? 
Будто я эксперт и авторитет су-
масшедший. Конечно, это не-
множко льстит, но делаю ого-
ворку, мол, поживем-увидим, 
ребята, в интересное время мы 
с вами угодили…

Дети сейчас продвинутые. 
Высоцкого не знают, зато смот-
рят Telegram-каналы, пользу-
ются источниками, о существо-
вании которых порою не подо-
зреваю. Могут так огорошить, 

что беру тайм-аут на обдумыва-
ние ответа…

— Задавал уже такой во-
прос другим своим собеседни-
кам. Вам за Родину стыдно 
бывало?
— За наше Отечество?..
Как ответить? Возникало по-

рой щемящее чувство досады. 
Есть страницы, которые хоте-
лось бы закрыть и забыть. Но не 
только из песни слово не выки-
нешь. А иногда крепкое словцо 
так и просится на язык…

Могли бы жить лучше, мог-
ли. Но кого в этом винить? На 
власть кивать — последнее дело, 
с себя надо спрашивать. Мы 
сами пишем историю. Или смот-
рим, как это делают другие.

— С какой песней себя ассоци-
ируете?
— Вот если бы про животное 

спросили, сразу ответила бы. В 
детстве меня дразнили мышкой. 
Зимой носила дурацкую серую 
шубу, из-за нее так прозвали. 
Иногда говорили, что на лисич-
ку похожа. Видимо, из-за про-
филя. Еще звали ханом Мамаем 
–– по девичьей фамилии Мамае-
ва. Хотя Мамай никакой не хан...

А если честно, если говорить 
по-хорошему, то с лошадью себя 
ассоциирую.

— Тягловой или скаковой?
— С обеими. В зависимости от 

обстановки.
Вроде и умственным тру-

дом занимаюсь, но на работе 
все время пашешь-пашешь-па-
шешь… Будто мне больше всех 
надо. Это моя натура. В любое 
дело вписываюсь, иначе не могу.

На даче люблю трудиться. 
Свекровь не нарадуется: ой, не-
вестушка у меня золото! Знае-
те, я и картошку пропалываю 
вручную, управляюсь без тяп-
ки. Нервы хорошо успокаивает. 
Потом смотрю на результаты 
труда и радуюсь: как же краси-
во! Хотя эта картошка может ни 
разу не уродиться. Получается, 
зря горбатилась. Конечно, обид-
но. Но это тоже наша жизнь.

У меня есть один большой 
недостаток: не ценю свое вре-
мя. Все кажется, будто его еще 
много.

Некоторые коллеги, если, не 
дай бог, где-то просидели лиш-
ний час, кому-то ассистирова-
ли, тут же строго требуют, что-
бы им оплатили переработку. А 
я вечно забываю все эти стиму-
лирующие надбавки. Но — опять 
же — если отвалят по справедли-
вости, не откажусь от премии, 
буду рада. Всегда найду, куда по-
тратить.

— И все-таки. Про песню.
— Сложный вопрос… Люби-

мую вам уже называла. «Вста-
вайте, люди русские». Засела 
внутри, душу зацепила. Могу 
сто раз подряд слушать. Семья, 
вот они, живые свидетели, под-
твердят. Включаю по кругу. Муж 
спрашивает: не надоело? Нет, 
отвечаю.Что же касается меня 
лично, трудно назвать одну 
композицию.

Песня точно не должна быть 
грустная. По жизни я опти-
мистка, хотя перепады настрое-
ния бывают. Поэтому и мелодия 
нужна веселая, жизнеутвержда-
ющая. Выбирайте любую!  

В полном объеме материал 
читайте в сентябрьском номере 
«Родины» и на сайте 
rg.ru/art/2629391

Повезло ребятам из школы № 6 Ангарска с учителем истории.

А К Ц Е Н Т

Сегодня уже не удивляюсь, 
а когда-то была поражена, обнаружив, 
что современные дети не знают 
Высоцкого, не слышали такой фамилии...

Светлана Фокина ведет урок вместе 
с «Родиной».

А К Ц Е Н Т

Что-то услышала, увидела, прочла,
и мне сразу хочется поделиться тем, 
что потрясло, взволновало. 
Иду к ребятам

АНОНС

В сентябрьском номере «Родины» 

читатель найдет материалы на лю-

бой вкус. 80-летию освобождения 

Донбасса от немецко-фашистских 

захватчиков посвящен рассказ о 

летчице Лидии Литвяк, воевавшей 

и погибшей в небе Донбасса. 

«Вербовки, явки и любовь» — так 

называется материал о семье раз-

ведчиков-нелегалов Федоровых, 

которая в 60-х годах прошлого 

столетия сумела проникнуть в свя-

тая святых штаб-квартиры НАТО. 

Корреспондент «Родины» побы-

вал на необитаемом острове Си-

мушир (Курильская гряда) и делит-

ся своими впечатлениями...

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П5705; ФГУП 

 «Почта Крыма» — 73325, 71244.
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ПРОЕКТ Новый фестиваль 
документального кино 
принимает заявки

Выбор первых

Андрей Васянин

Фестиваль документального кино посвящен Дзиге Вер-
тову. В кинотеатре «Иллюзион» показали «Человека с 
киноаппаратом», фильм режиссера, одним из первых 
увидевшего в документальном кино искусство. Помо-
гать этому искусству, соединенному с познанием, и 
есть цель нового киноконкурса.

— Фестиваль должен, с одной стороны, высвечивать 
новые имена и картины и помогать индустрии разви-
ваться, — говорил гендиректор Российского общества 
«Знание» Максим Древаль. — А вторая его задача — до-
нести кинокартины, а фактически знания до макси-
мально широкой аудитории.

Фестиваль «Знание.Кино» вырос из фестиваля 
научно-популярных и образовательных фильмов «Ум-
ное кино». Фильмы, показанные на том фестивале, со-
брали в интернете около 7 миллионов просмотров. А 
фильм «Нерка. Рыба красная» Тихона Шпиленко — о 
том, как дикий лосось юга Камчатки создает здесь рай, 
питая собой всех животных и птиц полуострова, а за-
одно и экономику Камчатки — собрал десятки наград 
на международных фестивалях.

Подобного уровня картины есть и в программе фе-
стиваля «Знание.Кино». Член жюри конкурса, генди-
ректор КиноТеатр.ру Жан Просянов рассказал о ко-
роткометражке «Глядя в себя». Этот фильм — о трех 
слепых парфюмерах, отправившихся за поиском запа-
хов и состояний, которые вдохновят их и подскажут 
идеальную формулу парфюма...

Участники дискуссии, как один, призывали начина-
ющих авторов искать эту формулу. А подать заявку на 
участие в конкурсной программе кинофестиваля мо-
жет любой гражданин России, которому исполнилось 
18 лет, а в специальной номинации «Первые» участие 
возможно с 14 лет. Отбор будет проходить в номинаци-
ях «Кинохроника», «Исследования», «Беседа», «Видо-
вой фильм», «Первые», а также в специальной номина-
ции «Выбор Первых». 

ПРЕМЬЕРА В день знаний 
на экранах — альманах 
экранизаций русской 
классики

Сила честного 
слова

Максим Васюнов

Киноальманах «Сила добра» побывал на 200 кино-
смотрах в 40 странах — от Турции до США, от Италии до 
Филиппин.  Полсотни наград, в том числе Гран-при, го-
ворят о том, что фильм прошел достойную «приемку» 
и готов предстать перед поколением ЕГЭ.

В альманахе пять историй по рассказам русских 
классиков. Три рассказа входят в школьную програм-
му. Это «Юшка» Платонова, «Честное слово» Пантеле-
ева и «Горячий камень» Гайдара. Здесь и два расска-
за Льва Толстого (это переложения поэм Гюго): «Сила 
детства» и «Бедные люди».

Если смотреть внимательно, «Сила добра» объеди-
няет эти новеллы не просто громким названием: все 
они по сути о милосердии и чувстве долга. В общем-то 
вся наша классика об этом. Так что экранизировать 
и собирать в альманахи можно хоть всю школьную и 
университетскую программу. Было бы желание.

«Подобных альманахов экранизаций в России на 
данный момент нет, — рассказала продюсер Галина Фе-
сенко на московской премьере фильма в Центральном 
Детском магазине. — Уникальность проекта и удачный 
подбор рассказов отмечают многие учителя литера-
туры из разных регионов России, а мы опросили более 
150 человек. Для нас также важно, что большинство из 
них готовы вести целые классы на просмотр фильма 
«Сила добра» в кинотеатры».

Все создатели альманаха — вчерашние выпускни-
ки киновузов. Многие из молодых режиссеров еще не-
давно говорили о самовыражении в профессии и о том, 
что «искусство никому ничего не должно». А вот слова 
режиссера фильма Лолиты Наранович: «Литература и 
кино воспитывают будущие поколения, и я хотела бы, 
чтобы как можно больше детей и взрослых посмотрели 
наш фильм по рассказам русских классиков, ведь все 
они — о фундаментальных нравственных ценностях»…

Эти слова молодого режиссера — признак смены 
вектора в отечественном кинематографе? И это тоже 
повод пойти и посмотреть. «Новому взгляду» авторов 
альманаха на классику помогли и современные техно-
логии. В новелле «Бедные люди» мы буквально погру-
жаемся в быт и атмосферу рыбачьей хижины, где жена 
рыбака ждет мужа, а на кровати под «опущенным бе-
лым пологом» спят пятеро детей. Когда Жанна сквозь 
непогоду отправится к больной соседке, зрители на 
себе прочувствуют и холод, и ветер, и морскую бурю. 
Толстой создавал атмосферу словами, теперь есть но-
вый киноязык, и от него Толстой не пострадал.

Новеллу «Честное слово» снимали на Васильевском 
острове Петербурга, у киногруппы был всего лишь 
один день. Но именно в этот день погода сходила с ума — 
то яркое солнце, то мощный ливень. Съемки отменять 
не стали, поэтому создателям фильма «пришлось стра-
дать на цветокоррекции и в работе со звуком». И опять 
же — сохранилась атмосфера пантелеевского рассказа.

Часть средств на «Силу добра» удалось собрать с по-
мощью краудфандинга — проект финансово поддержа-
ли более 800 зрителей, обманывать их ожидания себе 
дороже. В Москве ленту покажут более чем в тридцати 
кинотеатрах. Первые показы пройдут в День знаний.  

ТЕАТР Валерий Фокин о премьерах Александринки, гастролях и международном фестивале

Однажды двадцать лет спустя
Ирина Корнеева

С
пектаклем «Один восемь 
восемь один» 8 сентября 
в Петербурге откроет-

ся XIV Международный те-
атральный фестиваль «Алек-
сандринский» и программа 
«К юбилею служения Валерия 
Фокина на Александринской 
сцене».

20 лет назад, в конце авгу-
ста 2003 года, Валерий Фокин 
был официально представлен 
труппе Александринки как ху-
дожественный руководитель 
театра. На царство в театраль-
ный Петербург его пригласил и 
привел министр культуры Ми-
хаил Швыдкой. И это выглядело 
радикально смелым кадровым 
решением. По свидетельствам 
очевидцев, министр в тот день 

на всякий случай напомнил кол-
лективу, что Фокин поставил у 
них отличного «Ревизора» и во-
обще пришел сюда не для того, 
чтобы сделать себе имя, оно у 
него уже было, причем мировое. 
И что в этот театр «приходят во-
все не делать себе имена, а ско-
рее ломать себе шеи»...

Предполагал ли тогда ми-
нистр и вообще кто-либо, что 
режиссерский стиль, ритм и ха-
ризма Фокина просто идеально 
впишутся в блеск и позолоту ин-
терьеров Александринского те-
атра? И что Александринка под 
руководством Валерия Фоки-
на не только восстановит пре-
стиж, свой статус и вернет себе 
истинное значение ведущего 
драматического театра России, 
но и займет лидирующее ме-
сто на мировой сцене —  много-

страничный, если не сказать — 
многотомный список наград и 
премий тому подтверждение.

За эти двадцать лет, оказав-
шихся в числе главных кульми-
национных периодов 268-лет-
ней истории Александринки, Фо-
кин действительно вдохнет но-
вую жизнь в традиции. Воскре-
сит дух Мейерхольда на сцене. 
Объединит национальные теат-
ры России. В рекордные сроки 
ювелирно реконструирует исто-

рическое здание Карла Росси и 
построит новую сцену Алексан-
дринки. А самое важное — расска-
жет в своих спектаклях главное о 
нашем историческом прошлом и 
внутреннем настоящем. И при-
гласит «назад в будущее» — ре-
жиссер изумительной наблюда-
тельности и тонкий психолог, он 
сможет преодолеть границы лю-
бого театрального пространства 
и заставить даже время идти по 
его собственным законам.

В Бурятии на последних 
триумфальных  «Больших га-
стролях» театра на сценах Бу-
рятского академического теат-
ра драмы им. Хоца Намсараева 
и Русского драматического те-
атра им. Бестужева и Днях Алек-
сандринки в Улан-Удэ шла речь о 
новой фестивальной идее и кон-
цепции — «Театр в юртах».

А в Петербурге перед откры-
тием уже четырнадцатого по 
счету традиционного Между-
народного фестиваля «Алексан-
дринский» говорили, как голо-
вокружительные экзотические 
проекты сочетаются со статус-
ными задачами.

Сегодняшний список объек-
тов и субъектов внимания худо-
жественного руководителя Алек-
сандринки в начале 268 сезона 
старейшего театра впечатляет. 
Впрочем, что ж удивительно-
го: Валерий Фокин — абсолютно 
уникальная и совершенно пара-
доксальная фигура в современ-
ном российском и мировом теат-
ре третьего тысячелетия.  

КИНО 80-й Венецианский кинофестиваль о войне, мире и вечности

Когда время ускоряется
Валерий Кичин

П
ервые дни 80-го Ве-
нецианского ки-
нофестиваля под-
твердили обосно-
ванность ожиданий: 
по отзывам прессы, 
программа отлича-
ется актуальностью 
идей и сильными ху-

дожественными решениями.
Забастовка голливудских ак-

теров хлестанула по Мостре: 
премьеру «любовно-теннисно-
го» фильма Луки Гуаданьино 
«Претенденты» пришлось отме-
нить. Он ориентирован на публи-
ку в возрасте от 18 до 34, и уча-
стие популярной актрисы, певи-
цы, танцовщицы и модели Зен-
даи в продвижении релиза имеет 
решающее значение, у звезды бо-
лее 200 миллионов подписчиков 
в соцсетях. Но Зендая не может 
представить фильм в Венеции, и 
мировая премьера перенесена на 
апрель будущего года.

Конкурс открыл «Командан-
те»: в эпоху сотрясающих пла-
нету катаклизмов он напоми-
нает о необходимости в любых 
обстоятельствах оставаться 
людьми, протягивая руку помо-
щи даже врагу, если он уже по-
вержен. Картина основана на 
реальном факте Второй миро-
вой войны, когда командир ита-
льянской боевой субмарины 
Сальваторе Тодаро, потопив-
шей вражеское судно «Кабало», 
взял, вопреки приказу, на бук-
сир шлюпку с членами его бель-
гийского экипажа и, рискуя по-
пасть под обстрел противни-
ка, привел ее в ближайший без-
опасный порт. Этот пример вы-
сокого гуманизма вдохновил 
известного писателя Сандро 
Веронези и режиссера Эдоардо 
Де Анджелиса (замечательного 
визионера, по характеристике 
Эмира Кустурицы) на создание 
военной эпопеи, напоминаю-
щей о приоритете общечелове-
ческих ценностей перед любым 
законом войны.

Прежде чем перейти к глав-
ному моральному конфликту 
фильма — труднейшему выбо-
ру, перед которым оказался ге-
рой, авторы почти трехчасовой 
эпопеи погружают нас в клау-
строфобский мир субмарины. 
Мы знакомимся с ее обитате-
лями: оторванным войной от 
привычной жизни механиком, 
в миру рыбаком Стампо, с быв-
шим скрипачом лейтенантом 
Степовичем, с корабельным ко-
ком Джинджино, в прошлом он 
был искусным поваром одного 
из небольших ресторанов, а те-
перь учится делать деликатесы 
из картошки.

Подлодка  под вергается 
неожиданному обстрелу под-
кравшимся в темноте неизвест-
ным торговым судном и вступа-

ет в короткий, но ожесточенный 
бой. И теперь мы должны вместе 
с героями преодолеть понятные 
чувства ненависти к напавше-
му и выбирать между древним 
незыблемым законом морского 
братства, требующим помогать 
утопающим, и законом военно-
го времени, когда все нацелено 
на уничтожение, разрушение и 
убийство. В роли сурового ко-
манданте Тодаро — Пьерфран-
ческо Фавино («Марко Поло», 
«Война миров Z»).

В программе «Венецианские 
классики» прошел фильм Ор-
сона Уэллса «Портрет Джины» 
1958 года, картина со странно 
нелепой судьбой. Она была сня-
та мастером как пилот к заду-
манному им телесериалу «о ме-
стах и людях» — своеобразному 
интервью-шоу. В центре — ита-

льянская звезда Джина Лолло-
бриджида, находившаяся в зе-
ните красоты и славы. Но встре-
чи с ней были лишь поводом по-
путешествовать по Италии, по-
говорить с ее знаменитыми кол-
легами — кинематографистами 
уровня Витторио Де Сика — о 
прихотливых траекториях их 
профессиональной жизни, об-
судить итальянские традиции 
и обычаи, сосредоточившись на 
жизни и практике римской ки-
ностудии Cinecitta… В картине 
использованы фотографии, по-
стеры, рисунки жившего в Па-
риже русского художника-аван-
гардиста Эдуарда Штейнберга.

Уэллс считал картину не при-
вычным «творческим портре-
том», а вариантом эссе в тради-
циях личного дневника, своим 
размышлением на темы, свя-

занные с Лоллобриджидой. Впо-
следствии этот жанр, соединяю-
щий опыт кино с телевидением, 
был частично реализован в до-
кументальном фильме Уэллса 
F For Fake («Фальшивка») 1973 
года — о мистификациях и фаль-
сификациях в искусстве, а то-
гда телеканалы США отвергли 
проект, обвинив автора в тех-
нической некомпетентности, 
и пилотный выпуск сериала не 
вышел в эфир. Единственная 
сохранившаяся копия была об-
наружена вскоре после смерти 
Уэллса в середине 1980-х годов. 
Ее и увидели зрители Мостры.

В честь итальянской супер-
звезды в первый день фести-
валя прошла и драмеди Ма-
рио Сольдати «Провинциалка» 
1953 года об интригах некоей 
графини, которая хочет сделать 
из наивной девушки любовни-
цу для своих многочисленных 
друзей, итальянский вариант 
«Расемона» с сопоставлением 
нескольких версий покушения 
на убийство.

Еще одной героиней первого 
фестивального дня стала Лили-
ана Кавани: по случаю ее 90-ле-
тия и премьеры ее новой карти-
ны «Порядок времени» созда-
тельница бессмертного «Ноч-

ного портье» была награждена 
почетным «Золотым львом» за 
вклад в киноискусство. Премию 
вручила актриса Шарлотта Рэм-
плинг, снимавшаяся у Кавани в 
«Ночном портье».

Драма «Порядок времени» 
создана на основе одноимен-
ной книги итальянского физика 
Карло Ровелли, специалиста по 
исследованиям квантовой гра-
витации и физической приро-
ды времени. Это научный труд, 
хоть и изложенный популяр-
ным языком, и он привлек вни-
мание Кавани интригующим 
тезисом об изменчивости вре-
мени. Она рассказывает: «Мы 
со сценаристом Паоло Костел-
лой прочитали книгу Ровелли и 
подумали, что стоило бы поде-
литься в фильме нашим откры-
тием этого увлекательного, хотя 
и полного тревоги произведе-
ния. Жизнь — это своего рода пу-
тешествие, мы его совершаем во 
Вселенной по программе, кото-
рую не выбирали: как и все су-
щее, она разворачивается в «по-
рядке времени».

По сюжету фильма группа 
старых друзей ежегодно соби-
рается на приморской вилле, 
чтобы отпраздновать день ро-
ждения одного из них. Но стано-

вится известно, что миру уже в 
течение ближайших часов на-
ступит конец. Подобные кол-
лизии как тест человечества на 
человечность уже были исполь-
зованы в кино множество раз, 
начиная с «Меланхолии» Лар-
са фон Триера и заканчивая аль-
манахом «День до» группы рос-
сийских режиссеров. Но Лилиа-
ну Кавани, в продолжение тео-
рий Ровелли, интересует, как 
меняется в связи с трагическим 
известием сам ток времени для 
героев, как их последняя летняя 
ночь становится одновременно 
и быстротекущей, и вечной.

«Для этого приключения, — 
продолжает Лилиана Кавани, — 
у меня были очень хорошие ак-
теры, способные достоверно 
выразить весь спектр эмоций, 
которых требует такая история. 
Каждый из них нашел точные 
средства, чтобы полнее выра-
зить страх, ностальгию, удивле-
ние, неуверенность, надежду». 
В фильме снималась в большой 
компании итальянских акте-
ров звезда российского театра и 
кино Ксения Раппопорт.  

В ожидании конца света время 
течет иначе: то притормозит, 
то сорвется с цепи. Фильм Лилианы 
Кавани «Порядок времени».

Александринский фестиваль откроется спектаклем «1881».

А К Ц Е Н Т

В эпоху сотрясающих планету 
 катаклизмов фильм «Команданте» 
 напоминает о необходимости в любых 
обстоятельствах оставаться людьми

На съемках фильма «Сила добра».
А К Ц Е Н Т

В Александрин ском фестивале участвуют 
три национальных театра: Сербии, Чечни 
и Армении
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Фокин, художественный руководитель 
Национального драматического театра России 
(Александринского театра):
— Проблема копродукции между национальными театрами — один из 

главных наших вопросов (в Ассоциации национальных театров, предсе-

дателем Совета которой В. Фокин является. — Прим. ред.) В медийном 

пространстве интернета этим занимается режиссер Антон Оконешни-

ков. А мы, конечно, мечтаем, чтобы это были живые копродукции. 

Подобное делалось, но очень робко и точечно.

Сейчас мы обсуждаем интересный проект «Театр в юрте», который «за-

цепит» и Бурятию, и Башкирию, и Ханты-Мансийск, и закончится в од-

ной из станиц. Такой кочевой фестиваль спектаклей, которые играются в 

юртах. И не только спектаклей — там же можно и образовательные про-

граммы проводить, и лекции, встречи... Пять-шесть театров подключим... 

Самое интересное — когда соединяются разные культуры и языки...

Итогами сезона мы вполне удовлетворены. Сезон был непростой, но все 

наши планы нам удалось выполнить. Мы выпустили семь премьер. Езди-

ли в разные города и регионы на гастроли и с Москвой традиционно об-

менивались гастролями с МХТ, надеюсь, что и в этом сезоне весной все 

состоится.

Что в ближайшем будущем? Во-первых, мы открываем наш традицион-

ный Александринский фестиваль. Он интересен тем, что наряду с наши-

ми спектаклями и премьерами в нем участвуют три национальных теат-

ра: Сербии,Чечни и Армении. Мы поедем с ответным визитом в конце 

сентября в Сербию и в ноябре — в Армению.

Мы очень довольны, что у нас новый партнер возник. Мы всегда понима-

ли, что театральная культура Армении необычайно интересная и свое-

образная, но партнерских отношений у нас не было. И вот сегодня мы 

пригласили на фестиваль знаменитый Театр Габриэла Сундукяна, а сами 

едем к ним, чтобы сыграть наши спектакли в Ереване.

По премьерам. Открываем мы фестиваль нашей премьерой «1881» в 

сентябре, а заканчивать должны в начале ноября премьерой спектакля 

«Мать» Горького в режиссуре Константина Богомолова.

Главный режиссер Александринского театра Никита Кобелев будет 

выпускать «Воскресение» Толстого.

Молодой режиссер Кирилл Люкевич ставит спектакль о Мейерхольде на 

Малой сцене.

В следующем году будет 150 лет со дня рождения Мейерхольда, и я, ко-

нечно, думаю о широкой и разной мейерхольдовской программе. 

Два наших корифея, крупнейшие артисты Николай Мартон и Эра Зиган-

шина, будут делать спектакль по переписке Екатерины и Вольтера. Это 

малоизвестная тема, там интересные диалоги и советы Вольтера, кстати 

очень умные. В истории многое повторяется, и вообще мало что меняет-

ся — это закон, я ничего нового не говорю...

Семен Сытник по воспоминаниям актеров-александринцев создаст 

спектакль к 80-летию снятия блокады Ленинграда.

 И во второй половине сезона начнет репетиции «Фауста» Гете Николай 

Рощин; а художественный руководитель Национального театра Венгрии 

Аттила Виднянский будет репетировать спектакль о Вацлаве Ни-

жинском. Но эти две премьеры будут уже на следующем фестивале.
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ВОЛЕЙБОЛ Сборные 
России и Беларуси 
провели дружеский матч 
по старым правилам

Мода на ретро

Илья Трисвятский

Два товарищеских матча подряд сыграли в Москве на-
циональные мужские сборные России и Беларуси. Оба 
раза победили хозяева площадки с одинаковым сче-
том 3:0 по сетам. Но антураж и характер этих встреч 
отличались  друг от друга самым принципиальным об-
разом. Первый матч прошел по действующему регла-
менту и ничем особенным не запомнился. А вот второе 
противостояние получилось ярким, необычным — в 
стиле ретро, по уже канувшим в Лету правилам.

Пока Россия и Беларусь из-за политических санкций 
отстранены от участия в официальных международных 
турнирах, второй год подряд приходится играть только 
между собой. Чтобы разнообразить рутину, во Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ) в год столетнего 
юбилея вида спорта в стране придумали нечто необыч-
ное. Креатив оказался шикарным, зрителям он явно 
«зашел», они получили яркие впечатления.

Ранее ретроматч сыграли женские сборные стран-
соседей. Теперь настала очередь мужчин. Команды вы-
ступали без либеро, появившихся только с 1999 года, 
волейболисты могли блокировать подачи соперника, 
чего сейчас категорически делать нельзя. А главное — 
счет в партиях велся до 15 очков, а не до нынешних 25, 
но каждый балл можно было заработать только после 
выигрыша мяча со своей подачи.

У россиян в стартовом составе ретроматча вышли 
связующий Павел Панков, диагональный Максим Са-
пожков, блокирующие Илья Власов и Ильяс Куркаев, 
доигровщики Денис Богдан и Антон Семышев. Дальше 
на замену выходили еще восемь волейболистов, в том 
числе два номинальных либеро Евгений Баранов и Илья 
Федоров, в этой ситуации действовавшие как доигров-
щики. Счет матча в ностальгическом формате «РСФСР 
— Белорусская ССР» — 3:0 (15:7, 15:13, 15:8).
Ретростиль проявился во всем. Белый, а не разноцвет-
ный мяч, белая форма судей. Для полной аутентично-
сти арбитр на вышке Геннадий Жариков нашел у себя 
дома свисток  производства середины 1980-х годов.  

ТЕННИС Карацев 
продолжает борьбу 
на US Open

Наматывая 
круги

Артур Нанян

Россиянин Аслан Карацев пробился в третий круг 
мужского одиночного турнира на Открытом чемпио-
нате США (US Open) в Нью-Йорке, обыграв в четырех 
сетах испанца Роберто Карбальес Баэну — 6:2, 4:6, 6:3, 
7:6. За выход в следующий раунд Аслан поборется с 
американцем Беном Шелтоном.

В последние годы игра Карацева оставляет двоя-
кие впечатления. С одной стороны, Аслан, если он на-
строится, может одолеть чуть ли не любого соперника, 
с другой — ему не хватает стабильности. Яркие выступ-
ления чередуются с откровенными провалами. Слож-
но предсказать, как все сложится на US Open, но пока 
Карацев выглядит 
очень неплохо. До 
Карбальеса Баэны 
россиянин выбил 
из соревнований 
неуступчивого чеха 
Иржи Лехечку, не 
отдав оппоненту ни 
сета (6:3, 6:3, 6:3).

Карацев — один 
из трех россиян, 
продолжающих биться на кортах Нью-Йорка. Дани-
ил Медведев и Андрей Рублев свои поединки второго 
круга провели сегодня ночью по московскому време-
ни. Вместе с Карацевым пробиться в третий раунд мог 
Роман Сафиуллин, но он потерпел обидное поражение 
от американца Томми Пола, ведя 2:0 по партиям — 6:3, 
6:2, 2:6, 4:6, 3:6.

Яркий старт турнира выдал один из фаворитов 
US Open Новак Джокович. Серб вышел в третий круг 
благодаря уверенной победе над испанцем Бернабе Са-
пата Миральясом — 6:4, 6:1, 6:1. Следующим соперни-
ком Новака станет его соотечественник Ласло Джере.

— Сегодняшний Новак мог бы легко одолеть само-
го себя 10-летней давности. Для старичка я все еще не-
плохо двигаюсь, — пошутил 36-летний Джокович.

Что касается женского одиночного турнира, то из 
дальнейшей борьбы выбыли Мирра Андреева, Анна 
Калинская и Элина Аванесян. Накануне, уже после 
подписания номера «РГ» в печать, свои матчи второ-
го круга провели Анастасия Павлюченкова, Екатерина 
Александрова и Людмила Самсонова. Павлюченковой 
и Александровой противостояли украинки Элина Сви-
толина и Леся Цуренко соответственно, а Самсонова 
билась за выход в следующий этап с немкой Тамарой 
Корпач. Ну а Касаткина встретится сегодня с урожен-
кой Москвы Софией Кенин, выступающей за США.   

КСТАТИ

Даниил Медведев и Андрей Рублев заявились на турнир 

Ассоциации теннисистов-профессионалов (ATP) в Пекине, 

который пройдет с 28 сентября по 4 октября. Биться за тро-

фей готовы также первая ракетка мира испанец Карлос Аль-

карас, а все остальные игроки топ-10 рейтинга: датчанин 

Хольгер Руне, норвежец Каспер Рууд, итальянец Янник Син-

нер, грек Стефанос Циципас, а также представители США 

Тейлор Фриц и Фрэнсис Тиафо. Исключением стал лишь Но-

вак Джокович, не планирующий приезжать на турнир.

ХОККЕЙ Сегодня матчем ЦСКА — «Ак Барс» стартует новый сезон КХЛ

Шайба выходит на орбиту
Илья Соболев

С
егодня матчем за Кубок 
открытия между действу-
ющим чемпионом ЦСКА 

и финалистом плей-офф-2023 
казанским «Ак Барсом» старту-
ет новый сезон Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ).

Формат турнира все тот же. 
23 клуба разбиты на две кон-
ференции, Западную и Восточ-
ную. На Восток определена то-
льяттинская «Лада», которая 
возвращается в КХЛ после пя-
тилетнего перерыва.

В «регулярке» все команды 
проведут по 68 матчей, как 
и  в прошлом году. По восемь 
клубов из каждой конферен-
ции выйдут в плей-офф, где нас 
ждет  главное новшество сезона 
2023/2024. С четвертьфиналь-
ной стадии розыгрыш Кубка Га-
гарина будет протекать не вну-
три конференций, как раньше, а 
в перекрестном формате.

Как относиться к этому но-
вовведению, какие интриги го-
товит предстоящий сезон — на 
эти  и другие вопросы специ-
ально для «РГ» ответил извест-

ный  тренер, поработавший в 
магнитогорском «Металлур-
ге», омском «Авангарде», сто-
личном «Спартаке», Федор Ка-
нарейкин.

Федор Леонидович, что ждете 
от предстоящего сезона лич-
но вы?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Хотелось бы, 
чтобы чемпионат был конку-
рентным. Это первое. Вырастет 
количество плотных матчей, бу-
дет расти и мастерство игроков. 
Второе: хочется в этом сезоне 
увидеть какой-то прорыв. Допу-
стим, в прошлом очень порадо-
вало нижегородское «Торпедо» 
Игоря Ларионова. Хорош был 
владивостокский «Адмирал». 
Надеюсь, круг команд, кото-
рые готовы вклиниться в борь-
бу грандов, станет шире.

В этом году плей-офф прой-
дет в перекрестном формате. 
Обещают, что это добавит 
непредсказуемости, но такое 
ощущение, что сами хокке-
исты от новшества не в вос-
торге…

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Понятно, что 

это дополнительные переле-
ты, дополнительные затраты 
для клубов. Для тренеров — это 
другая система подготовки иг-
роков. Одно дело подводить и 
восстанавливать хоккеистов, 
когда ты передвигаешься на 
игры условно на автобусе, дру-
гое — садиться на самолет, а че-
рез день уже следующий матч. 
Но давайте посмотрим на си-
туацию и с позитивной точки 
зрения. Между болельщиками 
все равно существует неглас-
ный спор — чья конференция 
сильнее. Вот и увидим. Система 
плей-офф новая, в любом слу-
чае надо попробовать. Возмож-
но, дождемся новых команд в 
финале.

Давайте поговорим более 
предметно о Западе. Действу-
ющий чемпион ЦСКА пойдет 
за третьим Кубком Гагари-
на кряду практически той 
же обоймой, которая брала 
два предыдущих трофея. Ар-
мейских болельщиков это 
смущать не должно?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Говорят, что 
нужна свежая кровь, но у ЦСКА 
— прекрасная школа. И все рав-
но из молодежи кто-то нет-нет, 
да запоет в полный голос. Как 
в прошлом сезоне это сделал 
Прохор Полтапов. Приятно 
было смотреть, как парень рас-
тет буквально на глазах. В плей
-офф он был уже серьезной бое-
вой единицей. Сезон все равно 
даст новые имена. Особенно под 
такими мастерами, по меркам 
нашего хоккея, которых имеет 
в наличии ЦСКА. Плюс Сергей 
Федоров уже обзавелся опы-
том, уверенно ведет свою ко-
манду. Главная забота для ар-
мейцев — это все-таки вратар-
ская позиция.

Сыграет голкипер ЦСКА 
Иван Федотов в матче за Ку-
бок открытия против «Ак 
Барса» или нет,  — главная ин-
трига на старте сезона…

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Ситуация по 
Федотову зависла, она у всех на 
языке. Получается, что парень 
оказался крайним. Мне очень 
жаль, что его карьера, которая 
была на взлете, сейчас прохо-
дит такой сложный этап. Как из 
этой ситуации выберется сам 
Федотов, вот что главное.

Вам не кажется, что на Запа-
де силы уплотнились? Понят-
но, что есть ЦСКА и СКА, яро-

славский «Локомотив». Но 
сейчас к ним можно добавить 
«Спартак» и московское «Ди-
намо», которые мощно про-
вели трансферную кампанию 
этим летом…

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: По селекции 
действительно  отметим эти два 
клуба. И «Динамо», и «Спар-
так». Конечно, последний об-
мен Хохлачева из «Спартака» в 
«Амур» — не самый позитивный 
момент для «красно-белых», но 
вполне преодолимый. Если го-
ворить в целом о Западной кон-
ференции, я не вижу, что те же 
«Сочи» или «Куньлунь» ста-
ли конкурентоспособными ко-
мандами. Получается, из девя-
ти оставшихся клубов Запада в 
борьбе за плей-офф нужно «от-
стучать» лишь одну лишнюю 
команду. Задача не архислож-
ная. Поэтому самый интерес-
ный хоккей жду уже в плей-офф. 
А регулярный чемпионат — это 
время, когда можно ставить 
хоккей, где-то эксперименти-
ровать.

А что на Западе? Понятно, 
что есть «Ак Барс», который 
за это лето стал еще звезднее. 
Кто еще может побороться 
за титул?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Ну конечно, 
«Ак Барс» выделяется. Они не 
скрывают, что собираются в 
очередной поход за Кубком. Вы-
правился «Авангард», потеряв-
ший было лидеров. Последними 

подписаниями они как-то зала-
тали уход и Грицюка, и Корба-
на Найта. Омск остается в чис-
ле претендентов. Любопытно 
посмотреть на «Трактор» после 
провала в прошлом сезоне. По-
нятное дело, выводы сделаны, 
селекция проведена. Должны в 
этом году кусаться. Посмотрим, 
что покажет в «Магнитке» Ан-
дрей Разин, который работой в 
«Северстали» заработал опре-
деленную репутацию и получил 
топ-клуб. Тоже ждем прорыва.

Кстати, о прорыве. Хаба-
ровский «Амур» изрядно по-
шумел на трансферном рын-
ке. Можно ждать от него сюр-
приза?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н : От «Амура» 
не то что можно ждать, а нуж-
но ждать. В клуб пришел амби-
циозный тренер, Андрей Мар-
темьянов. Проведена самая се-
рьезная селекция за последние 
годы. Есть все предпосылки, 
чтобы команда выстрелила. Это 
не то, что раньше, «мы идем за 
Кубком». Раньше это сотряса-
нием воздуха было, а сейчас Ха-
баровск может ставить действи-
тельно серьезные задачи.   

В финале прошлого сезона ЦСКА и «Ак Барсу» потребовалось семь матчей, чтобы определить победителя.

Аслан Карацев приехал на US Open в хорошей форме.

А К Ц Е Н Т

Федор Канарейкин: Перекрестная 
система плей-офф новая, надо ее 
попробовать. Возможно, увидим новые 
команды в финале

Карацев впервые 
за полтора года 
вышел в третий 
круг на «Шлеме»
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СОСТАВ КОНФЕРЕНЦИЙ

ЗАПАД
Дивизион Боброва
«Витязь» 

(Московская область)

СКА (Санкт-Петербург)

«Спартак» (Москва)

«Торпедо» (НН)

«Сочи»

Дивизион Тарасова
«Динамо» (Москва)

«Динамо» (Минск)

«Куньлунь» (Пекин, Китай)

«Локомотив» (Ярославль)

«Северсталь» (Череповец)

ЦСКА

ВОСТОК
Дивизион Харламова
«Автомобилист» (Екатеринбург)

«Ак Барс» (Казань)

«Лада» (Тольятти)

«Металлург» (Магнитогорск)

«Нефтехимик» (Нижнекамск)

«Трактор» (Челябинск)

Дивизион Чернышова
«Авангард» (Омск)

«Адмирал» (Владивосток)

«Амур» (Хабаровск)

«Барыс» (Астана, Казахстан)

«Салават Юлаев» (Уфа)

«Сибирь» (Новосибирск)

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, пятница, 
«Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — «Ак Барс». 

Прямая трансляция
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ФУТБОЛ «ПСЖ», «Боруссия», «Милан» и «Ньюкасл» 
попали в «группу смерти» по итогам жеребьевки Лиги чемпионов

Квартет со звездочкой
Артур Нанян

Н
акануне в швей-
царском Ньоне в 
ш т а б - к в а р т и р е 
УЕФА состоялась 
жеребьевка груп-
повой стадии Лиги 
чемпионов. Матчи 
этой стадии турни-
ра пройдут с сентя-

бря по декабрь.
По традиции в основной сет-

ке соревнований примут уча-
стие 32 команды: 26 облада-
телей прямых путевок и шесть 
победителей раунда плей-офф. 
Перед жребием все клубы были 
разведены по четырем корзи-
нам в зависимости от позиции 
в рейтинге УЕФА. Представи-
тели одной национальной ассо-
циации не могли попасть в одну 
группу — это ограничение было 
единственным на мероприя-
тии, к которому было прикова-
но огромное внимание.

Конечно же, не обошлось 
без так называемой группы 
смерти. В нее угодили чемпион 
Франции «Пари Сен-Жермен», 
а также серебряный призер не-
мецкой Бундеслиги дортмун-
дская «Боруссия», полуфина-
лист предыдущего розыгрыша 
Лиги чемпионов итальянский 
«Милан» и амбициозный ан-
глийский «Ньюкасл», вернув-
шийся в главный еврокубковый 
турнир спустя 20 лет. Выделить 
в такой компании явного фа-
ворита архисложно. Вероятно, 
чуть предпочтительнее шан-
сы на первое место у парижан, 
хотя команда серьезно изме-
нилась летом, потеряла арген-
тинца Лионеля Месси с бра-
зильцем Неймаром, а новички 
пока не сыгрались. Да, остался 
француз Килиан Мбаппе, но он 
пропустил всю предсезонку и 
по-прежнему конфликтует с ру-
ководством клуба. Так что шан-
сы у тех же «Милана» и «Борус-

сии» побиться с «ПСЖ», несо-
мненно, будут. Впрочем, как и у 
«Ньюкасла».

Откровенно повезло со жре-
бием действующему обладате-
лю трофея «Манчестер Сити».  
За выход в плей-офф «горо-
жане» поспорят с немецким 
«Лейпцигом», который они 

разгромили несколько меся-
цев назад в 1/8 финала с общим 
счетом 8:1, сербской «Црве-
ной Звездой» и швейцарским 
«Янг Бойзом». К слову, имен-
но команду Хосепа Гвардиолы 
многие специалисты считают 
главным фаворитом Лиги чем-
пионов.

В непростую группу попал 
испанский «Реал Сосьедад», 
недавно усиливший состав по-
лузащитником сборной Рос-
сии Арсеном Захаряном. Про-
тивостоять Арсену и его од-
ноклубникам будет участник 
плей-офф Лиги чемпионов про-
шлого сезона, лучшая команда 

Португалии «Бенфика», фина-
лист ЛЧ миланский «Интер», 
а также австрийский «Зальц-
бург».

Отметим, что уже после же-
ребьевки УЕФА вручил индиви-
дуальные призы тем, кто отме-
тился по ходу прошлого сезона. 
Вполне ожидаемо все лавры до-

стались представителям «Ман-
честер Сити»: лучшим тре-
нером был признан Хосеп Гвар-
диола, игроком — норвежец Эр-
линг Холланд.    

Килиан Мбаппе (справа) остался 
в «ПСЖ» и в очередной раз попыта-
ется выиграть Лигу чемпионов 
в составе парижского клуба.
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Между тем
Предстоящие выходные в российской Премьер-ли-

ге (РПЛ) обещают быть жаркими. Еще бы, ведь в 

расписании седьмого тура значатся сразу два матча 

с приставкой «топ»: в Москве ЦСКА примет «Зе-

нит», а «Спартак» отправится в гости к «Краснода-

ру».

Три матча подряд «красно-белые» побеждают крас-

нодарцев. В этих поединках южане пропустили аж 

десять мячей. Несмотря на то что в нынешнем сезо-

не команда сербского специалиста Владимира Иви-

ча действует рациональнее, чем прежде, за нее все 

равно тревожно. Да, у «красно-белых» есть 

большие проблемы в защите, но в атаке у этого клу-

ба собраны такие исполнители, которые в любую 

минуту могут создать момент у чужих ворот.

Напомним, что «Краснодар» остается единствен-

ным клубом, не потерпевшим пока ни одного пора-

жения в Премьер-лиге в нынешнем сезоне. В акти-

ве этой команды 14 набранных очков. В верхней ча-

сти таблицы также расположились: «Зенит», «Урал» 

(по 13 очков), «Крылья Советов», «Динамо» (по 11), 

ЦСКА, «Спартак» (по 10) и «Локомотив» (9).

ГРУППОВОЙ ЭТАП ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ*

Группа «А»: «Бавария» (Германия), «Манчестер 

Юнайтед» (Англия), «Копенгаген» (Дания), «Галатаса-

рай» (Турция)

Группа «В»: «Севилья» (Испания), «Арсенал» (Ан-

глия), ПСВ (Нидерланды), «Ланс» (Франция)

Группа «С»: «Наполи» (Италия), «Реал» (Испания), 

«Брага» (Португалия), «Унион» (Германия)

Группа «D»: «Бенфика» (Португалия), «Интер» (Ита-

лия), «Зальцбург» (Австрия), «Реал Сосьедад» (Испа-

ния)

Группа «Е»: «Фейеноорд» (Нидерланды), «Атлетико» 

(Испания), «Лацио» (Италия), «Селтик» (Шотландия)

Группа «F»: «ПСЖ» (Франция), «Боруссия» (Герма-

ния), «Милан» (Италия), «Ньюкасл» (Англия)

Группа «G»: «Манчестер Сити» (Англия), «Лейпциг» 

(Германия), «Црвена Звезда» (Сербия), «Янг Бойз» 

(Швейцария)

Группа «Н»: «Барселона» (Испания), «Порту» 

(Португалия), «Шахтер» (Украина), «Антверпен» 

(Бельгия)

*В плей-офф выйдут по две лучшие команды 
из каждой группы. Клубы, ставшие третьими, 
продолжат борьбу в Лиге Европы
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